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A decisão partiu do ministro Luís Roberto 
Barroso, do Supremo Tribunal Federal (STF), 
uma vez que a decisão do TSE, que pediu a 
cassação de Valmir, por abuso de poder, ainda 
não fora publicada no Diário Oficial da União.

Esse imbróglio se arrasta há meses, porque 
os tribunais são extremamente cuidadosos 
e permitem assim que se esgotem todos os 
meios de defesa possíveis, ainda que todo um 
processo eleitoral de um Estado permaneça 
em complicada indefinição.

Valmir de Francisquinho assegura 

STF MANTÉM 
INELEGIBILIDADE 

DE VALMIR DE 
FRANCISQUINHO

1/3

OPINIÃOEDITORIAL
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que permanece candidato, alheio aos 
posicionamentos da Justiça, mas amparado 
em quase todas as pesquisas que o apontam 
como favorito dos eleitores sergipanos.

Ao passo, todo um séquito de candidatos, 
que lhe seguem em bom proveito, serve-
se do momento político do já famoso Pato 
Rouco para surfar na onda de desencanto da 
população com os políticos mais tradicionais.

Com um discurso único, de que, como foi um 
bom gestor quando prefeito de Itabaiana, assim 
também o será como governador de Sergipe, o 
que, há de se convir, não tem nada a ver.

Nessa verdadeira festa de encantamento 
popular, Valmir arrasta consigo o candidato 
ao senado, Eduardo Amorim, além de vários 
candidatos proporcionais, todos na garupa 
do itabaianense.

No mesmo caldeirão, como sua candidata 
a vice, o destaque vai para Emília Correia, 
que, sendo mulher e uma pessoa querida 
da população, pode surpreender, no 



3/3EDITORIALOPINIÃO

impedimento de Valmir, e se tornar a 
primeira governadora eleita de Sergipe.

Fábio Mitidieri (PSD), Delegado 
Alessandro (PSDB) e Rogério Carvalho (PT), 
pelo que têm demonstrado as pesquisas, 
oferecem fortes chances de chegarem em 
condições de igualdade para uma disputa no 
segundo turno, com ou sem Valmir, com ou 
sem Emília Correia (Patriotas).

Resta pouco menos de um mês para a 
grande prova, e as incerteza ainda prevalecem 
nesse complicado cenário político sergipano. 
As cartas estão na mesa. 

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS
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Este colunista já pontuou várias vezes 
que “política não é coisa para amadores” 
e, no processo eleitoral que se encontra 
em andamento, muita gente que estava 
“sonhando” em conquistar um mandato 
eletivo, parece que passou a ver a “ficha 
caindo”. Por mais que os discursos se 
amontoem, por mais que a “grande mídia” e 
o Tribunal Superior Eleitoral insista em dizer 

OPINIÃO
1/22

HABACUQUEVILLACORTE

habacuquevillacorte@gmail.com

JORNALISTA

SEM DINHEIRO 
PARA CAMPANHA

CANDIDATOS FALAM 
EM DESISTIR
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que temos “eleições limpas”, este colunista 
tem a coragem de dizer: não se trata de eleição 
“limpa” ou “suja”, mas de campanhas com 
pouco e com altos volumes de recursos. 

Não que o investimento em campanha 
eleitoral seja indevido; mas é preciso avaliar 
de onde vem esse “financiamento” e, 
principalmente, sobre qual o real interesse 
das doações que são realizadas. Em Sergipe, 
enquanto a propaganda no rádio e na tv e os 
debates nas redes sociais se “amontoam” 
entre os majoritários, que disputam a 
presidência da República, o governo do Estado 
e o Senado Federal, temos uma realidade 
“oposta” sobre os candidatos para deputado 
federal e deputado estadual. 

É evidente que alguns candidatos possuem 
uma estrutura muito maior, já têm tradição 
em determinados redutos eleitorais, são 
“atraentes” para grandes investidores, 
mas o “outro lado da moeda” tem revelado 
candidaturas “sofríveis”, que não têm as 
mínimas condições financeiras de disputarem 
uma eleição. Falta dinheiro para material, para 

2/22CINFORMANDOOPINIÃO
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montar uma equipe profissional, para investir 
na promoção de atos políticos que concentrem 
pessoal...falta dinheiro para combustível, para 
os deslocamentos necessários, e até para a 
alimentação dos que estão juntos no projeto. 

É que eleição “limpa” é essa? Será que a 
“grande mídia” ou os ministros do TSE podem 
explicar? O discurso de “eleição limpa” só é 
posto (e resposto) para confrontar o presidente 
Jair Bolsonaro (PL), sobre a confiabilidade nas 
urnas eletrônicas. Mas o processo eleitoral, como 
um todo, é verdadeiramente muito “sujo”, injusto 
e desproporcional! A informação que chega 
para este colunista é que muitos candidatos 
proporcionais, para federal e estadual, estão 
praticamente “à míngua”, perceberam que só 
servem para “cumprir tabela” e, desestimulados, 
diariamente falam em desistências. 

Em síntese, a grande “verdade” que 
não aparece para o cidadão comum é que 
muitos desses candidatos proporcionais 
estão pressionando as Executivas de seus 
respectivos partidos em busca de recursos 
mínimos, que garantam o cumprimento dos 
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compromissos básicos e necessários para o 
andamento de uma campanha eleitoral. 

A turma já enxergou que não ganha, que não 
“chega” e também não quer ficar no “vermelho” 
após o término da eleição. Política realmente não 
é coisa para amadores! E muita gente percebeu 
agora a diferença do discurso e da prática...

CINFORMANDOOPINIÃO

VEJA ESSA!
Dando o que falar o anúncio feito pelo 
prefeito de Cristinápolis, Sandro de Jesus 
(PT), declarado eleitor de Lula (PT) para 
presidente, de Rogério Carvalho (PT) para 
governador e Valadares Filho (PSB) para 
senador. Ele declarou apoio a Gustinho Ribeiro 
(Republicanos) para federal e Áurea Ribeiro 
(Republicanos) para estadual. 

E ESSA!
O problema é que, até então, o prefeito tinha 
compromisso com a reeleição do deputado 
federal João Daniel (PT), que acaba de perder 
um colégio importante para sua campanha. 
Talvez, pelo possível impedimento da 
candidatura de Eliane Aquino (PT) pela Justiça 
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Eleitoral, as lideranças políticas estejam 
questionando a reeleição do deputado petista. 

NA BRONCA!
Em um post nas redes sociais, que 
também deu o que falar, João Daniel não 
disfarçou sua indignação com o prefeito 
do Partido dos Trabalhadores e comentou: 
“time Lula votando em Bolsonaro”! Isso 
porque Gustinho e Áurea estão filiados no 
Republicanos e são defensores da reeleição 
do presidente da República. 

ROMPE COM SUKITA
Lurian Silva, filha do presidente Lula, não 
participa mais do palanque de Capela e 
desautoriza  a candidata a deputada, Clara 
Sukita, de usar a imagem dela, depois que o ex-
prefeito Sukita declarou apoio ao Bolsonarista 
Laércio Oliveira. Em um vídeo, Lurian manda um 
recado direto para todas as lideranças políticas 
de Sergipe que só apoiará quem estiver com 
Rogério Carvalho, Sérgio Gama e Valadares Filho.

BOMBA!
Lembram-se da recente Operação da Polícia 
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Federal, em Sergipe, mais precisamente no 
município de Pacatuba, sobre recursos da 
COVID-19? Chega a informação para este 
colunista, algo do que já foi colocado durante 
a pandemia por este espaço, que pelo menos 
uma ou até duas outras prefeituras podem ser 
“visitadas” ainda este ano...

EXCLUSIVA!
Este colunista, meio “desinformado”, coloca as 
informações aqui e muita gente não leva em 
consideração. Mas fica aqui mais uma “dica”: 
a investigação em andamento é apenas a 
“ponta do iceberg” diante do que ainda pode 
vir à tona! Neste caso, até a Justiça Eleitoral vai 
ficar de “olhos bem abertos”...

FALANDO NISSO!
Ocorrerá nesse mês de setembro uma audiência 
relativa à Ação Criminal, por conta das “aplicações 
financeiras” realizadas pelo município de Aracaju 
com recursos da COVID-19! Como já se sabe, 
técnicos da secretaria Municipal de Saúde 
não acreditam que “a justiça será feita” com 
os desmandos nas aplicações dos recursos 
recebidos para minimizar a pandemia!
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MESMAS PRÁTICAS
Para o leitor ficar atualizado, denúncias não param 
de chegar sobre supostas práticas utilizadas pelas 
mesmas pessoas que já passaram pela Secretaria 
de Saúde do Estado. Como “água mole em pedra 
dura, tanto bate, até que fura”, aguardemos as 
cenas dos próximos capítulos...

COM JORGINHO I
O prefeito de Moita Bonita, Dr. Vagner, reuniu 
amigos e lideranças em um evento no município 
para apresentar os candidatos escolhidos por ele 
nestas eleições. Um dos nomes é o do candidato 
a deputado estadual Jorginho Araujo (PSD). 
“Por não precisar da política, consigo olhar para 
a política com olhar diferenciado. Não preciso 
dela para viver bem. Eu jamais iria apresentar um 
candidato que não representasse aquilo que a 
gente acredita”, declara Dr. Vagner.

COM JORGINHO II
“Um jovem que traz nas veias um sangue de 
um caráter inabalável do pai Jorge Araújo, e que 
agora tem como seu representante seu filho. 
Jorginho, você tem uma responsabilidade muito 
grande de manter o legado do seu pai. É um 

CINFORMANDOOPINIÃO
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orgulho para nós, de Moita Bonita, ajudarmos 
a eleger um deputado estadual que vai ajudar 
Fábio a governar Sergipe. E queremos ter na 
Alese alguém que dedique um espacinho para 
Moita”, completa o prefeito de Moita Bonita.

COMPROMISSO
Para Jorginho, o compromisso está firmado. 
“Publicamente, vou fazer um reconhecimento. 
Vocês foram um dos primeiros grupos políticos 
a acreditarem em meu projeto. Há mais de dois 
anos reforçamos os laços de amizade e, acima 
de tudo, de lealdade. Meu coração está cheio 
de gratidão pela confiança. Vou retribuir isso 
ao povo de Moita Bonita. Assim como Doutor 
Vagner, não tenho a política como profissão, 
mas como instrumentos de mudar vidas. E 
com muito amor vamos em frente, juntos”, 
enfatiza o candidato.

YANDRA DE ANDRÉ I
Durante visita ao município de Laranjeiras 
a candidata a deputada federal Yandra de 
André (União) recebeu a confirmação do 
apoio dos principais líderes políticos da região, 
composto pelo candidato a vice-governador 

CINFORMANDOOPINIÃO



IMPORTANTE
Para ler e navegar melhor no seu 

jornal CINFORMONLINE digital, instale 
a versão gratuita do Adobe Acrobat Reader, 

acessando o Play store ou Apple store 
do seu celular, table ou computador.

TOQUE NOS ÍCONES ABAIXO 
E FAÇA O DOWNLOAD 

A NOVA ERA DA NOTÍCIAS

Receba o seu jornal 

digital toda semana 
através do WhatsApp, 

às segundas-feiras 

CINFORMONLINE 

ANO 4 - ED. 256 - 5/9/2022 – 18

https://play.google.com/store/apps/details?id=com.adobe.reader
https://www.google.com/url?sa=t&rct=j&q=&esrc=s&source=web&cd=1&cad=rja&uact=8&ved=0ahUKEwi_8azWms_aAhUGjZAKHQy7Dj4QFggoMAA&url=https%3A%2F%2Fplay.google.com%2Fstore%2Fapps%2Fdetails%3Fid%3Dcom.adobe.reader%26hl%3Dpt_BR&usg=AOvVaw1Xs7ejbJg6PSKZ8PWsUfnP
https://www.google.com/url?sa=t&rct=j&q=&esrc=s&source=web&cd=1&cad=rja&uact=8&ved=0ahUKEwiYrpbtms_aAhXCUJAKHYO6AiUQFggoMAA&url=https%3A%2F%2Fitunes.apple.com%2Fbr%2Fapp%2Fadobe-acrobat-reader%2Fid469337564%3Fmt%3D8&usg=AOvVaw3w1i8u9l7xtHAhy7xBGIMd
https://cinformonline.com.br/


ANO 4 - ED. 256 -5/9/2022    19

Receba o seu jornal 

digital toda semana 
através do WhatsApp, 

às segundas-feiras 

CINFORMONLINE 

9/22

Zezinho Sobral, pela ex-prefeita Ione Sobral, 
seu filho Alexandre Sobral, pelo ex-prefeito 
Paulo Hagenbeck, o ex-deputado estadual 
Paulo Hagenbeck Filho, e pelo diretor da Usina 
Pinheiro, Osvaldo Franco.

YANDRA DE ANDRÉ II
Esta é a primeira vez que o grupo se une em 
torno da unificação e apoio de um nome para 
a disputa por um mandato na Câmara Federal 
em Brasília. “Yandra reúne todos os anseios 
da população de Laranjeiras e eu fico muito 
feliz pela união desse grupo que tem muito 
serviço prestado pelo município e que só vê o 
desenvolvimento da cidade e do nosso estado”, 
afirma André Moura.

YANDRA DE ANDRÉ III
A candidata reforça que tem um compromisso 
ainda maior com o grupo. “Receber este apoio 
de todos vocês deixa o meu compromisso 
com Laranjeiras ainda maior. Eu vou honrar 
esse compromisso e a história de cada um 
que se faz presente. Agradeço pela confiança 
e sei que juntos traremos o progresso para a 
cidade”, acredita.

CINFORMANDOOPINIÃO

https://cinformonline.com.br/
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ALÔ PEDRINHAS!
Este colunista já vem avisando, denunciando 
algumas práticas “não recomendáveis” da gestão 
municipal, em especial, por alguns membros da 
comissão de licitação. E não param de chegar 
denúncias graves, como o caso de um empresário 
que teria realizado alguns serviços para a 
prefeitura sem contrato e (PASMEM) tentou 
impedir na porta do prédio da administração que 
outros concorrentes participem do procedimento 
licitatório! Como se já não bastasse contratar 
uma empresa com documentação vencida! Alô 
Ministério Público! Alô DEOTAP!

COISAS DE ITABAIANA!
Alguns empresários andam revoltados 
com a gestão de Itabaiana. Reclamam que 
só ganha uma licitação na cidade quem 
um ex-prefeito ordena! Falam que se não 
bastasse o fato de que supostos contratos 
fossem executados pelo “próprio”, e além 
de exigir a emissão da NF das supostas 
empresas contratadas, agora também 
exige da gestão atual as “mesmas práticas”, 
mas com o “poder da indicação”, sobre 
quem ganha e quem perde...este colunista 

CINFORMANDOOPINIÃO



ANO 4 - ED. 256 -5/9/2022    21

11/22

prefere não acreditar que as denúncias dos 
empresários tenham procedência...

JEFERSON ANDRADE I
O deputado estadual Jeferson Andrade 
(PSD) apresentou a implantação de um 
projeto de turismo religioso de grande 
porte, um empreendimento de cerca de 
R$ 170 milhões da inciativa privada, com 
incentivos econômicos e apoio logístico 
do governo do estado. Trata-se do projeto 
Cidade Bíblica, um conjunto físico, 
cenográfico, histórico, cultural e religioso. 
O formato do empreendimento será de 
uma cidade cenográfica onde o visitante 
terá a oportunidade de conhecer todas as 
passagens da Bíblia Sagrada.

JEFERSON ANDRADE II
As tratativas para a implantação do Projeto 
Cidade Bíblica vêm sendo conduzidas pela 
Secretaria de Turismo do Estado, comandada 
pelo Secretário Sales Neto, entidades 
bancárias, culturais, religiosas e pela Prefeitura 
de Carmópolis, local previsto para sediar o 
empreendimento no Vale Japaratuba.

CINFORMANDOOPINIÃO
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JEFERSON ANDRADE III
O projeto turístico já está incorporado ao 
Plano de Governo do candidato Fábio Mitidieri, 
como uma das mais importantes ferramentas 
institucionais para o desenvolvimento do 
turismo, para a retomada da economia, 
captação de impostos, promoção de ações 
sociais, geração renda e criação de centenas 
de empregos em nosso estado.

PROJETO CIDADE BÍBLICA
O deputado Jeferson Andrade destacou que o 
Projeto Cidade Bíblica elevará o Estado de Sergipe 
ao patamar de um dos locais mais visitados do 
Brasil por turistas de todo o mundo, o qual terá 
a capacidade de modificar radicalmente o perfil 
socioeconômico de toda a região.

BENEFÍCIO CAMINHONEIRO I
Os motoristas transportadores autônomos de 
carga que não foram contemplados pelo Benefício 
Caminhoneiro no primeiro lote e realizaram a 
Autodeclaração do Termo de Registro, receberão 
as duas primeiras parcelas no dia 6 de setembro. 
O pagamento é referente às parcelas de julho e 
agosto, no valor de R$ 1 mil cada.
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BENEFÍCIO CAMINHONEIRO II
No primeiro lote, mais de 190 mil caminhoneiros 
foram beneficiados. O pagamento foi realizado no 
dia 9 de agosto, para os profissionais que estavam 
com o Registro Nacional de Transportadores 
Rodoviários de Cargas (RNTR-C), da Agência 
Nacional de Transportes Terrestres (ANTT), 
vigente em 31 de maio de 2022. A autodeclaração 
é feita pelos profissionais com cadastro em 
situação “ativo” no RNTR-C em 22 de julho de 
2022, mas que não tiveram registro de operação 
de transporte rodoviário de carga neste ano.

BENEFÍCIO CAMINHONEIRO III
A autodeclaração do caminhoneiro-TAC 
comprova que o motorista está apto a realizar, 
de forma regular, transporte rodoviário de 
carga, além de apresentar os requisitos legais 
exigidos para recebimento do benefício. No 
processo é necessário informar o Registro 
Nacional de Veículos Automotores (Renavam) 
dos veículos cadastrados junto à ANTT

DEBATE NA OAB I
A Ordem dos Advogados do Brasil – Seccional 
Sergipe, com o acompanhamento da Comissão 
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de Direito Eleitoral, irá realizar nesta segunda-
feira (5), a partir das 18h, na sede da Caixa de 
Assistência de Advogados – CAASE, a sabatina 
com os candidatos ao governo de Sergipe. 
O encontro tem o objetivo de aproximar os 
candidatos da advocacia e da sociedade, com a 
discussão de temas importantes.
 
DEBATE NA OAB II
A ordem dos candidatos foi escolhida mediante 
sorteio, com a presença de um representante de 
cada candidato. O primeiro a falar será Alessandro 
Vieira (PSDB), seguido por Fábio Mitidieri (PSD), 
Rogério Carvalho (PT) e, por último, Valmir de 
Francisquinho (PL). Eles irão falar sobre educação, 
saúde, organização judiciária, advocacia dativa e 
combate às violências contra as mulheres.
 
DEBATE NA OAB III
Na intenção de proporcionar total 
transparência, o debate será mediado pelo 
presidente da OAB Sergipe, Danniel Alves 
Costa, e transmitido pelo canal do YouTube e 
demais redes sociais da Seccional Sergipe. O 
público-alvo será composto por advogados 
e advogadas, entretanto, sendo aberto ao 
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público em geral e toda a imprensa. Através 
do instagram da Ordem @oabsergipe 
qualquer pessoa pode enviar perguntas para 
os candidatos dentro dos temas que serão 
abordados. As perguntas serão sorteadas e 
feitas pelo mediador aos candidatos presentes.

JOAQUIM DA JANELINHA I 
O vereador por Aracaju, Joaquim 
da Janelinha (PROS) realizou um 
pronunciamento na Câmara Municipal e, 
mais uma vez, solicitou à Secretaria de 
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Segurança Pública um aumento do efetivo 
da Polícia Militar no conjunto Augusto Franco 
Segundo ele, o pleito ecoa dos próprios 
moradores que já não estão aguentando o 
crescente número de roubos e furtos. 

JOAQUIM DA JANELINHA II
“Há pouco tempo, tivemos um sequestro 
relâmpago e a população tem reclamado 
bastante da sensação de insegurança. 
Pedem mais policiamento, principalmente do 
Getam, já que o conjunto é um dos maiores 
de Aracaju”, disse. Contudo, o parlamentar 
também reforçou que a população deve 
fazer seu papel de ir à delegacia e solicitar 
o Boletim de Ocorrência, pois a partir dele 
a inteligência da polícia terá embasamento 
para reforçar o policiamento.

JOAQUIM DA JANELINHA III
“A polícia trabalha com estatísticas e o B.O. é 
uma delas. Se não houver um número grande 
de boletins prestados, o pensamento será 
que o conjunto está seguro e que não há 
necessidade de aumentar o efetivo. É preciso 
que as pessoas prestem o B.O.”, explicou.
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LUCIANO & NAVARRO I
O candidato a deputado estadual e ex-secretário 
da saúde de Aracaju, Luciano Paz (Podemos), 
e o candidato a deputado federal e ex-diretor 
de trânsito da Superintendência Municipal 
de Transportes e Trânsito (SMTT), Francisco 
Navarro (Podemos), visitaram a obra para 
construção do Hospital do Câncer de Sergipe.

LUCIANO & NAVARRO II
Durante a visita, os candidatos externaram a 
preocupação com os anos que a obra se arrasta 
e com o dinheiro público que já foi gasto para 
ainda estar na fase de terraplanagem. “É ano 
eleitoral. Em ano eleitoral as obras funcionam. 
Será que vão gastar de novo e depois 
abandonar?”, questionou Luciano.

LUCIANO & NAVARRO III
O raciocínio de Luciano foi complementado 
por Francisco Navarro. “Vamos fazer uma 
comparação do que aconteceu e do quanto se 
desperdiçou de dinheiro em uma obra que ficou 
parada quase 11 anos”, ressaltou. “Nesse tempo, 
quantas pessoas perderam a vida para o câncer?”, 
indagou, chamando a população para refletir.
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GUSTINHO RIBEIRO I
Em reunião com o Ministro do 
Desenvolvimento Regional, Daniel Ferreira, 
o deputado federal Gustinho Ribeiro 
(Republicanos) tratou do Projeto de Lei - PL 
462/2020, que visa permitir a movimentação 
da conta vinculada ao Fundo de Garantia do 
Tempo de Serviço (FGTS) para a aquisição de 
mais de um imóvel. O parlamentar sergipano é 
o relator da matéria que tramita na Câmara.

GUSTINHO RIBEIRO II
“Detalhamos para o ministro Daniel o projeto 
e defendemos a sua importância para ampliar 
a possibilidade de utilização do FGTS. As 
movimentações serão permitidas para a 
aquisição de mais de um imóvel em qualquer 
Unidade da Federação, ainda que o trabalhador 
já tenha utilizado os recursos do FGTS para 
aquisição de moradia própria anteriormente”, 
salientou Gustinho.

GUSTINHO RIBEIRO III
O deputado destacou ainda para o ministro 
do Desenvolvimento que a alteração 
legislativa proposta pelo PL  462/2020 
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vai contribuir para a injeção de recursos 
financeiros na economia. “Principalmente 
no setor da construção civil, possibilitando 
a geração de mais empregos e contribuindo 
para o crescimento econômico do nosso 
país. Queremos garantir que o FGTS 
continue sendo uma fonte de recursos para 
financiar obras de infraestrutura urbana e 
habitação em todo país, mas assegurando 
essa liberdade do cidadão em utilizar 
esse dinheiro que é fruto de seus anos de 
trabalho”, ressaltou Gustinho.

APOIO GARANTIDO
“O ministro ouviu nossas considerações e 
manifestou total apoio à aprovação da matéria. 
Estou empenhado na análise do projeto para 
que sejam feitos os ajustes necessários e que 
possamos emitir o parecer favorável o mais 
breve possível”, assegurou Gustinho Ribeiro.

FÁBIO MITIDIERI I
O candidato ao governo do Estado pelo PSD 
e deputado federal licenciado, Fábio Mitidieri, 
destinou mais de R $17 milhões em emendas 
parlamentares para serem investidas na 
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Saúde de 54 municípios sergipanos, somente 
este ano. Os recursos foram utilizados pelos 
gestores dos municípios para o pagamento 
do Piso de Atenção Básica das Unidades de 
Saúde, que podem ser direcionados na reforma 
e construção de Unidades, aquisição de 
equipamentos e programas de ações de saúde.
 
FÁBIO MITIDIERI II
Fábio reforça que seu mandato entregou 
emendas parlamentares para todos os 
municípios de Sergipe. “Como deputado 
Federal, trouxe verbas parlamentares para os 75 
municípios do estado. Conseguimos recursos 
para a saúde, educação, infraestrutura e vários 
outros setores. Este ano, já foram mais de 17 
milhões em recursos para a saúde. Enquanto 
governador, também terei uma atenção 
especial com a saúde do estado. Uma das 
minhas principais propostas de governo é a 
descentralização dos serviços e investimento em 
telemedicina e prontuário eletrônico”, explica.

DANIELLE NA SOMESE I
Durante almoço promovido pela Sociedade 
Médica de Sergipe – Somese com candidatos 
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majoritários nas eleições deste ano, a 
candidata ao Senado, delegada Danielle Garcia 
(Podemos), apresentou suas propostas para 
a área da saúde. O evento abordou o tema 
“Como será a saúde no seu governo?”, e contou 
também com a participação do candidato a 
governador, Alessandro Vieira (PSDB).

DANIELLE NA SOMESE II
Para Danielle Garcia, é preciso investir mais 
na Atenção Básica de Saúde e nos Programas 
de Saúde da Família. “A falta de estrutura e 
de infraestrutura dos hospitais dificultam 
também a atuação dos médicos. E a gente 
precisa repensar, enquanto senadores, se 
não seria o caso de criar uma carreira federal 
de profissionalização, não só de médicos, 
mas também de outros profissionais da área. 
Esse olhar mais atencioso para a rede básica 
resolveria muitos problemas que a gente tem 
hoje na saúde. Seria um bom caminho para a 
interiorização da Medicina e para melhora da 
qualidade de vida da população”, explicou.  

DANIELLE NA SOMESE III
A candidata ao Senado ressaltou ainda 
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que fez um estudo aprofundado na saúde 
pública quando foi candidata à prefeita de 
Aracaju, nas eleições de 2020. “Para me 
preparar para ser uma gestora, estudei 
muito sobre a saúde. O senador da república 
não faz a gestão da saúde, pois é função de 
prefeitos, presidentes e governadores, mas 
a gente pode ajudar muito na legislação, na 
destinação de emendas, na fiscalização”, 
enfatizou. 

INTERIORIZAÇÃO
Outra proposta apresentada por Danielle 
aos médicos foi sobre a interiorização 
e a garantia de recursos para os 
hospitais filantrópicos de alta e média 
complexidade que atuam no SUS. “Irei 
destinar emendas para a manutenção de 
Hospitais Filantrópicos do estado e cobrar 
mais transparência na utilização desses 
recursos”, detalhou.

CRÍTICAS E SUGESTÕES
habacuquevillacorte@gmail.com e 
habacuquevillacorte@hotmail.com

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS
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Faltando menos de 
um mês para o 1º turno 
das eleições de 2022, 
o eleitorado sergipano 
ainda não tem a certeza 
sobre quem serão todos 
os candidatos que irão 
disputar o governo do 
Estado. Isso porque o 
ex-prefeito de Itabaiana 

CANDIDATURA DE 
VALMIR AO GOVERNO 

SEGUE INDEFINIDA 
 lEx-prefeito de Itabaiana faz campanha 

mesmo condenado pelo TRE/SE e pelo TSE

Por Habacuque Villacorte |Da Equipe CinformOnline
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e candidato ao Palácio dos Despachos, Valmir 
de Francisquinho (PL), ainda não teve seu 
registro de candidatura deferido pelo Tribunal 
Regional Eleitoral de Sergipe (TRE/SE). Outro 
candidato ao governo, Elinos Sabino (PSTU), 
também ainda não teve seu registro aprovado, 
mas já conta com o parecer favorável da 
Procuradoria Regional Eleitoral. 

O caso de Valmir é mais “emblemático” 
porque ele se posiciona bem nas pesquisas 
eleitorais que estão sendo divulgadas, mas 
encontra-se inelegível, tendo sido condenado 
junto com seu filho e candidato a deputado 
federal Talysson Costa (PL), desde agosto de 
2019, por 5x2, pelo Tribunal Regional Eleitoral 
de Sergipe, quando eram aliados do governo 
Belivaldo Chagas (PSD). Talysson, inclusive, 
já não exerce mais o mandato de deputado 
estadual na Assembleia Legislativa. Após a 
cassação foi substituído pelo suplente e hoje 
deputado Róbson Viana (PT).

Durante o mês de junho passado, o recurso 
de Valmir de Francisquinho e Talysson Costa 
foi julgado pelo Tribunal Superior Eleitoral 
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(TSE), que, por 4x3, manteve a inelegibilidade 
de ambos, ratificando a decisão do TRE/SE. 
Vale lembrar que o processo que culminou na 
cassação partiu do Ministério Público Eleitoral 
por abuso de poder no uso da máquina 
administrativa da Prefeitura de Itabaiana 
durante as eleições de 2018.

Segundo a investigação do MP Eleitoral, 
Talysson foi beneficiado pela vinculação da cor, 
dos símbolos e dos slogans de sua campanha 
com a publicidade institucional e com atos de 
governo do município de Itabaiana. À época, na 
origem do processo, a procuradora Regional 
Eleitoral, Eunice Dantas disse que “era impossível 
distinguir quando Valmir dos Santos Costa 
atuava como prefeito de Itabaiana ou como 
apoiador de campanha de Talysson de Valmir”.

RECURSO I
No último dia 30, o ministro Sérgio Banhos 

do TSE intimou todas as partes envolvidas 
no processo de Valmir e Talysson para que 
se manifestem sobre os embargos, com 
pedido de liminar, solicitado pela defesa do 
ex-deputado estadual. A medida representa 

ENTREVISTAPOLÍTICA
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os embargos de declaração dos candidatos 
contra a decisão do pleno do TSE que 
ratificou a inelegibilidade de ambos.  

RECURSO II
Junto ao Tribunal Regional Eleitoral de 

Sergipe, através dos advogados Evânio Moura 
e Fábio Britto, nesse domingo (4), o candidato 
Valmir de Francisquinho apresentou um recurso 
pedindo pela “improcedência da impugnação 
manejada pelo Ministério Público Eleitoral e do 
candidato impugnante, e consequentemente, 
o deferimento do registro de candidatura de 
Valmir dos Santos Costa, para concorrer ao 
mandato de Governador, através da Coligação O 
Povo Quer, destacando-se que inexiste decisão 
com trânsito em julgado no processo que se 
discute eventual causa de inelegibilidade”. 

PRAZO FINAL
Este colunista apenas lembra que o dia 12 

de setembro próximo representa a data em 
que todos os pedidos de registro aos cargos 
de governador, vice-governador, senador, 
suplentes, deputados federais, estaduais 
e distritais, inclusive os impugnados e os 

ENTREVISTAPOLÍTICA
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respectivos recursos, devem estar julgados 
pelos tribunais regionais eleitorais, e 
publicadas as respectivas decisões. 

Ou seja, trata-se de quando a Justiça 
Eleitoral de Sergipe já deverá ter uma decisão 
constituída, favorável ou contra, o registro de 
candidatura de Valmir de Francisquinho. Vale 
lembrar ainda que 12 de setembro também 
será o último dia para o pedido de substituição 
de candidatas ou de candidatos para os cargos 
majoritários e proporcionais, exceto em caso de 
falecimento, caso em que poderá ser efetivado 
após esta data, observado, em qualquer 
situação, o prazo de até 10 dias contados do 
fato, inclusive anulação de convenção, ou da 
decisão judicial que deu origem à substituição. 

ENTREVISTAPOLÍTICA
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Por Ricardo Westin | Fonte: Agência Senado
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Passados 200 anos do 7 de setembro em 
que o príncipe Dom Pedro deu o grito às 
margens do Riacho do Ipiranga, em São Paulo, 
e declarou o território brasileiro independente 
de Portugal, pode-se afirmar que hoje o Brasil é 
um país plenamente soberano?

A autonomia política é, obviamente, 
completa. Em termos econômicos, contudo, 
o Brasil não pode ser tido como soberano no 
plano mundial, de acordo com especialistas 
ouvidos pela Agência Senado.

200 ANOS APÓS 
INDEPENDÊNCIA, 

BRASIL AINDA NÃO 
É AUTÔNOMO NO 

COMÉRCIO MUNDIAL
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O problema, eles dizem, é que o país 
continua se posicionando no comércio 
global como exportador de matérias-primas 
agropecuárias e minerais e importador de 
produtos industrializados.

Isso cria diversos problemas. Um deles, de 
acordo com o diplomata Rubens Ricupero, 
que foi ministro da Fazenda e secretário-geral 
da Conferência das Nações Unidas sobre 
Comércio e Desenvolvimento (Unctad), é 
tornar o barco econômico e político do Brasil 
refém dos ventos sempre cambiantes do 
mercado internacional.

— Já está provado que os ciclos da economia 
e da política do nosso país refletem muito os 
ciclos mundiais das commodities [produtos 
primários]. Quando a demanda e o preço estão 
em alta no exterior, a economia e a política 
brasileira vivem grandes momentos. Quando 
estão em baixa, vivem crises. Os países 
industrializados estão mais protegidos dessas 
flutuações porque os produtos industriais são 
menos dependentes dos humores do mercado 
mundial do que as commodities — ele explica.
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Segundo Ricupero, as matérias-primas 
agropecuárias e minerais têm passado por 
bons momentos e o Brasil vem exportando 
bastante, mas essa bonança pode desaparecer 
a qualquer momento, o que deflagraria um 
novo momento de crise.

Agronegócio priorizado: colheita de soja na região de Brasília 
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O país vem progressivamente se 
desindustrializando desde a década de 1980. 
A indústria respondia por 48% do produto 
interno bruto (PIB) em 1985. Hoje corresponde 
a aproximadamente 20%. Em 2020, logo nos 
primeiros momentos da pandemia de covid-19, 
o Brasil sentiu na pele a falta que faz um parque 
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industrial pujante. Os brasileiros precisaram 
recorrer a máscaras de pano porque a indústria 
nacional não produzia as máscaras cirúrgicas 
descartáveis que foram recomendadas pelos 
médicos. Os hospitais não tinham respiradores 
em número suficiente para atender aos 
pacientes internados. Os Estados Unidos 
conseguiram desviar para o seu território um 
lote de respiradores chineses que haviam sido 
encomendados por governos estaduais do 
Brasil. Os governadores nada puderam fazer.

A própria vacinação contra a covid-19 
começou nos países do hemisfério norte, 
justamente a região do globo que, dispondo 
de indústrias farmacêuticas mais avançadas, 
conseguiu desenvolver o imunizante primeiro.

Mais recentemente, a Guerra da Ucrânia 
acendeu outro sinal de alerta. As lavouras 
brasileiras dependem de fertilizantes 
fabricados no exterior, em especial da Rússia 
e de Belarus. Com o início do conflito, em 
fevereiro, o Brasil não pôde mais importar 
fertilizantes dos dois fornecedores, deixando 
os agricultores nacionais em apuros.

4/13GERAL
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O cientista político José Alexandre Altahyde 
Hage, professor de relações internacionais na 
Universidade Federal de São Paulo (Unifesp), 
afirma que o poder público deveria transformar 
a industrialização em projeto nacional:

— O neoliberalismo é uma doutrina que 
surgiu lá fora e não serve para a nossa 
realidade. Não adianta fazer cursos de 
economia em Harvard ou Chicago e querer que 
as coisas funcionem aqui como funcionam lá. 
No Brasil, o Estado não pode lavar as mãos 
e deixar o mercado seguir o caminho que 

5/13GERAL

Desindustrialização: trabalhadores da Ford protestam em 2021 
contra o fechamento da montadora em Camaçari, na Bahia
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bem desejar, atropelando os interesses da 
sociedade. O Estado precisa assumir, sim, as 
rédeas do desenvolvimento. Hage lembra que 
foi justamente isso que Getúlio Vargas fez no 
início dos anos 1940, quando aproveitou a 2ª 
Guerra Mundial para arrancar dos americanos 
a tecnologia e o dinheiro necessários para 
erguer a Companhia Siderúrgica Nacional 
(CSN). Até então, a indústria brasileira se 
limitava à produção de artigos de consumo, 
como alimentos e roupas, setores incapazes de 
alavancar a economia como um todo.

E também foi assumindo as rédeas 
do desenvolvimento que Vargas criou no 
começo dos anos 1950 o Banco Nacional de 
Desenvolvimento Econômico e Social (BNDES), 
com a missão de fomentar o parque industrial 
do país. Juscelino Kubitschek manteve essa 
linha, e a ditadura militar também. A indústria 
cresceu de forma ininterrupta até os anos 
1980, quando teve início a decadência.

— O Brasil é, claro, independente. Mas, 
numa escala de zero a dez, qual é o nível 
dessa independência? Cinco? Seis? Sete? — 
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questiona Hage. — Não sabemos ao certo. O 
fato é que o país precisa sempre moderar 
a sua vontade para não perturbar a relação 
de dependência com os outros e não criar 
problemas. O nível de independência só vai 
aumentar quando o Brasil finalmente voltar 
a encarar a industrialização como um pilar 
estratégico da sua soberania.

Getúlio Vargas desfila em Vitória em 1951: 
presidente priorizou a industrialização do Brasil 

ARQUIVO NACIONAL
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O Brasil se declarou independente em 1822. 
O acordo de reconhecimento da Independência 
só foi assinado por Portugal três anos mais 
tarde, intermediado pela Grã-Bretanha. Pelo 
acordo, os brasileiros ficaram obrigados a pagar 
uma indenização milionária aos portugueses.

Portugal tinha dívidas altíssimas com 
bancos britânicos. O risco de calote era real, já 
que os portugueses haviam ficado mais pobres 
por terem perdido na América do Sul as terras 
mais produtivas de seu reino. O que a Grã-
Bretanha fez foi aproveitar a hegemonia no 
cenário internacional para salvaguardar seus 
interesses em duas frentes. 

Em uma frente, os britânicos garantiram que 
Portugal contasse com o dinheiro necessário 
para honrar as dívidas com os bancos de 
Londres. Na outra, agiram para que o Brasil 
tomasse emprestadas dos mesmos bancos as 
libras esterlinas necessárias ao pagamento da 
indenização. O historiador João Paulo Pimenta, 
professor da Universidade de São Paulo 
(USP) e autor do livro Independência do Brasil 
(Editora Contexto), explica:

8/13GERAL
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— As relações internacionais têm 
assimetrias e hierarquias. O Brasil 
independente não entrou nesse sistema 
como protagonista. Entrou, como era natural, 
numa posição secundária, subordinado à Grã-
Bretanha, que era a grande potência política e 
econômica da época. Uma vez independente, 
o Brasil logo se encaixou no nascente 
capitalismo mundial como fornecedor de café 
para a Europa e os Estados Unidos e assim 
permaneceu até meados do século 20.

D. João VI, rei de Portugal, e D. Pedro I, imperador do Brasil: 
brasileiros pagaram indenização a portugueses pela Independência 
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No clássico livro Dependência e 
Desenvolvimento na América Latina 
(Zahar Editores), de 1970, o sociólogo e ex-
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presidente Fernando Henrique Cardoso 
atribui o prolongado predomínio dos produtos 
primários de exportação, entre outros 
motivos, à sabotagem dos latifundiários 
latino-americanos contra a indústria, 
temerosos de que ela lhes diminuísse o poder 
político, econômico e social.

Embora os contextos históricos sejam 
diferentes, existem semelhanças entre ontem e 
hoje. Tal qual há 200 anos, o Brasil atual baseia 
sua economia em matérias-primas e chega 
fraco às mesas de negociação, dificilmente 
conseguindo acordos vantajosos para os 
interesses nacionais.

O economista Paulo Kliass, gestor federal 
especialista em políticas públicas, compara a 
situação brasileira com a de países fortes no 
comércio global:

— Os Estados Unidos se dizem os guardiões 
mundiais do liberalismo econômico, mas 
se tornam extremamente protecionistas 
sempre que é necessário. O Brasil nunca vai 
conseguir vender milho ou suco de laranja para 

10/13GERAL
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os americanos porque eles protegem seus 
produtores. A mesma coisa vale para a Europa, 
que também adota medidas bastante duras de 
proteção da agricultura local. O Brasil perde 
muito por não ter força de negociação e não 
conseguir entrar nesses mercados.

Vários outros exemplos podem ser citados. 
Em 2006, a Embraer sofreu um de seus 
maiores reveses. O governo dos Estados 
Unidos proibiu a empresa brasileira de 
entregar aviões militares à Venezuela porque 
os caças encomendados tinham peças 
americanas. Sem força para prevalecer, 
o governo do Brasil teve que convencer a 
Embraer a desistir do negócio.

A China só importa do Brasil a soja em 
grão. O país asiático não aceita a soja 
transformada em óleo. Isso é prejudicial aos 
interesses econômicos brasileiros porque 
a soja processada tem muito mais valor 
agregado do que a soja in natura, isto é, custa 
mais no mercado e gera mais lucro para os 
empresários, mais trabalho e renda para a 
população e mais impostos para o Estado.

11/13GERAL
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— O problema do Brasil é que as elites 
acabam incorporando com muita força aquele 
espírito de vira-lata. Para lucrar alguma coisa, 
entregam de bom grado o nosso mercado 
às nações desenvolvidas e atendem aos 
interesses delas em detrimento dos nossos 
interesses coletivos — avalia Kliass.

O economista lembra que países asiáticos 
como o Japão, a Coreia do Sul e a China só 
se transformaram em potências depois que 
investiram maciçamente na industrialização e 
na inovação tecnológica. 

Porto de Paranaguá, no Paraná: Brasil exporta 
matérias-primas e importa bens industrializados

SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA E LOGÍSTICA/APPA.PR.GOV.BR
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     — Falta ao governo a vontade de discutir, 
elaborar e executar um projeto de longo prazo, 
um projeto de Brasil soberano. Os interesses 
são apenas imediatistas, eleitoreiros, 
mesquinhos. Estamos ficando cada vez mais 
para trás — afirma. 
 
     O senador Paulo Paim (PT-RS) concorda. 
Para descrever a atual posição do Brasil no 
tabuleiro do comércio internacional, ele recorre 
a outro episódio histórico tão importante 
quanto a Independência: 
 
     — Em 1888, aprovamos a abolição da 
escravidão. Mas foi uma abolição não conclusa, 
porque não demos trabalho, terra, moradia 
ou educação aos ex-escravizados e vemos 
hoje os efeitos disso. Em 1822, fizemos uma 
Independência não conclusa. Por falta de 
vontade política, continuamos submissos 
aos desejos de outros países e da ordem 
econômica internacional. Falta muita coisa 
para sermos uma nação grande, soberana e 
respeitada pelo mundo.

VOLTAR PARA
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LUCIANO HANG 
PROCESSA DEPUTADO 

FEDERAL JANONES 
POR DANOS MORAIS 

EM R$ 200 MIL
 lEmpresário recorre à justiça após 

série de postagens na rede social 
Twitter com ameaças e acusações

O empresário Luciano Hang, dono das lojas 
Havan, entrou com uma ação por danos morais 
contra o deputado federal André de Janones 
(Avante-MG), no dia 21 de agosto, após uma 
série de ameaças feitas na rede social Twitter. 

As postagens tiveram alcance imensurável 
e desencadearam uma onda de xingamentos 
e danos à imagem do empresário. Um dos 
tweets disparados por Janones dizia: “Algo 
me diz que o @lucianohangbr nunca mais 
mexe comigo. Algo me diz”.



ANO 4 - ED. 256 -5/9/2022    54

2/2

Segundo 
a defesa do 
empresário, 
o deputado e 
apoiador da 
campanha 
de Lula (PT) 
fez diversas 
publicações 
acusando Hang, 
dentre outras 
coisas, de matar 
a própria mãe 
e de praticar 
crimes, como a 
lavagem de dinheiro. Em uma das postagens, 
Janones chega a usar de ironia e sugerir 
interferência no Judiciário: “Luciano, pode vir 
com o processinho, mas lembra que eu tenho 
foro privilegiado tá? Quem julga é o Xandão!”.

Na ação, o empresário Luciano Hang pede 
a exclusão das postagens e indenização por 
danos morais em R$ 200 mil.

 Luciano Hang

VOLTAR PARA
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Azul e vermelho piscando, Pode ser sinal de 
perigo, pode ser sinal de perigo, ou não, como 
diria Caetano. Nesse caso pode ser o sinal de 
gente comprometida na luta pelo que acredita e 
infestar o ambiente de energia e música boa. A 
música é capaz de acalmar as paixões humanas 
disse Platão. Ela intui diferentes estados da 
alma, é a minha melhor forma de expressão.

Ouvindo Sinal de Alerta na Atalaia Nova é 
que conheci a “Reação”. Uma banda com estilo 
e uma música forte e pulsante, uma galera 
disposta a levar uma mensagem de resistência 
do povo negro e reverenciar a sonoridade e 
a positividade do reggae, com um suingue 

REAÇÃO
BANDO DA PAZ

1/9

NEUFONTES

CANTOR, COMPOSITOR, PUBLICITÁRIO E GESTOR CULTURAL
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sem igual, um importante representante do 
velho e ótimo reggae jamaicano. Nos anos 
50 emergem as grandes estrelas do reggae, 
como Delroy Wilson, Bob Andy, Burning Espear 
e Johnny Osbourne, bem como as bandas 
The Wailers, Ethiopians, Desmond Dekker e 
Skatalites. Já no final dos anos 60, a Jamaica 
apresenta o reggae ao mundo tendo o seu 
auge na década de 70 quando se espalhou 
pelos quatro cantos da terra. Uma mistura 
de folclore jamaicano e ritmos africanos, ska 
rocksteady, o dub, sonoridades africanas e o 

2/9| CULTURAGERAL

FOTOS DIVULGAÇÃO



ANO 4 - ED. 256 -5/9/2022     59  

calipso. A denominação ‘reggae’ nasceu do 
som produzido pela guitarra ao se tocar este 
ritmo – “re, movimento para baixo, e gae, 
movimento para cima”.

Os rastafáris que vem de “Ras, duque ou 
chefe”, e de “Tafari, príncipe da paz”, adeptos 
de uma religião que vê no Imperador Haile 
Selassie I, da Etiópia, único rei africano a 
governar uma nação independente na África, 
uma divindade conhecida como Jah, uma 
abreviação de Jeová, inserida no texto sagrado 
da Bíblia do Rei James. Os rastafáris criaram 
dois subgêneros, o original, conhecido como 
“roots reggae” e o “dancehall reggae” 

O roots reggae que a vida cotidiana e 
as aspirações dos africanos e da diáspora 
africana , incluindo o lado espiritual, a 
libertação negra, a revolução e a honra de 
Deus Jah. As letras trazem temas que incluem 
espiritualidade e religião, lutas de artistas, 
pobreza, orgulho negro, questões sociais, 
resistência e opressão racial. O dancehall 
reggae a princípio, era um subgénero mais 
escasso e menos político e religioso do reggae 

| CULTURAGERAL 3/9
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do que o estilo, que dominou a maior parte da 
década de 1970. Em meados dos anos 80, o 
instrumental ficou mais digital mudando o som 
consideravelmente. Com o tempo o dancehall 
digital (popularmente conhecido por ragga) foi 
cada vez mais sendo caracterizado por ritmos 
mais acelerados com pouca conexão com os 
ritmos do início do reggae. 

Por aqui chegavam as músicas de Jimmy 
Cliff , Peter Tosh e Bob Marley e que eu 
ouvia no meu toca disco Empire. As músicas, 
Waterfall, Vietnam, Reggae Nigt, músicas 
do Jimmy Cliff que não era rastafári, pois 
tinha se convertido ao islamismo. No Brasil, 
participou do Festival Internacional da 
Canção ficando em primeiro lugar. Nos anos 
80 faz turner com Gilberto Gil e sua música 
“No Woman no Cry” ganha uma versão do Gil 
e explode em todo país.

Peter Tosh pioneiro de reggae/ska, 
conhecido pela sua militância em prol dos 
direitos humanos e da legalização da maconha. 
Formou com Bob Marley e outro monstro 
do reggae Bunny Livingston, o grupo Wailing 
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Wailers, ao nascer no gueto. Depois os três 
passaram a se envolver com a religião rastafári, 
mudando o nome da banda para The Wailers.

Bob Marley era o que eu mais escutava, 
músicas como Is This Love?  Ou  One Love 
(People Get Ready). Que diz: Hear the 
children cryin’ (one love), Hear the children 
cryin’ (one heart), Sayin’: Give thanks and 
praise, To the Lord and I will feel alright, 
Sayin’: Let’s get together and feel alright. 
“Ouça as crianças chorando (um amor), 
Ouça as crianças chorando (um coração), 
Dizendo: Agradeça e elogie, Para o Senhor e 
eu vou me sentir bem Dizendo: Vamos ficar 
juntos e nos sentir bem” não cansava de 
ouvir suas canções e seus ensinamentos de 
paz protesto e engajamento social.

Nos anos 80 compus e gravei alguns reggae: 
Pecado de Pássaro foi o primeiro em parceria 
com Jorge Lins e que Rogério gravou no seu 
primeiro LP. - “Pecado de pássaro é querer 
avoá”. Gravei “Língua Mãe, Vida Além, Do jeito 
que der e Rara Beleza. Nos anos 90 conheci três 
ícones do reggae brasileiro, Edson Gomes, com 
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o disco Campo de Batalha em 1992. Dionorina 
com o disco Música das Ruas em 1994 e a Tribo 
de Jah, com o disco Regueiros Guerreiros em 
1992. Os dois primeiros da Bahia e a Tribo do 
Maranhão. O criador da banda Fauzi Beydoun, 
Vocalista, Guitarra e Compositor lança um 
proposta peculiar, os outros cinco músicos da 
banda tem alguma deficiência visual.

Assim chega a banda Reação, com o seu 
“Sinal de Perigo” ligado no vermelho, dizendo 
para todos: - Queremos passar! E, vem 
passando e deixando marcas, novembro de 
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2022 a banda completa 22 anos de carreira. 
Uma estrada muito complicada, mas que os 
meninos enfrentaram e enfrentam até hoje 
com Jah no coração. 

O primeiro disco veio apenas em 2008: Na 
Força da Fé, com quinze músicas. Durante 
esses anos a Banda gravou diversos single 
que enalteceu o poder da resistência do 
povo negro e reverenciou a sonoridade e a 
positividade do reggae, respectivamente no 
primeiro e segundo single. 

Seu mais recente trabalho o disco Erga-
se, a experiente banda sergipana Reação faz 
uma ode à vida. As músicas foram gravadas 
e produzidas por Felipe Rodarte no mítico 
estúdio Toca do Bandido (RJ), estão nas 
plataformas de streaming pelo Toca Discos.

A Reação teve encontros importantes e 
decisivos como em 2003 com Marcelo Yuka 
na bienal da UNE. Ele pediu a banda “nunca 
mude”. Com Falcão em 2009 que fez a ponte 
com Felipe e a Toca do Bandido e no palco 
com Tony Garrido. São anos de resistência 
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e atividade musical que já merece a tempos 
o incentivo, investimento, valorização e o 
respeito dos sergipanos. A Reação é muito 
mais do que uma banda musical. É uma 
entidade do reggae roots, uma energia 
pulsante que propõe união e respeito de 
todos os povos. Erga-se, não desista da 
luta e enfrente o que estiver diante de você 
sempre com resiliência e fé. É assim que, 
Junior Moziah (guitarra e voz), André Levi 
(voz), Ras Lau (baixo), Chico Ras (percussão), 
Adriano (teclado), Yuri (guitarra), Jil (guitarra), 
Pedrão (percussão) e Wipsom (bateria) fazem 
acontecer nos palcos e no morro da Reação – 
antes morro do Cruzeiro na nossa capital. 

A banda transforma o ser humano com seu 
reggae e trabalhos sociais. Tudo começa em 
um espaço de 4x4 – quatro por quatro - um 
local em que a Reação ensaiava e que com 
o passar dos anos se tornou um ponto de 
cultura no morro do Cruzeiro, proliferando a 
filosofia do reggae e buscando os jovens a se 
envolverem com a música enquanto um guia 
espiritual e educativo para o futuro. Ponto de 
cultura foi e é um dos projetos mais importantes 
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que esse país já teve para a cultura, criado no 
governo Lula, pelo ministro Gilberto Gil. A Banda 
Reação é um patrimônio do povo sergipano 
e não pode ficar à margem das políticas e 
investimentos governamentais e nem tão pouco 
da iniciativa privada. Agora eles estão com turnê 
marcada pelo Brasil com o Falcão e precisa 
urgentemente de apoio. Uma política pública 
de cultura saudável e com visão de futuro em 
um estado tão pequeno seria uma grande meta 
para qualquer candidato ao governo, traria 
sustentabilidade, emprego e renda, está ai a dica.

Assim ficamos com o recado da banda 
Reação: Você vem lá não sei de onde; E vem 
pra aqui me importunar; Volta pra onde tu 
te escondes; E leva seus homens pra lá; 
Engravatados e ladrões; Ricos e livres a roubar. E 
como disse Bob Marley: - “Se todos nós dermos 
as mãos, quem sacará as armas?” 

O reggae não é para se ouvir é para se sentir. 
Quem não o sente não o conhece”.

| CULTURAGERAL 9/9

lNeu Fontes – Cantor, Compositor, Publicitário e Gestor Cultural.
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NOVA IORQUE, DISSERAM ELES, ESTAVA 
DESERTA; e isso contabilizou, sem dúvida, 
para os sons que carregam até agora no ar 
tranquilo de verão. A brisa vinha do sul para o 
sudoeste; a hora era meia noite; o tema era um 
pouco de fofoca feminina pela mitologia sem 
fio. Trezentos e sessenta e cinco pés acima 
do asfalto aquecido, a deidade simbólica na 
ponta dos pés em Manhattan apontou sua 
flecha vacilante em linha reta, para o tempo, 
na direção de sua irmã exaltada na Ilha da 
Liberdade. As luzes do grande jardim brilhavam 
lá fora; os bancos na praça estavam cheios de 
dorminhocos em posturas tão estranhas que, 

A SENHORA DO 
NÍVEL SUPERIOR

1/13

POR HENRY MORAIS
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ao lado deles, as figuras contorcendo-se nas 
ilustrações de Dore do Inferno de Dante teriam 
endireitado em bonecos de alfaiate. A estátua 
de Diana na torre do Jardim — sua constância 
mostrada por seus modos intemperais, sua 
inocência pelo revestimento de ouro que 
adquiriu, sua devoção ao estilo por seu único 
e gracioso cachecol voador, sua franqueza 
e ingenuidade pelo seu hábito de sempre 
desenhar o arco longo, seu metropolitanismo 
por sua postura de voo rápido para pegar um 
trem do Harlem — permaneceu equilibrado com 
sua seta apontada através da baía superior. Se 
essa flecha tivesse acelerado verdadeiramente 
e horizontalmente teria passado cinquenta pés 
acima da cabeça da matrona heroica, cujo dever 
é oferecer uma teatral e irônica boas vindas aos 
oprimidos de outras terras.

Esta senhora olhou em direção ao mar, e 
os sulcos entre linhas a vapor começavam 
a reduzir as taxas de direção. Os tradutores, 
também, colocaram um fardo extra sobre ela. 
“Liberdade para iluminar o mundo” (como seu 
criador a batizou) não teria um dever mais 
responsável, exceto pelo tamanho dele, do 
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que o de um eletricista ou um típico magnata 
do petróleo. Mas “iluminar” o mundo (como 
aprendido com os nossos guardiões cívicos 
ingleses) requer qualidades mais eficazes. E 
assim a pobre Liberdade, em vez de ter uma 
sinecura como um mero iluminador, deve ser 
convertida em uma professora de colégio 
Chautauqua, com os oceanos para seu campo 
em vez do clássico lago plácido. Com uma tocha 
sem fogo e uma cabeça vazia, ela deve dissipar 
as sombras do mundo e ensiná-la seus A, B, Cs.

“Ah, lá, a Sra. Liberdade!”, chamou uma voz 
clara, em uma voz em um soprano brincalhão 
através do ar ainda de meia noite.

“É você, Senhora Diana? Desculpe não virar a 
cabeça. Eu não sou tão voraz e rotatória como 
alguns. E estou tão rouca que mal posso falar 
por conta dos cascos de amendoim deixados 
nas escadas em minha garganta pelo último 
barco cheio de turistas de Marietta, Ohio. Isso 
após uma tardezinha de chuva fina, senhorita”. 

“Se você não se importa com a pergunta,” 
disse a voz em tom de sinos da estátua dourada, 
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“Eu gostaria de saber onde você conseguiu este 
sotaque diferente. Eu não sabia que a Liberdade 
era necessariamente irlandesa”. 

“Se você tivesse estudado a história da 
arte em suas complicações estrangeiras, 
não precisaria perguntar-me”, respondeu a 
estátua no mar alto. “Se vós não fosse tão 
tonta e vertiginosa vós saberia que eu fui 
feita por um Dago e presenteado ao povo 
americano em nome do governo francês 
com o propósito de receber imigrantes 
irlandeses na cidade holandesa de Nova York. 
É o que eu faço dia e noite desde que fui 
erguida. Você deve saber, Senhora Diana, que 
acontecem com as estátuas igualmente com 
as pessoas—não são seus criadores nem os 
propósitos para os quais foram criados que 
influenciam as operações de suas falas em 
tudo—são as associações com as quais eles 
se unem, é isto que estou dizendo a você”. 

“Você está mortalmente certa”, concorda 
Diana “Eu percebo isso em mim mesmo. Se 
algum dos velhos deuses do Olimpo viesse e 
me empregasse qualquer sabedoria advinda da 
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antiga Grécia, eu não poderia contar com esse 
aprendizado sequer em uma conversa com um 
condutor de carro de Coney Island sobre uma 
tarifa de cinco centavos”. 

“Estou muito feliz que você tenha mudado a 
sua mente, para ser sociável, Sra. Diana”, disse 
a Sra. Liberdade. “Esta é uma vida solitária que 
eu tenho aqui em baixo. Há alguma novidade 
na cidade, Sra. Diana, querida?”.

“Oh, la, la, la! — não”, disse Diana. “Notou 
que ‘la,la, la’, tia Liberdade? Peguei isso de 
“Paris by night”, que está tocando no jardim 
do telhado sob mim. Você vai ouvir outro 
‘la,la,la’ no Café McCann agora, junto com 
um bom som de garagem. Alguns boêmios, 
no alto de sua embriaguez confundiram som 
de garagem com um surpreendente ‘ gar 
som’, gerando uma confusão terrível com O’ 
Rafferty, o garçom chefe, que desgostoso 
em ser chamado repetidamente, deu três 
socos nos boêmios, calando-os. Oh, não, 
não, não. a cidade é estritamente para os 
malandros nestas noites. Todos estão fora. 
Vi um comerciante do centro em um jardim 
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esta noite com sua secretária. O show era tão 
chato que ele foi dormir. Um garçom mordendo 
uma gorjeta de dez centavos para ver se era 
de verdade, este barulho do tilintar dos dentes 
acordou metade da plateia. O garçom olhou 
em volta procurando algum lugar para angariar 
algumas moedinhas. Recebe então uma 
encomenda romântica, gentilmente repassada 
para a sua garçonete. “Hum!” disse ele, “você 
vai levar uma carta, da senhorita Montmorency 
para aquele senhor?” fala para a garçonete, 
que o responde. “Claro, em um minuto, se você 
assiná-lo para não haver confusão sobre a 
identidade da admiradora ”.

“Essa foi a melhor coisa que aconteceu no 
telhado”, complementa cantarolante Diana. 
“Então você vê como a noite aqui está sendo 
chata. La, la, la!”. 

“Isto é o bom da sociedade, Sra. Diana. 
Vocês têm o show de gatos, o show de cavalos 
e os torneios militares, onde nos eventos dos 
animais, eles tentam parecer magnânimos 
e disciplinados como generais e no evento 
militar os generais tentam parecer grandiosos, 



ANO 4 - ED. 256 -5/9/2022   72  

GERAL | CONTOS DE O. HENRY 7/13

marchantes como andarilhos. E você tem o 
show dos esportistas, onde uma garota que 
mede um metro e meio cozinha um café da 
manhã em uma cabana minúscula de casca 
de bétula nas margens do Grande Canal de 
Veneza conduzido por um dos Vanderbilts, 
Bernard McFadden, e os reverendos Dowie 
e Duss. Vocês também têm o baile francês, 
onde os ‘original Cohen’ e a Sociedade Robert 
Emmet-Sangerbund dançam as Terras 
Altas abanando-se uns com os outros. Vale 
mencionar ainda o grande baile O’Ryan, que 
é o concurso mais bonito do mundo, onde 
os estudantes franceses disputam com os 
Tyrolean Warbler em fazer a caminhada do 
bolo. Nós temos o melhor emprego para 
estátuas em toda cidade, Sra. Diana”. 

“É um trabalho cansativo”, disse a estátua 
da ilha, “Disseminar a ciência da Liberdade 
pela Baia de Nova Iorque. Às vezes, quando 
eu olho para baixo em Ellis Island e vejo o 
bando de imigrantes que eu deveria iluminar, 
atenta-me uma vontade de explodir-me e 
deixar o legista escrever em minha lápide 
seus papéis de naturalização”.
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“Diga, é uma vergonha, não é, escolher 
para si este pior fim?”. Disse, com alguns 
obstáculos, a antífona simpática da deusa. 
“Deve ser muito solitário lá embaixo com tanta 
água ao seu redor. Eu não vejo como você 
consegue manter seu cabelo em cachos. 

E aquela tiara que você está usando, saiu da 
moda há 10 anos. Eu acho que esses escultores 
deveriam ser processados por danos à imagem 
de uma senhora por colocarem roupas de ferro 
ou mármore nela. Foi onde o Sr. Gaudens era 
sábio. Estou sempre um pouco à frente dos 
estilos; mas eles estão vindo em meu caminho 
muito rápido. Desculpe minhas costas um 
momento—eu peguei um sopro de vento do 
norte—não deveria  perguntar-me se as coisas 
tinham se soltado na cidade de Esopus. Pronto, 
agora! é no Ocidente — eu acho que a prancha 
de ouro teria acalmado o ar nessa direção. O 
que você estava dizendo, a Sra. Liberdade?”.

“Um bom bate-papo que tive com 
você, Sra. Diana, senhora, mas eu vejo 
um desses vapores europeus navegando 
pelos caminhos estreitos, e eu devo estar 
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presente, cumprindo as minhas tarefas. É 
o meu trabalho estender no alto a tocha da 
Liberdade para dar as boas vindas a todos 
aqueles que sobrevivem aos chutes que os 
comissários de bordo lhes dão enquanto 
chegam em terra firme. Claro que é um 
grande país, em que você pode vir por 
$8,50, e encontrar o médico esperando 
para mandá-lo de volta para casa livre, sem 
sequer te olhar nos seus olhos vermelhos de 
chorar por isso.”. 

A estátua dourada, da Diana, desviou na 
brisa em mudança, ameaçando muitos pontos 
no horizonte com sua flecha dourada.

“Até logo, tia Liberdade”, soou o doce 
chamado da Diana para a Torre. “Alguma noite, 
quando o vento estiver favorável, vou ligar-
lhe de novo. Mas—digamos! Você não tem um 
vento tão feroz vindo sobre o seu trabalho. Eu 
tenho mantido uma vista muito boa da ilha de 
Manhattan desde que eu estive aqui em cima. 
Isso é um grupo muito doente de caçadores de 
liberdade que despejam em ti, afinal de contas. 
Mas nem todos ficam assim. Todo tempo aqui 
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em cima eu vejo caras assinando cheques 
e devolvendo o bilhete certo, incentivando 
as artes e tomando banho no rio todas as 
manhãs. Isso advindo de uma pessoa que foi 
empurrada para terra por um trabalhador das 
docas, nascido nos Estados Unidos, que nunca 
ganhou mais de quarenta dólares por mês. Não 
desista de seu trabalho, tia Liberdade; você 
está indo bem, muito bem.”. 

O. HENRY PELO HENRY.
Henry Augusto de Souza Mendonça Morais 

É improvável que um brasileiro leia esse 
conto e não lembre-se do nosso querido Cristo 
Redentor. Fato curioso que a ideia de construir 
uma estátua no corcovado foi pensada em 
1888 por um padre francês. Inicialmente para 
ser um monumento em reverência a Princesa 
Isabel, que ficou conhecida como “a redentora”, 
logo após decretar a Lei Áurea e abolir a 
escravidão. A princesa refutou a homenagem 
e sugeriu a construção de um monumento 
em homenagem ao verdadeiro redentor: o 
Cristo. Uma estátua, imaginada após um ato 
juridicamente libertador, que começou a ser 
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erguida, somente em 1921, como homenagem 
ao centenário da independência do Brasil, 
sendo inaugurada em 1931.

A estátua da Liberdade, protagonista no 
conto acima, também foi construída em 
território francês. Nosso Cristo, que ainda 
não existia quando O. Henry escreveu o conto, 
herdou de seus pais iluministas um coração. 
Sim, é uma curiosidade que o Cristo possui um 
coração dentro do monumento, também feito 
de pedra sabão e oco, com o nome de todas 
pessoas envolvidas na construção do Cristo 
escritos em um papel e eternizados dentro de 
uma garrafa em seu peito.

O mesmo Cristo que guarda eternamente o 
nome de cada construtor é o que nos observa, 
de braços abertos, a quase um século. Imóvel, 
abraça o Rio de Janeiro e toda uma nação. Abraça 
e chora. Derrama suas lágrimas ao avistar a 
desigualdade social e a fome que assolam o 
nosso país. Jesus  chora ao perceber como as 
suas palavras são deturpadas e, invés de espalhar 
amor, passaram a serem mal interpretadas 
em discursos de ódio. Cabemos todos em seu 
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coração, todos aqueles que carregam em si suas 
palavras de amor. Jesus, o nosso querido Cristo 
Redentor abraça a todos, independente de sua 
opção religiosa ou sexual. Ele não veio ao mundo 
para nos armar e ensinar a desamar, ele veio para 
nos desarmar e ensinar a amar.

Hoje dia cinco de setembro, estamos 
a dois dias de comemorar o bicentenário 
da independência de nosso país. Cabe a 
nós refletirmos sobre essa nossa suposta 
independência. Em 1822 o Brasil deixava de ser 
colônia e passava a ser gerido pelo Imperador 
Dom Pedro I. O interessante é que o nosso 
libertador além de ser português era príncipe 
herdeiro do trono lusitano. Então, queridos 
leitores, nós deixamos de sermos dominados 
pelo rei português para entronar um filho 
dele. Saímos de um trono português para 
colocarmos um português no trono. Pior, até 
hoje comemoramos esse fato e denominamos 
independência. Será que realmente fomos 
independentes? Até hoje a família real recebe 
um laudêmio no valor de cem mil reais 
mensais. Não entrarei aqui em questões 
jurídicas ou filosóficas sobre o direito a esse 
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laudêmio, apenas incomoda-me saber que 
ainda temos obrigações fiduciárias (eternas) 
com os descendentes de nossos colonizadores. 
Será que somos  independentes? 

Historicamente somos sempre 
dependentes: seja de Portugal, nossa primeira 
pátria colonizadora, seja do Fundo Monetário 
Internacional, seja pelos Estados Unidos 
ou outros países que amam utilizar nossa 
mão de obra barata e nossa tendência ao 
conformismo. Ainda hoje há dependência 
política em alguns locais de nosso país, onde 
todos os empregos e o futuro de nossos 
cidadãos são decididos pelas mãos de quem 
os governa. Quem governa não é nada além de 
um funcionário nosso, funcionário do povo. A 
riqueza de nosso país não deve ser dominada 
por poucos, deve ser distribuída entre todos. 
Acordem, está na hora de gritarmos por nossa 
independência, de sermos livres. Ainda dá 
tempo de sonhar, acreditar e lutar.

lHenry Morais – Advogado, especialista em Direito Civil /Processual Civil e em 
Legislação, Auditoria e Perícia Ambiental, Mestre em Filosofia e um entusiasta das 
palavras. Instagram: @henryzephyrus
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Olá! Hoje vamos falar sobre Joana 
Angélica de Jesus (1761-1822), superiora 
do Convento da Lapa, em Salvador, mulher 
assassinada por soldados portugueses 
que queriam invadir o local, no dia 8 de 
novembro de 1822, na Batalha de Pirajá.

    Joana Angélica era de uma família de ricos 
aristocratas de Salvador. Consta-se que desde 
muito cedo manifestava inclinação pela vida 

JOANA ANGÉLICA

GERAL 1/8

ERMERSONPORTO
Historiador | ermersonhis@gmail.com

HEROÍNA DA INDEPENDÊNCIA

https://www.instagram.com/ermersonporto/
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religiosa e seus pais, José Tavares de Almeida e 
Catarina Maria da Silva, nunca se opuseram a 
isso — pelo contrário, apoiaram a menina.

Segundo informações da Arquidiocese 
de Salvador, ela foi aceita aos 20 anos 
como noviça no Convento Nossa Senhora 
da Conceição da Lapa. Tornou-se irmã 
consagrada no ano seguinte. Sua biografia, 
disponibilizada pela Arquidiocese, ainda 
atesta que “ era “estimada pelos moradores 
da capital baiana pelos conhecimentos 
que detinha”. Ela foi designada abadessa 
— cargo máximo do convento — por duas 
vezes. Primeiro, de 1815 a 1817. Depois, de 
1821 até seu assassinato.

Há exatos 200 anos, a freira morreu, após 
ser atingida por golpe de baioneta quando 
tentava proteger seu convento da invasão de 
tropas portuguesas. Acabou por ser aclamada 
como uma heroína do processo que culminaria, 
no mesmo ano, na Independência do Brasil. 
Para a Igreja Católica, seu ato de bravura 
a torna uma mártir da fé, postulando-a à 
devoção, inclusive, dos altares. 
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Joana é 
apresentada 
como um 
símbolo da 
resistência 
contra o 
autoritarismo 
português, uma 
vez que, em meio 
aos conflitos 
entre as milícias 
brasileiras pró-
independência 
e o exército 
português, a 
madre, aos 60 
anos de idade, 
morreu ao 
receber um golpe 
de um soldado 
por resistir à invasão das tropas ao convento.

É interessante observar o significado histórico 
do seu gesto. O martírio ocorre em defesa, não 
somente de um edifício religioso, mas pelo que 
representava: a comunidade de irmãs que lá 

Santinhos da Madre Joana Angélica de 
Jesus distribuídos no convento da Lapa, 
em Salvador/BA. Fonte: Arquidiocese 
de São Salvador da Bahia - Convento de 
Nossa Senhora da Conceição da Lapa.
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vivia, a fé em Cristo por elas professadas e a 
Igreja que devias ser sempre respeitada.

Queridos leitores, o episódio da morte de Joana 
Angélica insere-se no contexto anti-lusitano que 
havia na Bahia naquele início de século XIX.

O processo de Independência do Brasil 
foi muito complexo e envolveu uma série 
de eventos em diversas regiões do que 
hoje chamamos Brasil. Lutava-se contra a 
dominação portuguesa. No caso da Bahia, 
especificamente, havia uma disputa pelo 
comando militar da região.

O clima havia se complicado em decorrência 
do regresso da Corte Real para Lisboa e por 
conta do “rearranjo do Reino Unido”, ou seja, da 
coroa portuguesa. Isso ocorre porque depois 
de 13 anos em que a corte havia se transferido 
para o Rio de Janeiro, o rei português Dom 
João VI (1767-1826) havia retornado para 
Portugal no ano anterior.

Muitos revoltosos queriam que as províncias 
da Colônia mantivessem algumas autonomias 
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que tinham conseguido a partir de 1808. Nesse 
sentido, a região do Recôncavo Baiano era 
um reduto de revoltas desde o fim do século 
XVIII. Basta observar o movimento de cunho 
separatista conhecido como Conjuração 
Baiana ou Revolta dos Alfaiates, ocorrido entre 
1798 e 1799.

Tratava-se de um ambiente de movimentos 
muito radicais com algumas vertentes 
republicanas lutando pela autonomia ou pela 
independência. Havia ali, uma relação muito 
conflituosa entre portugueses e nativos, tanto 
por conta da cobrança de impostos, como 
também da miséria em que muitos escravos e 
libertos viviam numa região que estava perdendo 
cada vez mais força para o Rio de Janeiro.

O CONFLITO
De acordo com o historiador e pesquisador, 

sobre o tema, Paulo Rezzutti, naquele início de ano 
(1822), setores populares baianos reagiram contra 
a nomeação de um militar português, o general 
Madeira de Melo, para o cargo de governador das 
Armas da Bahia. Tanto a população quanto as 
tropas tentaram não aceitar a nomeação imposta 
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por Lisboa. Cidadãos notáveis tentaram impugnar 
a posse e o caso acabou levando a um embate 
entre os populares e os soldados baianos contra o 
general e seus comandados.

O ponto alto da batalha na antiga capital 
foi a tomada do Forte de São Pedro, em que o 
brigadeiro Manuel Pedro de Freitas Guimarães, 
comandante nativista, acabou dominado, 
preso e enviado para Portugal,

Na sequência dos combates, soldados 
portugueses, grande parte embriagados, 
perseguiram os brasileiros que escaparam do 
Quartel da Mouraria. Como esse ficava perto 
do Convento da Lapa, eles foram até o cenário 
religioso para verificar se os brasileiros tinham 
fugido para lá e se o local guardaria armas.

Alegando terem ouvido rumores, os 
portugueses disseram acreditar que as 
religiosas estivessem dando abrigo para os 
brasileiros. Ela tentou impedir que os soldados 
entrassem no claustro, o que era vetado para 
os homens, e acabou sendo morta com golpes 
de baioneta, relata Rezzutti. 
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A Irmã Joana Angélica agiu de maneira a 
resguardar a integridade das freiras, colocando-
se diante dos soldados portugueses que queriam 
invadir a clausura, e acabou assassinada por eles. 
Naquele momento, a ação dela era de proteger 
o convento, as noviças e outras irmãs, não tinha 

Pintura óleo 
sobre tela do 
século XIX 
retratando o 
assassinato de 
Joana Angélica

DOMÍNIO PÚBLICO
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qualquer ligação com a causa entre portugueses 
e brasileiros. Mesmo assim, ela é considerada a 
primeira heroína da independência, contudo é 
pouco lembrada por isso.

Em uma sociedade hegemonicamente 
católica, onde a defesa das instituições cristãs 
sempre se fez muito presente, serviu para dar 
dimensões mais reluzentes ao episódio.

Os portugueses foram extremamente 
violentos na entrada ao convento. A morte de 
Joana Angélica acabou gerando uma comoção 
popular na Bahia, afirma ele. Ainda que o 
episódio tenha sido exaltado posteriormente 
como um caso de identificação nacional, o que 
ocorreu no calor do momento, foi importante.

     Joana Angélica teve um papel importante, 
para a historiografia, no processo de 
independência e, neste ano do bicentenário, é 
salutar, trazer à memória sua trajetória de vida.
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Em minha última coluna, publicada na 
edição nº 253 do Jornal Cinfom, procurei 
elaborar um diagnóstico da situação da 
educação. Intitulada A crise da educação 
brasileira e a eleição presidencial de 2022, 
concluí o texto da seguinte forma: “a eleição 
presidencial, como também a estadual, será 
um espaço para a população reafirmar a 
importância que dá à educação.”

O QUE A EDUCAÇÃO 
PODE ESPERAR DO 

PRÓXIMO PRESIDENTE? 
ALGUNS PALPITES

1/6GERAL

CHRISTIAN LINDBERG
PROFESSOR DA UFS
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Com o prazo para o registro das 
candidaturas encerrado, observa-se que o 
cenário eleitoral aponta para a polarização 
entre duas candidaturas: a do atual presidente 
do país, Jair Bolsonaro (PL), e a do ex-
presidente Lula (PT). Os principais institutos 
de pesquisa apontam para um quadro de 
estabilidade na intenção de votos.

Existem outros postulantes, como a 
candidata do PSTU, Vera Lúcia, que cursou 
Ciências Sociais na UFS e militou em 
nosso estado durante anos. Tem também 
as candidaturas da denominada 3º via, 
simbolizada nas pessoas de Ciro Gomes 
(PDT) e Simone Tebet (MDB). Porém, 
faltando menos de 30 dias para o primeiro 
turno, elas não ultrapassam um dígito nas 
pesquisas de intenção de voto.

A sociedade tem procurado conhecer as 
propostas dos candidatos para votar de 
forma consciente. Para tanto, a campanha 
eleitoral cumpre um papel importante, 
seja no rádio, na TV, nas ruas ou nas redes 
sociais. Debates promovidos por empresas 
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de comunicação (rádio, emissoras de 
televisão, jornais, páginas eletrônicas, etc.) 
auxiliam na busca por informações.

Entidades sindicais (trabalhadores 
e patronais) e Organizações não 
Governamentais (ONG’s) também promovem 
debates/sabatinas com os postulantes. 

No caso da educação, a ONG Todos 
pela Educação promoveu sabatinas com 
representante das candidaturas de Ciro Gomes 
(PDT), Lula (PT) e Simone Tebet (MDB). A ONG 
Campanha Nacional Pelo Direito à Educação 
publicou uma Carta Compromisso pelo Direito 
à Educação onde os candidatos, por adesão, 
assinam o documento.

Nota-se que há vários instrumentos de 
participação, informação e interlocução 
entre os postulantes ao cargo máximo na 
estrutura política do país e o cidadão, condição 
fundamental para a tomada de decisão e o 
fortalecimento da democracia.

Digo isso para afirmar que, após 3 anos 
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e 8 meses de implementação de políticas 
reacionárias e desconectadas da realidade na 
área da educação, a eleição é a oportunidade 
para a sociedade decidir pela reorientação 
das políticas públicas para o setor. Nesse 
sentido, vou expor algumas conjecturas.

A primeira medida e talvez a mais urgente é 
colocar no Ministério da Educação (MEC) uma 
equipe de profissionais capacitados, a exemplo 
do ministro da educação. É inadmissível que 
haja tantas mudanças nos principais postos 
do MEC, causadas por suspeitas de corrupção, 
incompetência técnica, usurpação da função 
pública ou fraude no currículo. Não fosse o 
quadro efetivo de funcionários do MEC, a 
situação poderia estar pior.

Outra medida importante é a promoção de 
um pacto entre os governos (federal, estaduais 
e municipais) para recompor a aprendizagem.

 Além disso, pesquisas apontam que 
parcela das crianças e jovens voltou com 
problemas de ordem psicoemocional, o que 
demanda apoio especializado.
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Penso ser importante recompor o 
orçamento do MEC. Para se ter uma ideia, o 
orçamento de 2022 é o menor dos últimos 
10 anos. Para 2023, o projeto de lei do 
orçamento prevê redução de 1 bilhão de reais 
da educação básica e pouco mais de 300 
milhões do ensino superior.

A implementação do novo Ensino Médio tem 
revelado a necessidade de antecipar, de 2024 
para 2023, a revisão da legislação da última 
etapa da educação básica. 

A falta de professores, a deficiência 
nas instalações físicas e a configuração 
curricular ameaçam, como versa a 
Constituição, a formação profissional e 
cidadã de nossos jovens.

No caso do ensino superior, o próximo 
governo precisa voltar a assumir a função 
constitucional e fortalecer as universidades 
federais. O cenário atual é tenebroso. Muitas 
estão com dificuldades para pagar contas 
básicas (água, luz, serviços terceirizados, 
etc.) até o final do ano. É necessário retomar 
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a política de expansão de vagas (graduação 
e pós-graduação) com o aumento de bolsas 
para os estudantes, valorizar os professores e 
técnicos-administrativos e garantir a autonomia 
universitária em todos os seus sentidos. 

Penso ser válido expandir os Institutos 
Federais (IF’s) pelo interior do país. Escola que 
alia formação propedêutica com profissional, 
os IF’s são referência de qualidade de ensino, 
equiparando-se aos melhores sistemas 
educacionais do mundo, segundo a OCDE.

Se nos últimos anos vimos a barbárie 
avançar na área da educação, penso que a 
eleição é a oportunidade para mudarmos 
a rota. É hora da educação, como bem 
disse Diderot, voltar a contribuir com a 
desbarbarização da sociedade brasileira, 
colaborando, portanto, com a formação 
emancipada, civilizatória, autônoma e crítica 
de nossas crianças e jovens.
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Lúcio Flávio ao lado do seu  apoiador 
ex-senador Magno Malta

EM SERGIPE, MAGNO MALTA APOIA  
LÚCIO FLÁVIO E O PASTOR ANTÔNIO 
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e está confiante de 
chegar na Alese para 
renovar e trabalhar
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EDITORIAL

público e notório o desejo do empresário 
Edvan Amorim de ter sob seu controle 

o Governo do Estado de Sergipe. Mas, 
politicamente, como candidato, Edvan é 
uma pedra de pouco valor, até mesmo por 
ter sempre figurado pelos bastidores e seu 
irmão, o médico e ex-senador Eduardo 
Amorim, ter sido sempre a opção colocada 
para o sufrágio popular. 

Ao contrário do irmão, Eduardo Amorim 
é uma figura bastante carismática. A 
importância do empresário-irmão Edvan 
Amorim, entretanto, fica restrita aos 
bastidores da política e de sua influência 
em Brasília, especialmente nos gabinetes de 
autoridades dos três Poderes com assento no 
Congresso e outros lugares.

Por outro lado, como vice de Valmir, 
aparece Emília Correa, destacada e atuante 
vereadora de Aracaju, assim como o ex-
prefeito de Itabaiana, pessoa do povo e que, 

VALMIR, EMÍLIA, 
EDUARDO E AS 
ELEIÇÕES 

1/6Editor Responsável: Toni alcântara 
Jornalista: Cláudio vasconcelos 

É
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ao longo dos anos, tem atuado em defesa da 
população, seja como parlamentar ou como 
defensora pública. Assim como sua homônima 
criada pelo gênio Monteiro Lobato, ela goza 
do amor e carinho das pessoas.

Com a ausência de Valmir do pleito 
2022, quem seria a pessoa mais adequada 
para substituí-lo, Emília Correa ou Eduardo 
Amorim? Como política é igual ao jogo de 
xadrez, num momento como este devemos 
usar o máximo de nossa inteligência, 
desprezando os projetos pessoais, coisa que 
na maioria das vezes não leva a nada. Ou, a 
quase nada. 

Até mesmo porque projeto pessoal tem 
vida e sobrevida curta e, na maioria das 
vezes, o político que age dessa forma tende 
a perder feio mais adiante ou nunca mais 
voltar para a política. Como diz o ditado 
popular: “ele não se elege mais nem para 
síndico de condomínio”. 

Quanto ao nome ideal ou da preferência 
pessoal, o eleitor que é quem decide 
qualquer processo eleitoral ou, como 
queiram, tem a palavra final, se consultado, 
sem dúvida terá a resposta na ponta da 
língua (ou dos dedos), porque estamos em 
mais uma eleição atípica. 

A “rádio corredor”, por outro lado, está 
preparando a bolsa de apostas e, acreditem, 

2/6
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SIL RIBEIRO É 
ESTADUAL 
O seu nome de 
batismo é Silvania 
Ribeiro de Souza, 
mas pode chamá-
la de Sil Ribeiro 
(foto) que ela 
vai adorar. Isso 
porque esse 
é o nome que 
ela usa como 
candidata que é a 
deputada estadual 
pelo PSD, com 
o número 55.155. Ela tem 49 anos bem 
vividos, é mãe e avó, administradora de 
empresa, especialista em Gestão de Saúde, 
atuando nessa área há 30 anos. Como 
política, diz que o seu maior valor para 
pleitear a esse cargo público está ancorado 
num trabalho comprometido e transparente, 
pois acredita que FAZER AÇÕES diferentes 
proporcionará RESULTADOS NOVOS. Para 
Sil Ribeiro, é isso que a política com P 
maiúsculo necessita para contribuir para 
melhoria da sociedade em todos os pilares, 
sobremodo, na saúde e na educação. É isso 

o mentor intelectual da campanha, o 
empresário Edvan Amorim, deve fazer 
prevalecer o sábio ditado de que “mais vale 
um pássaro na mão do que uma ruma de pato 
voando...”. Assim, todo mundo sai ganhando.

FO
TO

S 
D

IV
UL

G
A

Ç
Ã

O
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RICARDO THAIRON 
NA LUTA
Quem também 
colocou seu nome 
como candidato 
a deputado foi 
Ricardo Thairon, 
um jovem de 42 
anos, que vive em 
São Cristóvão desde 
do seu nascimento 
e atualmente 
é morador do 
Loteamento 
Tijuquinha, no 
Bairro Rosa Elze, em São Cristóvão, casado, 
técnico agrícola, formado pelo Instituto 
Federal de Sergipe - IFS, formado em 
engenharia pela UFS, apicultor, piscicultor, 
filho dos agricultores José Romeu dos 
Santos e Raimunda de Freitas Santos, 
empreendedor, foi consultor do Sebrae em 
agronegócios, prestou serviços terceirizados 
na Codevasf, cadastrando apicultores para 
programas sociais do governo federal, 
trabalhou em diversas empresas públicas 
e privadas, atualmente é funcionário 
público na Prefeitura de Socorro e foi 

aí, a coluna deseja sorte. Ah! Na próxima 
edição do caderno O VOTO, teremos uma 
matéria especial sobre essa candidata que é 
filha do conhecido Seu Ribeiro, cujo nome 
verdadeiro é Lisanias Ribeiro de Souza.  
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presidente da associação dos moradores do 
Loteamento Tijuca. Durante sua campanha, 
diz que levará uma mensagem que terá 
como principais bandeiras propostas de 
ação para sua atuação futura como Meio 
Ambiente, Incentivar o fomento para rádios 
comunitárias, regulamentação e incentivo 
aos pais de famílias de aplicativos de 
carro, incentivar o pequeno produtor rural, 
principalmente no que se refere a incentivos 
ficais, incentivar o desenvolvimento da cadeia 
produtiva da aquicultura (criação de peixes, 
camarão, organismos aquáticos, etc) em todo 
estado, além de incentivar o desenvolvimento 
da cadeia produtiva apícola em Sergipe.
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VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

GOVERNADOR DO EMPREGO
A carreata passou por Nossa Senhora do 
Socorro no sábado, 03, levando propostas de 
emprego, ampliação de ensino integral e de 
desenvolvimento para o município e para o 
estado. Ao lado do prefeito Padre Inaldo, da 
candidata a deputada estadual Carminha e 
de Zezinho Sobral, o candidato a governador 
pelo PSD, Fábio Mitidieri (foto), percorreu 
os conjuntos Marcos Freire, Fernando Collor 
e João Alves falando sobre a renovação 
que irá fazer em Sergipe. “Quero ser o 
governador do emprego. Iremos implantar 
o maior programa de geração de emprego, 
em parceria com empresas e alinhado com 
o ensino profissionalizante. Nossa meta é 
gerar renda e combater a fome”, disse. Os 
moradores do município comentaram porque 
estão com Fábio. “Voto em Fábio porque ele 
é um deputado atuante e fará muito mais 
por Sergipe como governador”, disse Paulo. 
“Ele é um jovem que trabalha desde cedo, 
que conhece o estado. Precisamos renovar os 
gestores públicos e Fábio é a melhor opção”, 
concordou Daniel.

6/5



102

O
 V

O
T

O
E

D
IÇ

Ã
O

 2
5

6
 A

N
O

 4
 -

 5
 D

E
 S

E
T

E
M

B
R

O
 2

0
2

2
1/10

Antes de tudo, eu sou um fã de Valmir 
de Francisquinho. Ver o seu empenho 

em transformar a vida das pessoas por meio 
do poder público, me deu a certeza de que 
era o perfil dele que eu deveria seguir”. 
Assim pensa o atual vereador e presidente 
da Câmara Municipal de Itabaiana, Marcos 
Oliveira sobre o amigo e ex-prefeito. Além 
disso, segundo ele, “Valmir foi corajoso 
o suficiente para romper com os modelos 
tradicionais de gestão que não mais 
contribuem com o povo de Itabaiana”. Essa 
e outras declarações estão nessa entrevista 
exclusiva que ele concedeu jornalista Toni 
Alcântara, editor do caderno O VOTO, do 
jornal Cinform Online. Veja o que Marcos 
Oliveira falou na entrevista completa a seguir.
 

O VOTO: Quem é o profissional e o político 
Marcos Oliveira? 

Marcos Oliveira: Sou um profissional da 
advocacia atuante, fruto da escola pública 
e formado pela Universidade Federal de 

CANDIDATO DE VALMIR 
DIZ SER SEU FÃ E 
ESTÁ PRONTO PARA 
ASSUMIR A ALESE



103

O
 V

O
T

O
E

D
IÇ

Ã
O

 2
5

6
 A

N
O

 4
 -

 5
 D

E
 S

E
T

E
M

B
R

O
 2

0
2

2
2/10

Sergipe. Em meu primeiro mandato como 
vereador, em 2016, fui eleito com 1194 
votos, aos 26 anos. Fui líder do então 
prefeito Valmir de Francisquinho na Câmara 
Municipal de Itabaiana e aos 30, em 2020, 
fui reeleito com 2130 votos e me tornei 
presidente mais jovem do parlamento 
itabaianense. A minha trajetória em defesa 
do povo está diretamente ligada a minha 
profissão e atuação na política. 

Fale um pouco sobre o cidadão, o filho, o 
pai, o esposo e sua família. Pode ser? Desde 
muito novo, aprendi o valor do trabalho 
vendo os meus pais, João de Danié e dona 
Bernadete, como são conhecidos, trabalhando 
na feira e com a agricultura. Cresci sabendo 
que para se alcançar o sucesso, é necessário 
batalhar e correr atrás. E assim, com a vida, 

Ao lado de Valmir e de Emília, Marcos Oliveira 
luta para se eleger deputado e ajudar o amigo 
na Assembleia Legislativa de Sergipe

FOTOS DIVULGAÇÃO
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eu aprendi o conceito de ética, honestidade 
e respeito. Sou casado com Amanda, minha 
companheira, com quem tenho dois filhos: 
José Arthur e José Heitor. É na minha 
família que encontro a motivação diária 
para seguir na minha jornada.

Como começou, quando e porque 
na vida pública e na política? Quando 
Valmir foi eleito prefeito de Itabaiana, 
eu vi a transformação que ele realizou 
em Itabaiana durante quatro anos. E 
isso despertou o meu interesse em fazer 
parte desse projeto político. A Câmara 
precisava ter um representante de Valmir 
para trabalhar em conjunto e proporcionar 
às pessoas aquilo que elas merecem: 
dignidade e qualidade de vida. 

Fale sobre sua relação de amizade, 
de trabalho e política com o ex-prefeito 
e agora candidato a governador Valmir 
de Francisquinho. Antes de tudo, eu sou 
um fã de Valmir de Francisquinho. Ver o 
seu empenho em transformar a vida das 
pessoas por meio do poder público, me 
deu a certeza de que era o perfil dele que 
eu deveria seguir. Além disso, Valmir foi 
corajoso o suficiente para romper com os 
modelos tradicionais de gestão que não 
mais contribuem com o povo de Itabaiana. 
Então passei a acompanhá-lo, a participar 
no seu dia-a-dia e a aprender um pouco 
todos os dias sobre o seu modelo de gestão. 
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Foi uma parceria de mão dupla: fui líder 
dele na câmara de 2016 a 2020, me tornei 
presidente e agora sou o candidato escolhido 
por ele e pelo agrupamento para disputar o 
cargo de Deputado Estadual. 

4/10
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Sair de vereador de Itabaiana para tentar 
uma vaga na ALESE é ousadia ou confiança? 
É responsabilidade. O ‘Novo para trabalhar’ 
representa a mudança que a população 
sergipana precisa neste momento. É a 
responsabilidade de representar um grupo 

5/10
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forte, de confiança, que representa tudo que 
Sergipe necessita: renovação e trabalho. Da 
mesma forma que representamos isso para 
Itabaiana, representaremos para Sergipe. 
Não tenha dúvidas de que faremos mudança 
em nosso estado.

Em que medida Valmir de Francisquinho 
pode ajudar nesse projeto? De forma 
fundamental. Colaborando, contribuindo, 
opinando, e, principalmente sendo exemplo. 
Costumo dizer que Valmir ensina pelo 
exemplo, não por conversa. É a prática, aquilo 
que ele fez como político, que vai tornar 
Valmir uma peça fundamental para o avanço 
de Sergipe. Ele será o governador e eu serei o 
seu braço direito na Assembleia Legislativa.

Que avaliação e qual nota você dá para o 
governador Belivaldo Chagas e porque? Todas 
as pesquisas de opinião pública demonstram 

Em plena campanha, Marcos Oliveira sempre defende o nome 
de Valmir para o governo e garante estar ao lado do povo
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insatisfação do povo de Sergipe com o 
governador Belivaldo Chagas. Portanto, 
se o povo diz que está insatisfeito, é um 
sinal de que o governo está ruim. Por isso, 
reprovamos e propomos uma mudança 
substancial da forma de governar Sergipe.

E para o prefeito Edvaldo Nogueira? Antes 
do lançamento dos candidatos ao Governo 
do Estado, as pesquisas apontavam Edvaldo 
Nogueira com uma pontuação boa para 
a disputa, inclusive melhor que o nome 
escolhido. Sendo assim, ele detinha de uma 
boa avaliação popular, o que reflete na sua 
gestão que é razoável. Se o critério de escolha 
para disputar o governo de Sergipe fosse uma 
boa gestão, ele teria sido o escolhido. 

E para o presidente Bolsonaro? Todos 
os políticos, assim como todos os seres 
humanos, possuem erros e acertos. A 
sua gestão será colocada em xeque nesta 

7/10

Assim como Valmir, Marcos é um político 
carismático e sempre recebe o carinho da 
população de Itabaiana e de outras localidades
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eleição e o povo é quem vai decidir. Mas não 
podemos negar que o governo passou por 
inúmeras dificuldades, influenciadas pela 
pandemia, e que hoje tem sido amenizada 
com a distribuição de renda histórica 
instituída por Bolsonaro. Também podemos 
destacar o fortalecimento da nossa economia 
por meio do incentivo ao Agronegócio e a 
queda da taxa de desemprego no país. 

Na eleição para presidente você é Lula,  
Bolsonaro,  Ciro ou nenhum deles e porque? 
Presidente Bolsonaro. Sou partidário, leal 
ao meu grupo. Sou do PL e o presidente 
Bolsonaro entrou no partido, no qual irei me 
eleger deputado. 

E em Sergipe, na sua avaliação, quem 
tem mais chances de vencer e porque? 
Valmir de Francisquinho. Valmir nasce 
das entranhas, do desejo das camadas 
populares de Sergipe. Ele foi testado como 
gestor exemplar de Itabaiana e é por isso 
que tem sofrido perseguições por todos os 
lados. O sistema não admite que pessoas 
do povo, comuns, se destaquem em cargos 

Seja como amigo pessoal ou na condições de presidente da 
Câmara de Itabaiana, Marcos está sempre ao lado de Valmir
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de referência. Valmir foi escolhido pela 
efervescência das necessidades do povo, 
pois ele preenche todos os requisitos da 
mudança que Sergipe tanto precisa. 

Como candidato a deputado estadual, 
quais as mensagens que você manda para 
os milhares de leitores do Cinform Online? 
Serei um deputado com conhecimento 
técnico, com discussões profundas e 
abalizadas. Vivo em constante aprendizado, 
gosto de adquirir conhecimento e afirmo 
que estarei sempre participando daquilo 
que é do povo de Sergipe. Por meio da 
nossa imprensa local que tem me dado 
espaço para conversar com o povo, como 
o Cinform Online, estarei em contato 
direto com a população, ouvindo opiniões, 
debatendo temas e propondo soluções. 

E para encerrar qual mensagem vai para 
os também milhares de eleitores? Vocês, 
eleitores sergipanos, podem esperar de mim 
a combatividade, a renovação e o desejo de 

Outra parceria que tem dado resultado e bons 
frutos para a população de Itabaiana é a de 
Marcos Oliveira com o prefeito Adailton Souza

9/10
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fazer mudança. Eu me candidatei ao cargo 
pois, assim como Valmir, eu venho das 
camadas populares e da necessidade do povo. 
Vou representar uma política resolutiva, que 
dê a Sergipe o local que ele merece neste 
país. Serei o representante de Valmir na 
Assembleia Legislativa de Sergipe e lutarei 
por um estado forte como o seu povo. Por isso 
eu peço o seu voto: na eleição, vote 22444, 
Marcos Oliveira, o Deputado do Pato!

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

10/10

FALTAM 26 DIAS PARA AS ELEIÇÕES

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL
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o sábado, 3, o candidato ao Senado 
Laércio Oliveira (PP), esteve ao lado 

do candidato ao Governo de Sergipe, 
Fábio Mitidieri (PSD), e o candidato a 
vice-governador, Zezinho Sobral (PDT), na 
carreata realizada em Nossa Senhora do 
Socorro. O evento também contou com 
aliados como o prefeito Padre Inaldo, a 
candidata a deputada estadual Carminha 
Paiva, os ex-prefeitos Zé Franco e Tonho da 
Caixa, vereadores de Socorro, lideranças e 
candidatos a deputado estadual e federal.

LAÉRCIO CUMPRE 
AGENDA EM 
SOCORRO, POÇO 
REDONDO E CAPELA
N

1/3

No interior, Laércio Oliveira sempre é recebido 
com carinho e atenção por populares 

DIVULGAÇÃO
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“Nós temos um palanque de pessoas 
comprometidas com o desenvolvimento de 
Sergipe e de Nossa Senhora do Socorro. 
Eu particularmente fico muito feliz em 
voltar mais uma vez aqui para abraçar 
os amigos queridos que ajudaram a 
construir a nossa história política, que se 
fortaleceu muito a partir de 2010 através 
da população de Socorro que acreditou em 
mim”, disse Laércio.

POÇO REDONDO - Seguindo a agenda 
de campanha, Laércio participou do evento 
“Amigos do Leite”, em Poço Redondo, 
no Alto Sertão sergipano. O candidato ao 
Senado cumprimentou os participantes e 
aliados que também prestigiaram o evento. 
O presidente do sistema Faese/Senar-AR/
SE, Ivan Sobral, falou sobre a importância de 
Laércio para o agronegócio sergipano. 

“Laércio defendeu pautas muito 
importantes, atuando no Congresso 
Nacional em defesa do agronegócio. Pautas 
representativas que surtiram efeito para 
alavancar nossa produção, para melhorar o 
ambiente de produção no estado de Sergipe. 
Sem sombra de dúvidas é o representante 
legítimo da nossa categoria. É atuante, 
desenvolvimentista, que pensa no nosso 
Estado e em especial o agro que tem boa 
participação no PIB. Tenho certeza que ele 
dará continuidade a esse trabalho junto ao 
produtor rural no senado”, disse Ivan.

2/3
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O coordenador do Complexo Fábio José 
e ExpoRingo, Eduardo Costa, também 
declarou apoio a Laércio. “Feliz em 
encontrar o nosso futuro senador Laércio 
Oliveira, o senador do agronegócio, 
que vem sendo um deputado federal 
muito atuante no quesito emprego e 
desenvolvimento, e sabe as dificuldades 
que o agro vem passando. Estamos juntos, 
é o nosso senador e cotamos com você 
para fazer mais por nosso setor”.

CAPELA - No último evento do dia, Laércio 
esteve em Capela onde foi apresentado à 
população pelo ex-prefeito Sukita e por sua 
irmã, a candidata a deputada estadual Clara 
Sukita, como candidato ao Senado. 

O evento começou com uma caminhada 
pelas principais ruas de Capela, onde várias 
pessoas acompanharam o cortejo  declarando 
apoio a Laércio.

“Você é meu amigo. Um homem que gera 
mais de 5 mil empregos, é o senador que 
Sergipe precisa. Você merece o meu apoio 
e da minha irmã, Clara, e não é a minha 
família de sangue apenas que eu falo, é esse 
povo que sempre esteve do lado de Sukita. 
Tenho certeza que será através de você que 
essa região voltará a ser feliz novamente. 
Conte comigo “, disse Sukita.

3/3

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL
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residente estadual do PDT, o prefeito 
Edvaldo Nogueira participou, na noite 

de sábado, 3, em Itabaiana, da inauguração 

EDVALDO DIZ QUE 
MARIA É UMA DAS 
MULHERES MAIS 
RESPEITADAS DE 
SERGIPE
P

O prefeito de Aracaju fez rasgados elogios à 
deputada Maria Mendonça em sua terra, Itabaiana 

DIVULGAÇÃO
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do comitê eleitoral de suas correligionárias, 
a deputada estadual Maria Mendonça, 
candidata à reeleição, e de Priscila 
Mendonça, candidata à deputada federal.
 

Lá também estavam o candidato a 
governador, Fábio Mitidieri, e o candidato 
a vice-governador, Zezinho Sobral. Ao 
lado deles, Edvaldo caminhou pelas ruas 
da cidade e discursou no comício que 
encerrou o ato.

“Participo aqui em Itabaiana do primeiro 
ato de campanha no interior do Estado. E 
estou muito feliz, pois admiro muito esta 
cidade e seu povo trabalhador”, afirmou 
Edvaldo, que reafirmou o apoio a Mitidieri.

 
“Não podemos eleger qualquer um, 

precisamos eleger um candidato que pense o 
Estado como um todo, que realize, que gere 
emprego e que traga desenvolvimento, por 
isso, eu apoio Fábio”, disse.

Da mesma forma, Edvaldo defendeu a 
reeleição de Maria Mendonça. “Maria é 
uma das mulheres mais respeitadas deste 
Estado, tem uma grande trajetória e é ficha 
limpa”, afirmou.

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL
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ex-senador Magno Malta, figura 
conhecida do cenário nacional na 

defesa das pautas conservadoras resolveu 
se manifestar e declarou publicamente os 
nomes que está chancelando nas eleições 
de Sergipe. Magno é reconhecido como um 
dos mais leais apoiadores do Presidente da 

EX-SENADOR AVALIZA 
NOMES DE LÚCIO 
FLÁVIO E PASTOR 
ANTÔNIO PARA 
DEPUTADOS
O

Lúcio Flávio ao lado do presidente Bolsonaro 
e do seu apoiador ex-senador Magno Malta
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República. O ex-Senador tem caminhado 
com Jair Bolsonaro desde os tempos 
em que ele ainda era Deputado Federal, 
nos embates ideológicos do Congresso 
Nacional. Magno esteve junto com 
Bolsonaro no combate ao Kit-Gay e nas 
CPIs do Narcotráfico e da Pedofilia.

2/6
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Em 2018, Magno Malta abriu mão de 
estar no Espírito Santo fazendo a sua própria 
campanha ao Senado, para rodar pelo Brasil 
fazendo campanha para Jair Bolsonaro, 
enquanto ele estava hospitalizado após ter 
sofrido uma tentativa de assassinato. Nesta 
oportunidade, o ex-Senador esteve em 
Sergipe com a comitiva de campanha do 
Bolsonaro acompanhado de José Medeiros, 
que era Senador à época, e de Damares 
Alves, que era assessora parlamentar. Desde 
então, o ex-Senador passou a dar atenção à 
política sergipana.

Na última semana, o candidato ao 
Senado pelo Espírito Santo e braço direito 

3/6

Lúcio Flávio ao lado do seu candidato 
a senador Laércio Oliveira e Magno Malta
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de Bolsonaro resolveu romper o silêncio 
e manifestou-se sobre as eleições em 
Sergipe. Conhecedor dos nomes no estado, 
Magno decidiu pedir votos e apoio ao 
candidato a Deputado Estadual Lúcio 
Flávio e para o candidato a Deputado 
Federal Pastor Antônio dos Santos. 
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“Conservador lutador das pautas da 
família e dos valores. Vocês conhecem e eu 
estou avalisando”, disse Magno sobre Lúcio 
em um vídeo descontraído que circula pelas 
redes sociais. Já sobre o Pastor Antônio, o 
ex-Senador falou: “Quem não conhece este 
guerreiro das causas nacionais, em defesa 
da vida e da família, da adoção e contra a 
ideologia de gênero”.

Em 2020, Magno Malta e demais 
personalidades e influenciadores nacionais 
também declararam apoio a candidatura de 
Lúcio Flávio à prefeito da capital de Sergipe.

 Este ano, além dele, também se 
manifestou através de vídeo a Dra Mayra 
Pinheiro, conhecida ex-integrante do 
Ministério da Saúde que foi ouvida na CPI 
da Covid, no Senado. Mayra é candidata a 
Deputada Federal no Ceará e conta com o 
apoio de Bolsonaro. 

Ela gravou vídeo declarando apoio a Lúcio 
Flávio como Deputado Estadual alinhado 
ao Presidente e às pautas conservadoras. 
“Em Sergipe você tem a oportunidade de 
ter um Deputado diferenciado, levando para 
a Assembléia um patriota que defende a 
família, defende a liberdade, defende a vida. 

Eu não posso votar nele, mas vocês 
podem votar, apoiar e trabalhar para ajudá-
lo”, disse a médica.
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Lúcio Flávio está disputando uma vaga 
a Deputado Estadual pelo PP – Partido 
Progressistas, e desponta como um dos 
candidatos mais bem lembrados nas 
enquetes de refeça sociais e pesquisas 
eleitorais recentes, a exemplo da última 
pesquisa espontânea do Instituto França. 

Dentre o seu maior público estão os nichos 
de cristãos, de apoiadores do presidente 
Bolsonaro e de empreendedores. 

Lúcio Flávio é aliado do Presidente 
da República, tendo estado na casa do 
Bolsonaro tanto nas eleições de 2018 no 
Rio de Janeiro, como recentemente em visita 
ao Palácio do Planalto em Brasília. Lúcio 
também é apoiador do Deputado Federal e 
candidato ao Senado Laércio Oliveira. 

“Ficou fácil escolher o candidato ao 
Senado em Sergipe pois Laércio é o 
único parlamentar sergipano que apoia o 
Governo Bolsonaro, que vem junto com o 
Presidente à Sergipe nos vôos oficiais e 
junto com os Ministros. 

As posições dele bem como os seus votos 
como Deputado mostram bem como seus 
pensamentos são alinhados à direita.”, 
afirma Lúcio Flávio.

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

6/6



123

O
 V

O
T

O
E

D
IÇ

Ã
O

 2
5

6
 A

N
O

 4
 -

 5
 D

E
 S

E
T

E
M

B
R

O
 2

0
2

2
1/32/4

1/6

uNa sexta-feira, 2, o candidato ao Senado, 
Laércio Oliveira (PP), participou de um 
debate no Sindicato dos Médicos  do Estado 
de Sergipe (Sindimed). 

uA ideia foi apresentar propostas voltadas 
para a área da saúde e fazer um balanço 
sobre sua atuação na Câmara dos Deputados. 

uA mesa foi composta pelo presidente do 
Sindmed, Dr Helton Monteiro, e pelo vice-
presidente Argemiro Macedo.

uLaércio iniciou falando sobre a destinação 
de R$ 155 milhões em recursos de 
emendas de sua autoria para melhorar a 
saúde em Sergipe, com a construção e 
reforma de unidades de saúde, compra de 
equipamentos, uniformes e medicamentos. 

uOs recursos do seu gabinete atenderam 
69 municípios sergipanos e vários hospitais, 
como o Hospital Cirurgia, o Hospital Santa 
Isabel e o São José.

uDurante a pandemia, o deputado 
destinou mais de R$ 30 milhões para 

BASTIDORES
DAS ELEIÇÕES 2022
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a saúde dos sergipanos para atender o 
custeio das unidades de saúde. 

uForam R$ 11 milhões para combater a 
covid-19. Ele também liderou um grupo de 
empresários e conseguiu a doação de R$ 1,7 
milhão para a compra de 20 respiradores. 
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uLaércio ressaltou a importância da 
carreira médica e disse que estará a 
disposição do Sindimed para lutar pela 
aprovação do Projeto de Lei 1.365/2022 
que aumenta o piso salarial da categoria.

uOutro ponto discutido foi o fortalecimento 
das políticas públicas desenvolvidas pelo 
Sistema Único de Saúde (SUS). 

uPor fim, Laércio fez suas considerações 
finais e pediu um voto de confiança 
aos médicos. “Tenho muito respeito à 
categoria representada por esse sindicato, 
pude bater esse papo com vocês e me 
comprometer ainda mais com a Saúde. 
Estou à disposição e quero ser o senador 
de todos”, finalizou Laércio Oliveira.

uUma das propostas do candidato ao 
governo do Estado pelo PSD, Fábio Mitidieri, 
para valorizar a cultura de Sergipe e garantir 
a existência de uma estrutura adequada é a 
recriação da Secretaria de Estado da Cultura 
e Economia Criativa. 

uAtualmente, o setor cultural está inserido 
na Secretaria de Estado da Educação, 
disputando espaço também com o esporte.

uFábio defende que a recriação da 
secretaria é importante para a valorização 
da cultura sergipana e apresenta outras 
propostas para o setor. 
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u“Acho importante que exista uma pasta 
específica para a cultura, para garantir mais 
recursos e mais esforços para a valorização 
da cultura sergipana”, disse. 

uE mais: “É importante que exista uma 
equipe trabalhando e pensando apenas em 
formas de fomentar o setor em Sergipe”, 
ressalta. 

u“Vamos recriar a secretaria, implantar a 
Loteria Estadual para destinar parte dos 
recursos arrecadados para as áreas de cultura, 
esporte e lazer e regulamentar e otimizar a 
gestão do Fundo Estadual de Cultura para 
permitir receitas perenes e potencializar a 
utilização dos recursos oriundos da Lei Aldir 
Blanc e Paulo Gustavo”, detalha.

uO candidato a governador pelo PSD, Fábio 
Mitidieri, encerrou a sexta-feira em carreata 
pelo Rosa Elze e Eduardo Gomes, em São 
Cristóvão. 

uUm grupo de dez vereadores do município 
reforçou apoio a Fábio e falaram o porquê ele 
ser o melhor nome.

uDiego Prado, presidente da Câmara 
de Vereadores, ressaltou que Fábio tem 
palavra. “Fábio Mitidieri é um homem de 
palavra. Estou com ele desde 2018, sei que 
é o mais preparado, conheço sua dedicação 
ao estado”, destacou. 
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uNa opinião dele, Belivaldo foi o melhor 
governador para São Cristóvão e acredito em 
sua indicação.

uVanderlan Correia está no terceiro mandato 
como vereador e também confia na indicação 
de Belivaldo Chagas. 

5/6
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VOLTAR PARA
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VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

u“O governador Belivaldo foi o gestor que 
mais deu atenção à São Cristóvão, trouxe 
investimentos como a recuperação da rodovia 
João Bebe Água. Acredito que Fábio é o 
nome certo”.

uOs vereadores Ítalo Macario, Rege do Rosa 
Maria, Fernando, Pastor Marcão, Leandro, 
Vanderlan Nego, Valdecir Filho e Neto 
Batalha também estavam presentes. 

uContrariando a orientação política do 
prefeito de São Cristóvão, Marcos Santana, o 
qual vota no candidato do PT, eles também 
estão com Fábio Mitidieri.

uFábio e Zezinho agradeceram a confiança 
e se comprometeram a trabalhar por São 
Cristóvão. 

u“Obrigado por acreditarem em nosso 
projeto. Iremos gerar emprego e renda, 
melhorar a saúde em Sergipe e São Cristóvão 
não será esquecida”.

6/6

https://cinformonline.com.br/
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Pedetista voltou a comparar e a criticar 
o presidente Jair Bolsonaro (PL) e o ex-
presidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT)

urante caminhada na cidade de 
Alfenas, em Minas Gerais, ontem, 

dia4, o candidato à Presidência da 
República pelo PDT, Ciro Gomes, criticou 
a alta taxa de juros para obtenção de 
crédito no Brasil e sugeriu que país deve 
“praticar um juro igual ao mundo”.

“Sabe qual é o juro igual ao mundo? Um 
estudante, por exemplo, que quer começar 
a vida, vai no banco no Japão, na Europa, 

EM MINAS GERAIS, 
CIRO CRITICA JUROS 
ALTOS PARA CRÉDITO 
NO BRASIL

Ciro Gomes (PDT) durante caminhada 
na cidade de Alfenas, Minas Gerais, ontem 

1/2

D

KEINY ANDRADE
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VOLTAR PARA
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VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

nos Estados Unidos, toma mil reais, 2 mil 
reais, 10 mil reais para abrir um consultório 
de dentista ou qualquer coisa, vai pagar 
2% de juro no ano. O mesmo estudante no 
Brasil, se for no crédito pessoal, vai tomar os 
mesmos mil reais e quando terminar o fim do 
ano tá devendo 4 mil reais”, disse.

Ciro também voltou a comparar o 
presidente Jair Bolsonaro (PL) ao ex-
presidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT) 
com relação à administração política e 
econômica do país.

“O sistema marcou pro povo brasileiro 
escolher entre o coisa ruim e o coisa pior, 
porque os dois, sendo pessoas diferentes, 
a gente sabe das coisas. Qualquer bobo 
sabe que o Lula e o Bolsonaro são pessoas 
diferentes, mas o modelo de organizar a 
economia e o modelo de organizar a política 
são rigorosamente o mesmo”.

DEBATE - As emissoras CNN e SBT, o 
jornal O Estado de S. Paulo, a revista Veja, o 
portal Terra e a rádio NovaBrasilFM formaram 
um pool para realizar o debate entre os 
candidatos à Presidência da República, que 
acontecerá no dia 24 de setembro.

O debate será transmitido ao vivo pela 
CNN na TV e por nossas plataformas digitais.
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candidato ao Senado Sergio Moro usou 
seu perfil no Twitter para atacar o PT 

após ser  alvo da Justiça Eleitoral. Neste 
sábado (3), o apartamento do ex-juiz foi alvo 
de busca e apreensão por conta de materiais 
de campanha irregulares. A Justiça Eleitoral 
no Paraná atendeu a um pedido realizado 
pela federação “Brasil da Esperança”, sigla 
do ex-presidente Luiz Inácio Lula da Silva.

“Hoje, o PT mostrou a ‘democracia’ que 
pretende instaurar no país, promovendo uma 
diligência abusiva em minha residência e 
sensacionalismo na divulgação da matéria. 

Ex-juiz não usou as redes sociais para 
dar maiores explicações sobre o caso

MORO ATACA PT APÓS 
SER ALVO DA JUSTIÇA 
ELEITORAL

Sergio Moro, ex-ministro da Justiça e Segurança Pública

O

1/3
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O crime? Imprimir santinhos com letras dos 
nomes dos suplentes supostamente menores 
do que o devido”, escreveu.

“Nada comparável aos bilhões de reais 
roubados durante os Governos do PT e do 
Lula. Não me intimidarão, mas repudio 

2/3
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a tentativa grotesca de me difamar e de 
intimidar minha família”, acrescentou.

Apesar de acusar o Partido dos 
Trabalhadores, Moro foi alvo de uma decisão 
do TRE-PR (Tribunal Regional Eleitoral do 
Paraná). Segundo a instituição, a sede do 
comitê central de Moro, o apartamento do 
ex-juiz, possuía diversos materiais impressos 
que desrespeitavam as regras eleitorais. 
Além disso, a campanha do candidato ao 
Senado precisará apagar postagens nas redes 
sociais por também descumprir a legislação 
por tamanho da fonte do nome do ex-
ministro e dos seus suplentes.

A juíza Melissa de Azevedo Olivas 
argumentou que algumas postagens 
“sequer mencionam o nome dos 
suplentes”, o que vai na contramão do 
que determina a lei eleitoral.

“A Justiça eleitoral paranaense garante a 
igualdade no cumprimento da lei para todos os 
candidatos. O critério é objetivo e praticamente 
toda a campanha dos candidatos está irregular. 
No caso de Sérgio Moro, sua propaganda 
visivelmente tenta esconder seus suplentes 
do eleitor, por isso deve ser inteiramente 
suspensa”, afirma o advogado da federação, 
Luiz Eduardo Peccinin.

3/3
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OS BONS 
NÚMEROS DAS 
EXPORTAÇÕES

A notícia não poderia ser melhor: a economia 
de Sergipe vai de vento em poupa e isso se 
reflete num setor dos mais importantes que é 
o das exportações. Isso mesmo, porque entre 
janeiro e julho de 2022, no setor agropecuário 
cresceram 123,2% em relação ao mesmo 
período de 2021. O valor representa uma 
exportação superior a US$ 46 milhões neste ano. 

Os números foram divulgados pelo Portal 
do Observatório da Agropecuária Brasileira, 
refletindo as ações do Governo de Sergipe 
em prol do desenvolvimento econômico no 

TONIALCÂNTARA

1/4
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estado. Para o governador Belivaldo Chagas isso 
representa a seriedade e o compromisso do seu 
governo com o desenvolvimento pleno do estado. 

Também é importante destacar que os 
dados do Observatório foram registrados 
em artigo de autoria do engenheiro de 
Planejamento e diretor de Relações 
Institucionais do Grupo Tiradentes, 
Saumíneo Nascimento, publicado no Correio 
de Sergipe/Portal AJN1. 

O texto também destaca que a quantidade 
exportada de janeiro a julho deste ano foi de 
23,8 toneladas, representando um crescimento 
de 3,38% nesse volume em relação ao mesmo 
período do ano anterior.

As principais exportações sergipanas são 
sucos de laranja, abacaxi e outras frutas, açúcar, 
calçados de couro, óleos essenciais, produtos 
de origem vegetal, alimentícios, fibras e têxteis, 
frutas in natura, nozes, castanhas e papel. 

Já o principal destino das exportações foi 
a Bélgica, para o qual Sergipe exportou US$ 
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14,9 milhões e 8,1 toneladas em produtos. 
Além da Bélgica, Holanda, Estados Unidos 
e Japão foram os principais destinos das 
exportações sergipanas.

O resultado positivo nas exportações 
agropecuárias está relacionado aos incentivos 
do Governo do Estado ao setor, como pode 
ser comprovado pelas melhorias na estrutura 
rodoviária sergipana através de iniciativas 
como o Pró-Rodovias. 

Já o Programa Sergipano de Desenvolvimento 
Industrial (PSDI) é mais um fator de destaque, 
assim como a política tributária favorável. Todas 
essas ações convergem para a criação de um 
ambiente de negócios saudável e atrativo, 
trazendo projeção ao estado.

O artigo destaca, ainda, a importância do Porto 
de Sergipe para as exportações do setor agro 
brasileiro. Uma vez que saíram de Sergipe quase 
US$ 58 milhões nos sete primeiros meses de 
2022, isso significa que produtos originários de 
outros estados também passaram pelo terminal 
sergipano com destino ao exterior.
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Neste período de análise (janeiro a julho 
de 2022) Sergipe apresenta um superávit 
de US$ 43,2 milhões, o que reforça como é 
importante o setor agropecuário sergipano 
para a contribuição de formação de 
divisas para o país, sublinhou Saumíneo 
Nascimento na publicação.

Sem dúvida, são números que colocam o 
estado de Sergipe num patamar de destaque 
na região Nordeste, além de refletir a 
seriedade e competência com que o atual 
governo administra um estado que ainda 
convive, assim como o país, com um período 
de pandemia que teima em continuar. 
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Promovido pela Prefeitura de São Cristóvão, 
o famoso Festival de Arte do município, o 
Fasc, e que acontece de 01 a 04 de dezembro 
celebra neste ano 50 anos de história, 
diversidade e resistência. O Fasc foi iniciado 
em 1972, e serviu de palco para grandes 

Por Toni Alcântara

1/5

FASC DE SÃO CRISTÓVÃO 
CHEGA AOS 50 ANOS DE 

HISTÓRIA E RESISTÊNCIA  

FOTOS MARCELINHO HORA

Filarmônica Maestro Abílio Pereira Leite, de Itabaianinha, 
no 36º Festival de Artes de São Cristóvão do ano de 2019
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artistas sergipanos e nacionais, para que 
pudessem expressar suas produções artísticas 
nas mais diversas modalidades. 

O evento foi descontinuado em 2005 e 
retornou em 2017 resgatando a proposta 
dos antigos festivais e reacendendo a 
programação cultural da Cidade Histórica. 
Em 2022, dois anos após pausa por conta da 
pandemia de Covid-19, o Festival retorna ao 
formato presencial e promete ser o maior de 
todos os tempos, trazendo grandes nomes 
da cultura local e nacional.

 
A expectativa é que mais de 30 mil pessoas 

circulem diariamente pelas ruas históricas e por 
sua praça patrimônio da humanidade, ambas 
chanceladas pelo Instituto do Patrimônio 
Histórico e Artístico Nacional (IPHAN) e pela 
Unesco, respectivamente. Ao todo serão 
15 locais preparados com toda estrutura 
necessária para receber as apresentações e o 
público na Cidade Mãe de Sergipe. 

 
Apresentações teatrais, de dança, 

música, além de debates literários, feiras 
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gastronômicas e de artesanato, palestras, 
oficinas e exposições farão parte da 
programação que será distribuída em 
locais públicos, organizados de forma a 
garantir acessibilidade e sustentabilidade 
gratuitamente em todo o Centro Histórico e 
outros pontos da cidade.

ATRAÇÕES CONFIRMADAS - The Baggios 
é mais uma atração confirmada para a 37ª 
edição do Festival de Artes de São Cristóvão. 
Colecionando elogios pelo mundo nos 
últimos anos como uma das mais inventivas 
da atualidade, a banda sancristovense se 
apresentará na edição que celebra os 50 anos do 

O grupo The Baggios está entre as atrações confirmadas para 
a edição de 50 anos do Festival de Artes de São Cristóvão
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evento, e que acontece de 01 a 04 de dezembro. 
Além deles, também já estão confirmadas as 
apresentações de Gal Costa, Emicida e Hiran.

 
Criada em 2004, pelo guitarrista Júlio 

Andrade, hoje acompanhado por Gabriel 
Perninha, na bateria, e Rafael Ramos nas 
teclas, a banda traz  timbres clássicos e 
mescla de forma ímpar, riffs blueseiros com o 
peso do rock setentista e a música brasileira. 
Com cinco álbuns, quatro EP’s e um dvd ao 
vivo na bagagem, o The Baggios foi indicado 
ao Grammy Latino duas vezes na categoria 
“Melhor álbum de Rock ou música alternativa”, 
em 2017 o álbum “Brutown” e em 2019 com 
“Vulcão”. Ambos os trabalhos marcaram 
presença nas principais listas de melhores 
discos pela crítica especializada. 

 
Em 2010, a banda ganhou o prêmio 

nacional da ARPUB (Associação das Rádios 
Públicas do Brasil) com a música “Em Outras”. 
Em 2016, The Baggios foi uma das atrações 
do Festival Lollapalooza. Nesses quinze anos 
de carreira, suas turnês passaram por mais de 
50 cidades brasileiras, pelos Estados Unidos, 
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Canadá, México 
e por mais 23 
cidades da Itália, 
França e Suíça.

 
 A banda vem 

se apresentando 
nos principais 
festivais do país, 
como Virada 
Cultural de São 
Paulo, Festival 
Porão do Rock, 
Porto Musical, 
Psicodália, Rec 
Beat, Bananada, além de ter se apresentado em 
lugares consagrados como Auditório Ibirapuera, 
Circo Voador e Sesc Pompeia. Para o Festival 
de Artes de São Cristóvão (Fasc) deste ano, a 
banda traz o show em que se debruça sobre 
o “Tupã-Rá”, quinto álbum de estúdio do The 
Baggios, e que recentemente foi apresentado 
em 25 shows de sua turnê na Europa, passando 
por cidades da Itália, França, Inglaterra e Suíça. 

| GERAL 5/5

Os grupos folclóricos, como sempre, 
são uma atração à parte no Festival que 
completa cinco décadas de existência
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GOVERNADOR BELIVALDO 
AUTORIZA IMPLANTAR 

RODOVIA AREIA BRANCA 
E LARANJEIRAS

Quem transita entre os municípios de Areia 
Branca e Laranjeiras passará a ter melhores 
condições de mobilidade no período próximo. 
A partir da última sexta-feira (2), o trecho 
recebeu a implantação da Rodovia SE-160, 
entre os povoados Cafuz, em Laranjeiras, 
e Pedrinhas, em Areia Branca. Os serviços 

| GERAL

Com investimento de R$ 15,8 milhões, trecho vai do Povoado 
Cafuz, no entroncamento com a BR-235, ao Povoado Pedrinhas

MÁRIO SOUSA – ASN
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foram autorizados pelo governador Belivaldo 
Chagas em solenidade, com a participação de 
autoridades e da comunidade.

Em Laranjeiras, os serviços partem do 
entroncamento com a BR-235, servindo 
como importante via de entrada ao município 
vizinho. A obra se estende por 6,94 Km, com 
investimento total de R$ 15.892,719,10. A obra 
será executada pela Secretaria de Estado do 
Desenvolvimento Urbano e Sustentabilidade 
(Sedurbs) e do Departamento Estadual de 
Infraestrutura Rodoviária de Sergipe (DER). De 
acordo com o governador Belivaldo Chagas, 
a obra deverá trazer dinamismo ao fluxo de 
quem mora e trabalha na região.

“Quando desci aqui hoje, uma amiga disse: 
‘governador, deixa eu fazer uma foto com o 
senhor, porque este momento é histórico’. E 
é mesmo. Eu sei o sonho que é ver essa obra 
realizada. São cerca de R$ 15 milhões, então 
fica difícil para o prefeito realizar uma obra 
dessas. Eu havia assumido um compromisso 
com ele de que não sairia do governo sem 
realizar essa obra. E quando sentamos pra 
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discutir sobre ela, decidimos que com ou sem 
dinheiro de empréstimo iríamos realizar, como 
agora vamos. É uma obra que demora, porque 
vai ser implantação, não é só colocar asfalto 
em cima. Daqui a quatro meses vou sair do 
governo, mas estou deixando a obra iniciada e 
com dinheiro garantido”, salientou Belivaldo.

“Estamos encerrando esta semana 
com boas novas. Tivemos a liberação do 
empréstimo de R$ 180 milhões junto ao Banco 
de Brasília (BRB), para mais investimentos em 
rodovias. Temos em Sergipe uma malha viária 
pavimentada de 2.150 km. E vamos chegar 
ao final do governo com 1.000 km em obras 
de pavimentação executadas, contratadas 
e em execução. Algumas rodovias estão há 
mais 30 anos sem intervenção, só com tapa-
buraco. Graças ao empenho do governador e 
sua equipe, a realidade hoje é outra. Esta obra 
marca também o compromisso com a região 
de Laranjeiras, Itabaiana,  Macambira, Campo 
do Brito, São Domingos e municípios vizinhos. 
Esta já é a terceira implantação de rodovias. 
Estamos fazendo o acesso a São Cristóvão 
pela BR-101, no Povoado Rita Cacete. Em 
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Itabaiana, temos também o acesso ao Bom 
Jardim, Carrilho e Barro Preto. E ficamos muito 
orgulhosos em fazer parte disso”, destacou o 
secretário da Sedurbs, Ubirajara Barreto.

MELHORIAS - Para o prefeito de Areia 
Branca, Alan de Agripino, a implantação 
da rodovia representa um salto de 
desenvolvimento para a localidade. “Quero 
dizer que o senhor, governador, está 
realizando um dos maiores sonhos do povo 
de Areia Branca e do Povoado Pedrinhas. 
É um sonho de mais de 80 anos. Este é um 
povoado com mais de 2 mil moradores, e 
contando as comunidades do entorno são 
mais de 3 mil pessoas beneficiadas. Essa 
obra vai trazer modernidade ao povoado. 
As casas vão valorizar, o comércio e a vida 
vão melhorar. Ninguém vai mais precisar 
desgastar seu carro e sua moto. Vou ter 
minha gratidão eterna, assim como o povo de 
Pedrinhas”, afirmou o prefeito.

Moradora do povoado Pedrinhas, a 
atendente Luana Beatriz concorda. “Já 
ouvimos muita promessa, mas agora acredito 
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que a obra sai de verdade. Vai ser muito 
bom, porque aqui é muito difícil de chegar. 
Na chuva é lama e no sol é poeira. Até os 
medicamentos que pedimos, os fornecedores 
não trazem até aqui. O pessoal precisa trazer 
de mototáxi. Então, vai ser uma melhoria 
muito grande pra todo mundo”, comentou.

INVESTIMENTOS - Outras obras 
estruturantes vêm sendo executadas pelo 
Governo de Sergipe na região. Foi autorizada 
a reestruturação da rodovia SE-170, no trecho 
que liga os municípios de Moita Bonita a 
Itabaiana. A extensão total é de 15,9 km, com 
investimento de R$ 17.755.813,20.

O Governo do Estado também está 
investindo, por meio do Pró-Rodovias, na 
reestruturação da rodovia SE-255, no acesso 
ao município de Macambira, e trechos da SE-
170, entre os municípios de Macambira, Campo 
do Brito, Lagarto e Itabaiana. O investimento 
total é de cerca de R$ 25 milhões.

Outro serviço em execução é a duplicação 
da entrada da cidade de Lagarto (Centro 
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Sul) pela Rodovia Lourival Baptista, no 
trecho do entroncamento da SE-170, que liga 
os municípios de Lagarto a São Domingos 
(Agreste Central), e o entroncamento 
da mesma Rodovia (SE-170), ligando os 
municípios de Lagarto a Riachão do Dantas. 
O investimento inicial é de R$ 8.186.927,39, 
com recursos do Tesouro Estadual, em uma 
extensão de 2,02 km.

Ainda no Agreste Central, na SE-240, no 
trecho entre a Serra do Machado e Moita 
Bonita, estão sendo investidos R$ 3.143.040,82 
em 5,5 km. Quanto ao trecho da SE-240, entre 
Serra do Machado e Ribeirópolis, o investimento 
é de R$ 3.938.740,42 em 6,9 km de rodovia. 
Já entre o Agreste e o Médio Sertão sergipano 
está em andamento o trecho da SE-240, entre 
a Serra do Machado e o município de Dores, em 
um investimento de R$ 13.649.243,23 em 24,4 
km. Além das obras do Pró Rodovias na região, 
o Estado investe na implantação da Rodovia 
Itabaiana-Itaporanga (SE-255), a partir de um 
investimento de R$ 58.140.592,81.

6/6| GERAL
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PREFEITURA DA BARRA E 
CIOSP DISCUTEM AMPLIAÇÃO 

DA SEGURANÇA NA CIDADE
Sempre atento e preocupado em 

contribuir com a segurança pública dos 
barracoqueirenses, o prefeito da Barra dos 
Coqueiros, Alberto Macedo, se reuniu, na sexta-
feira, 2, com o diretor do Centro Integrado de 
Operações em Segurança Pública (Ciosp), 
major Daniel Couto, e com o comandante do 

O prefeito Alberto Macedo e os integrantes da 
PM discutem o videomonitoramento na cidade

DIVULGAÇÃO
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Centro Integrado de Segurança Pública (Cisp) 
da Barra, major Marcos Wenner Ferreira.

No encontro, o prefeito, acompanhado do 
secretário Municipal de Defesa Social, Rubens 
Reis, dialogou com os gestores sobre parceria 
para ampliação da segurança pública na Barra 
por meio do sistema de videomonitoramento 
que a Prefeitura implantou recentemente.  

Com a finalidade de diminuir os índices 
de criminalidade e de ampliar a sensação de 
segurança na população, a Prefeitura, através 
da Secretaria Municipal de Governo e do 
Departamento de Tecnologia e Informação 
(DTI), implantou na Barra um sistema de 
videomonitoramento. Em atividade desde o 
início de junho deste ano, a ação faz parte do 
Projeto Barra Mais Segura.

Até o momento, foram instaladas 72 
câmeras em prédios públicos municipais e em 
pontos estratégicos da Barra (como praças, 
avenidas, escolas e hospital), bem como foram 
adquiridos drones. A intenção do prefeito é 
ceder imagens das câmeras para o Ciosp, que 
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entre suas atribuições realiza monitoramento 
com câmeras instaladas em espaços públicos.

“A Prefeitura da Barra fez este investimento 
em tecnologia para trazer mais segurança aos 
prédios municipais e ao nosso trânsito, que já 
está em prática através da nossa Secretaria 
de Defesa Social e SMTT. E, agora, estamos 
buscando a Secretaria de Segurança Pública, o 
Ciosp para utilizar nossas imagens e realizar o 
videomonitoramento”, afirma o prefeito.

“Hoje foi uma conversa inicial para 
firmarmos uma parceria com a Prefeitura, que 
já tem um projeto de videomonitoramento, e 
que, com certeza, vem para contribuir com a 
segurança da cidade. 

O videomonitoramento já vem sendo 
aplicado em Aracaju com sucesso e estamos 
tentando colocar também aqui na Barra para 
tentar coibir alguns tipos de delitos”, destaca 
o major Wenner. O diretor do Ciosp ressalta 
que o policiamento aliado à tecnologia é um 
caminho sem volta. 
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SERGIPE REGISTRA 
MENOR TEMPO DO 

PAÍS PARA ABERTURA 
DE EMPRESAS

Dando continuidade a série de números 
positivos que Sergipe tem alcançado nos 
últimos anos, quando o assunto é abertura 
de empresas, o mês de agosto registrou um 
tempo médio de 10h e 21 minutos, tornando-
se, mais uma vez, o primeiro colocado no 
ranking dos estados brasileiros e destaque 
pela agilidade no registro e abertura de novos 
estabelecimentos comerciais. Os dados são 
disponibilizados mensalmente pelo Portal 
Redesim, do Governo Federal.

Comparando com o tempo médio a nível 
nacional, que é de um dia e cinco horas, 
Sergipe ainda apresenta uma margem de 
19 horas de diferença. Além disso, em 2022, 
3.281 novas empresas foram abertas no 
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Estado, com uma diferença de mais de mil 
empresas positivas em relação às baixas. 
O recorte do mês de agosto aponta 413 
empresas abertas no mês. De acordo com 
o presidente da Junta Comercial de Sergipe 
(Jucese), Marco Freitas, o bom desempenho 
do Estado a nível nacional é fruto de ações 
desenvolvidas pelos colaboradores do órgão, 

DIVULGAÇÃO

Os bons números registrados em relação à abertura 
de empresas foi comemorado pelo presidente da 
Jucese, Marco Antônio Pinho de Freitas
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através de investimentos do Governo do 
Estado, que possibilita um ambiente de 
negócios cada vez mais favorável para o 
empreendedor sergipano.

“Esse é um resultado extremamente positivo 
para Sergipe. É a primeira vez que um Estado 
brasileiro consegue abrir uma empresa em 
menos de 12 horas, desde que se começou a 
medir essa média, que foi em janeiro de 2019, 
informa Marco Freitas.

O gestor reforça ainda que “os resultados 
devem-se ao plano contínuo de melhoria 
do ambiente de negócios, com foco no 
crescimento econômico, geração de emprego 
e renda. Esse é o principal foco da Junta 
Comercial, abrir empresas, fomentar o 
mercado, o ambiente de negócios e melhorar 
cada vez mais o desenvolvimento econômico 
de Sergipe, através da abertura de novas 
empresas e desburocratizando todas as etapas 
da abertura de empresas”, afirma o presidente. 

(Fonte: Jucese)
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TENENTE MENEZES 
HOMENAGEADO
O empresário 
Josenilton 
Menezes Santos, 
conhecido como 
Tenente Menezes, 
que comanda 
um dos maiores 
empreendimentos do 
Norte e Nordeste, o 
Grupo JMS, recebeu 
o Prêmio Qualidade 
Tribuna 2022 como 
Destaque Empresarial 
Sergipano. O evento foi promovido pelo 
Grupo Lupa, comandado pelo radialista 
Eduardo Buda e sua equipe, e aconteceu no 
Prime Hotel, em Aracaju. Satisfeito com a 
homenagem, Tenente Menezes agradeceu 

SOCIEDADE
TONI ALCÂNTARA | JORNALISTA

FOTOS DIVULGAÇÃO
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DEFENSORIA PÚBLICA E UFS JUNTAS 
A Defensoria Pública do Estado e a 
Universidade Federal de Sergipe firmaram 
na manhã de terça-feira, 30, o Termo de 
Cooperação Técnica e Convênio para 
estágio curricular não obrigatório. O ato 
de assinatura aconteceu no gabinete do 
Defensor Público Geral, Leó Neto, com 
a participação do Reitor da UFS, Valter 
Joviniano de Santana Filho, do Subdefensor 
Geral, Vinícius Menezes Barreto e da Pró-

aos organizadores e parabenizou a todos os 
outros homenageados. Feliz com a honraria, o 
Tenente Menezes atribuiu o reconhecimento 
ao sucesso da empresa. “Primamos sempre 
pela excelência nos nossos serviços e 
buscamos a satisfação dos nossos clientes. 
Nossas empresas são destacadas pela 
qualidade e pela equipe extremamente 
treinada e preparada para atender o nosso 
público”, destacou. Na foto, ao lado da mulher 
Cristiane Pimentel Menezes, que também 
faz parte da direção do empreendimento. A 
coluna manda os parabéns a toda a equipe da 
JMS comandada pelo Tenente Menezes. 
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DRA. SILVIA É HOMENAGEADA 
Quem também recebeu o Prêmio Qualidade 
Total outorgado pelo Grupo Lupa, que é 
comandado pelo radialista Eduardo Buda, foi o 
médica e candidata a deputada estadual Dra. 

Reitora, a 
professora Sueli 
Maria da Silva 
Pereira (foto). 
O Termo de 
Cooperação 
Técnica tem 
por objetivo o 
desenvolvimento 
de atividades 
conjuntas para 
oferecer aos 
estudantes de graduação do curso de Direito, 
atividades de estágio curricular obrigatório, 
prática forense, não remuneradas, vinculadas 
ao estágio de práticas jurídicas civil, como 
também demais atividades de extensão e 
pesquisa. Já o Convênio, visa a realização 
de estágio curricular não obrigatório 
remunerado para diversos cursos.
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GEOVÂNIO É CANDIDATO À ALESE
Geovânio Celestino Santos (foto), 36 anos, é 
Engenheiro Civil e candidato a deputado estadual 
por Sergipe pelo Mobiliza. Segundo o presidente 
estadual do partido, ele tem sido o nome que 

Silvia (foto). 
A solenidade 
de premiação 
aconteceu na 
última sexta-
feira nas 
dependências 
do auditório 
do Prime 
Hotel, em 
Aracaju e 
ela recebeu 
o Prêmio 
Qualidade 
Tribuna 
2022 como 
Destaque 
Política. Na foto, ela está ladeada pelo Tenente 
Menezes e pelo jornalista Cláudio Vasconcelos, 
também homenageados.
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LUIZÃO RECEBE PRÊMIO 
Quem esteve sendo homenageado na última 
sexta-feira foi o candidato a deputado 
estadual pelo União Brasil, José Luiz da 

vem tendo uma 
ótima aceitação 
entre o eleitorado 
sergipano. 
Geovânio defende 
três causas que 
são de muita 
importância no 
que dia respeito a 
política igualitária 
para todos 
trazendo assim 
mais agilidade 
e qualidade em 
nosso Sistema 
Único de Saúde (SUS) e também a qualificação 
jovem para uma geração mais preparada para 
o mercado de Trabalho e outra de suas lutas 
será por saneamento básico e infraestrutura 
pois sendo assim, segundo ele, garante uma 
qualidade de vida melhor para todos.
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Mota Cruz, 
conhecido 
como Luizão 
Dona Trampi 
(foto). O 
evento foi 
promovido 
pelo Grupo 
Lula, 
comandado 
pelo radialista 
Eduardo Lupa 
e sua equipe, 
e aconteceu 
nas 
dependências 
do auditório do Prime Hotel e Luizão 
recebeu o Prêmio Qualidade Tribuna 2022 
como Destaque Política Agreste Sergipano. 
Satisfeito com a homenagem, Luizão 
agradeceu aos organizadores e parabenizou 
a todos os outros homenageados. Na foto, ele 
pousou ao lado da mulher, Neide Cruz, que 
também é conhecida como Loira. 

6/6|SOCIAL | GERAL
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CONVIVER COM AUTISMO 
É SUPERAR DESAFIOS 
TODOS OS DIAS 

Uma vida inteira de sofrimento, sem muitos 
amigos, por ser considerada diferente dos 
demais, e muita angústia. Foi assim que a 
nutricionista, personal trainer e influenciadora 
digital Sol Meneghini passou grande parte dos 
seus 33 anos de idade. Somente aos 28 ela 
descobriu que tinha autismo. Antes, Sol já havia 

CADERNO   SAÚDE

FOTOS DIVULGAÇÃO

Sol Meneghini e seu filho, Eduardo, 
ambos autistas de grau moderado
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sido diagnosticada com Transtorno do Déficit 
de Atenção com Hiperatividade (TDAH), que na 
adolescência era tratada como Hiperatividade. 

“Como não sabia o que era Autismo, 
pensava que eu tinha algum tipo de depressão, 
ansiedade, algo do tipo, não sabia ao certo. Não 
havia tratamento, então eu usava medicamentos 
para ansiedade, para conseguir dormir melhor 
e me concentrar nas atividades diárias. O modo 
ao qual eu tentava expressar meus sentimentos, 
muitas vezes era visto como falta de empatia. 
No falecimento de algum ente querido ou até 
mesmo em momentos felizes, eu não sabia ao 
certo o que fazer, se era momento de chorar ou 
dar risadas”, contou Sol Meneghini.

O relato da influenciadora digital é um 
exemplo prático de como a vida do autista 
pode ser bastante difícil. Hoje, diagnosticada, 
ela faz tratamento e tem acompanhamento por 
um neurologista, psiquiatra, neuropsicólogo, 
faz terapia e fisioterapia, porque quando era 
criança andava na ponta dos pés, assim como 
seu filho que também é autista. “A terapia me 
ajuda bastante. Não gostava de contato físico, na 
verdade comecei a gostar na fase adulta com a 

3/9CADERNO   SAÚDE
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vida me ensinando. Tinha muitas crises, não sabia 
porque ficava assim, só chorava, as vezes gritava 
ou me trancava no quarto para me acalmar”, diz.

Sol Meneghini lembra como o Autismo interferiu 
na forma como as pessoas lhe viam. Ela recorda que 
tinha muita dificuldade na interação com pessoas. 
“Eu tentava sempre ser comunicativa, ou era demais 
ou era de menos. Sempre fui muito estudiosa, gosto 
de livros e estudar bastante, gosto de rotina, daí na 
faculdade algumas coisas me tiravam o sono: barulho 
na hora da prova, pessoal falando muito alto, mudança 
de data de entrega de trabalhos e provas isso me 
incomodava muito. As pessoas não me compreendiam 
e sempre me julgava por ser dessa forma”, lembra.

AUTISMO

O Autismo, ou Transtorno do Espectro Autista 
(TEA), como atualmente é denominado, é um 
transtorno de causa genética, ainda que fatores 
ambientais possam influenciar ou modular a 
apresentação clínica dos pacientes acometidos. 
Segundo a médica neuropediatra Dra Fabíola 
Ramos, o diagnóstico é eminentemente clínico, 
não sendo necessários exames complementares 
para a confirmação do mesmo, como Ressonância 
Magnética ou Eletroencefalograma. 

4/9CADERNO   SAÚDE
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“Estes só devem 
ser pedidos em caso 
de alterações motoras 
ou crises epilépticas 
associadas à suspeita 
de TEA. O profissional 
competente para a 
definição diagnóstica 
é sempre um médico 
especializado, seja 
neurologista ou psiquiatra 
infantil, que se utilizam 
de critérios clínicos 
definidos pelo DSM V. Não existe idade definida 
para diagnóstico, mas entendemos que quanto 
mais precocemente o mesmo se der, melhor 
resposta à estimulação global. Quanto mais jovem 
a criança, menos podas neurais ocorrerão e melhor 
a resposta aos estímulos devido a uma maior 
plasticidade neural”, comentou.

“Entendemos por diagnóstico precoce aquele 
dado até os 3 anos de idade. Uma vez que a 
criança seja levada ao médico especialista para 
avaliação, independentemente da idade, mesmo 
nos menores de 36 meses, uma vez percebidos 
os sinais de alerta para o TEA, os mesmos já 

5/9CADERNO   SAÚDE

Dra Fabíola Ramos, médica 
neuropediatra
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devem ser encaminhados para estimulação 
global com equipe interdisciplinar, muitas vezes 
também importante no processo diagnóstico”, 
complementou Dra Fabíola.

TRATAMENTO

O tratamento do TEA se dá inicialmente por 
uma abordagem humanizada do médico e da 
equipe com a família, acolhendo-a nas suas 
dúvidas e medos diante da nova situação. A 
criança deve ser estimulada globalmente pela 
Fonoaudiologia, Terapia Ocupacional e Psicologia, 
e, posteriormente, pela Psicopedagogia, no caso 

6/9CADERNO   SAÚDE

O tratamento do TEA se dá inicialmente 
por uma abordagem humanizada do médico
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de haver demandas pedagógicas. A família deve 
também entender e ser orientada sobre seu papel 
diário nesse contexto. “A Musicoterapia também 
é um recurso muito útil. Não existe necessidade 
absoluta de tratamento medicamentoso, exceto 
em casos de questões comportamentais que 
comprometam a funcionalidade da criança e sua 
qualidade de vida”, orienta.

A neuropediatra explica que existem graus 
de Autismo, por isso ele foi redefinido como 
Transtorno do Espectro Autista, justamente por 
envolver espectros que variam desde uma forma 
muito leve até severa. Quem define esse grau ou 
gravidade não é necessariamente a quantidade 
de sinais e sintomas que o paciente apresenta, 
mais ou menos, mas a intensidade e frequência 
com que esses se apresentam e a perda funcional 
que ele gera nas funções de linguagem e nas 
habilidades sociais da criança.

 “Esse grau não deve ser definido tão 
precocemente, uma vez que a funcionalidade da 
criança vai sendo melhor observada no decorrer 
do processo de estimulação. Acima de tudo o 
tratamento envolve muito amor e inclusão de 
todo indivíduo com TEA, para que possamos 
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crescer numa sociedade que respeita e acolhe a 
diversidade”, concluiu.

MÃE E FILHO

O filho de Sol Meneghini, Eduardo Almeida 
(Dudu), de 7 anos, também foi diagnosticado 
com Autismo. Assim como ela, ele tem um grau 
moderado.  “Eu descobri que ele era autista antes 
de mim. Foi através dele que iniciei a investigação 
do que eu tinha, já que minha tia era autista e ela 
tem mais de 40 anos, teve diagnóstico tardio. Minha 
reação foi tranquila, como se eu esperasse isso 
mesmo, eu queria entender o que ele tinha, parecia 
muito comigo quando eu era criança”, disse.

A influenciadora digital explica 
que o desenvolvimento do filho 
está avançando. Ela lembra que 
houve muito preconceito por conta 
dos pais e colegas na escola, que 
inclusive rejeitaram matrícula dele. 
“Foram épocas difíceis”, lamenta. 
“Explico para ele quando alguém 
não quer brincar ou falar, quando 
as pessoas não correspondem ou 
não respondem como ele precisa, 
peço que tenha calma. Algo muito Sol Meneghini: 

“A terapia me ajuda bastante”
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relevante no Autismo é a frustração, a gente  sofre 
demais com o ‘não’, por isso precisa ser trabalhado 
a forma que se fala isso”, comentou.

“A primeira coisa a se fazer quando se descobre 
que seu filho é autista é aceitar e procurar 
tratamento imediatamente. E o mais importante: 
não desistir do filho, dar amor, ter paciência e 
investir na evolução dele. Se for adulto, foque na 
terapia, procure ajuda imediatamente. O diagnóstico 
tardio existe para adultos, o autismo não é moda, 
os autistas não são todos iguais, nós estamos 
dentro de um espectro e precisamos de empatia, 
compreensão e respeito. Somos muito leais aos 
amigos e parceiros para uma vida inteira, isso é bem 
bacana”, concluiu Sol Meneghini ao explicar que no 
seu perfil no Instagram (@dra.solmeneghini) ajuda 
muitas famílias que estão nessa caminhada.

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS

Todos podem se relacionar, 
estudar, trabalhar, casar, ter filhos 
ou não, ser o que quiser na vida, só 

precisa de apoio e estímulos”
 Sol Meneghini
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TRÊS CASOS DE MONKEYPOX

A Secretaria de Estado da Saúde, através da 
Diretoria de Vigilância em Saúde, confirma os 
primeiros casos de Monkeypox no estado. Três 
das amostras enviadas pelo Laboratório Central 
de Saúde Pública de Sergipe (Lacen) para 
processamento na Fiocruz, no Rio de Janeiro, 
foram positivadas. Trata-se de um homem, de 
24 anos , uma adolescente, de 12 anos, e uma 
mulher, de 28 anos. Os três casos são residentes 
de Aracaju. Encontram-se bem, em isolamento 
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DR. MILTON ALVES É 
EMPOSSADO COMO 
PROFESSOR DA UFS 

 O Curso de Medicina 
da Universidade Federal 
de Sergipe ganhou um 
grande reforço na última 
semana, o psiquiatra 
Dr. Milton Alves tomou 
posse como professor 
do curso de Medicina 
da UFS-Lagarto e 
preceptor da residência em Psiquiatria da mesma 
instituição. “Ao assinar o termo de posse, um filme 
passou em minha cabeça, pois realizei um grande 
sonho que vem sendo construído há anos, minha 
família, amigos e professores foram essenciais 
nesse processo, foram muitas horas de estudo e de 
abdicação, mas hoje eu tenho a certeza de que tudo 
valeu a pena, pois sou apaixonado pela docência”, 

domiciliar, e  serão monitorados pela Secretaria de 
Saúde de Aracaju . Segundo boletim do Centro de 
Informações Estratégicas em Vigilância em Saúde 
de Sergipe, amostras de 16 casos suspeitos estão 
em análise no laboratório de referência, no Rio de 
Janeiro, e 13 já foram descartados 
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VARÍOLA DOS MACACOS EM ANIMAL DOMÉSTICO

Ministério da Saúde foi notificado do primeiro 
caso confirmado de varíola dos macacos, também 
conhecida como monkeypox, em animal doméstico. O 
caso aconteceu em Juiz de Fora/MG. A confirmação 
foi feita pela Fundação Ezequiel Dias (FUNED), que 
notificou o Centro de Informações Estratégicas em 
Vigilância em Saúde de Minas Gerais (CIEVS Minas). 
Trata-se de um filhote de cachorro de 5 meses que 

comemora.  Ele também é preceptor da residência 
em Psiquiatria do Hospital Cirurgia. Conhecido pelo 
vasto currículo, o Médico Psiquiatra pela Secretaria 
de Saúde de São Lourenço do Sul - RS, Mestre 
em Saúde e Comportamento pela Universidade 
Católica de Pelotas – RS, também é médico do 
setor de perícias do Tribunal de Justiça do Estado 
de Sergipe e atende em consultório particular 
na Clínica Rabelo e Clínica Physis em Aracaju e 
Matterclin em Itabaiana. Sucesso total! 
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MINISTRO SUSPENDE PISO 
NACIONAL DA ENFERMAGEM

O ministro Luís Roberto Barroso, do Supremo 
Tribunal Federal (STF), suspendeu neste 
domingo, 4, a lei aprovada pelo Congresso e 
sancionada pelo presidente Jair Bolsonaro e que 
cria o piso salarial da enfermagem. A decisão vale 
até que sejam analisados dados detalhados dos 
estados, municípios, órgãos do governo federal, 

conviveu no mesmo ambiente e teve contato com 
um caso humano confirmado para a doença. O 
animal teve início de sintomas no dia 13 de agosto, 
iniciou com prurido (coceira), apresentando lesões e 
crostas localizadas em dorso e pescoço.
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NOVOS ALVOS TERAPÊUTICOS 
PARA OSTEOPOROSE

Os novos alvos terapêuticos para a Osteoporose 
foi o tema da palestra durante mais uma reunião 
da Saúde da Mulher, promovida pelas Clínicas 
Onco Hematos e Homo, que integram a Rede 
AMO, Assistência Multidisciplinar em Oncologia. 
O evento foi realizado no auditório da Clínica 
Homo, na noite de terça-feira (30), e teve 
como palestrante o reumatologista Dr. Denison 
Silva. O evento contou com a participação de 
médicos de diversas áreas, como mastologistas e 
ginecologistas, além de estudantes de Medicina 
da Universidade Tiradentes (Unit).

conselhos e entidades da área da saúde sobre 
o impacto financeiro para os atendimentos e os 
riscos de demissões diante da implementação do 
piso. O prazo para que essas informações sejam 
enviadas ao STF é de 60 dias.
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NOVOS ALVOS TERAPÊUTICOS 
PARA OSTEOPOROSE II

Durante a palestra, o reumatologista abordou 
a epidemiologia e os impactos da doença, 
falando ainda sobre a fisiologia óssea, os sinais e 
sintomas da doença, as formas de diagnóstico, 
a estratificação de risco, além de apresentar os 
tipos de medicamentos e as principais terapias 
para tratamento. “Hoje em dia a osteoporose tem 
tratamento eficaz, seguro, tratamento a longo prazo, 
que diminui as chances desses eventos tão graves, 
como a fratura, como a deficiência ou dependência 
que um paciente pós-fraturado pode gerar para sim 
mesmo e para aqueles que cuidam dele”, explicou.

MÉDICO SERGIPANO 
PARTICIPA 
DE CONGRESSO 
INTERNACIONAL 

Entre os dias 23 
e 27 de agosto, o 
médico especialista 
em Cirurgia Digestiva 
e Bariátrica, Dr. 
Raul Andrade, 
representou Sergipe 
no maior congresso 
de cirurgia bariátrica 
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ÁREA EXTERNA DO HUSE PASSA POR 
OBRAS DE REFORMAS E AMPLIAÇÃO

Visando padronizar, ampliar e promover a 
melhoria da mobilidade, a área externa do 
Hospital de Urgências de Sergipe Governador 
João Alves Filho (Huse) passa por reformas 
estruturantes e pavimentação. As obras já 
iniciaram e compreendem quatro bolsões de 
estacionamentos nas seguintes áreas: oncologia, 
pediatria, área vermelha e setor de manutenção. 
Com isso, a expectativa é de ampliar as vagas 
ofertadas para trabalhadores em horário de 
expediente e acompanhantes. Com a parceria 
da Secretaria de Estado da Saúde (SES) e 
Secretaria de Estado do Desenvolvimento 
Urbano e Sustentabilidade (Sedurbs), as 
máquinas avançam no canteiro de obras com a 
terraplanagem e nivelamento do terreno.

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS

do mundo, o IFSO 2022 – 25º World Congress, 
que aconteceu em Miami, nos Estados Unidos. 
Em sua participação no evento, o especialista 
apresentou um pouco da sua experiência na 
resolução de casos complexos, através da 
cirurgia robótica, em uma sessão de vídeos com 
outros cirurgiões brasileiros.
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SETEMBRO VERDE ALERTA 
PARA A IMPORTÂNCIA DA 
DOAÇÃO DE ÓRGÃOS

O mês de setembro também é dedicado para a 
conscientização da importância de doar órgãos e 
tecidos.  A Secretaria de Estado da Saúde (SES), 
através da Central de Transplantes de Sergipe, 

Museu da Gente Sergipana com luzes 
verdes em alusão ao Setembro Verde
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abriu oficialmente o “Setembro Verde 2022”, 
na noite da última quarta-feira, 31, com uma 
ação no Museu da Gente Sergipana. A atividade 
reuniu profissionais da saúde, representantes de 
entidades e pessoas que tiveram a vida impactada 
positivamente pela doação de órgãos. 

Benito durante abertura do “Setembro Verde 2022”

Segundo o enfermeiro Benito Oliveira Fernandez, 
coordenador Central de Transplantes de Sergipe, 
em 2021 o Estado tinha 88% de negativa familiar 
para doação de órgãos. Em 2022 esse número caiu 
para 62%. Atualmente, na carteira de identidade, 
qualquer pessoa pode informar que é doador 
de órgãos, mas é apenas simbólico. “O Decreto 
9.175/97 estabelece que o cônjuge ou parentes até 
segundo grau são os responsáveis pela autorização 
da doação”, disse Benito.
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Durante a pandemia houve uma drástica redução 
do número de doadores e transplantes de órgãos.  A 
covid-19 era contraindicação absoluta para doação 
de órgãos e hoje há critérios que possibilitam a 
retirada de órgãos de doadores com RT-PCR-covid-19 
detectável. Com o avanço da vacinação e o controle 
da doença no país, os índices estão melhorando. 
“Hoje 52 mil pessoas estão na lista de espera 
aguardando por um ato de amor e solidariedade 
como é a doação de órgãos”, explicou o coordenador.

O aposentado Davy 
Barbosa, de 37 anos, 
sabe bem o significado 
da importância de doar 
órgãos. No final de 2013 
ele descobriu que tinha 
insuficiência renal crônica 
após ser diagnosticado 
com pressão alta durante 
um exame admissional. 
O médico o encaminhou 
para uma cardiologista, que não identificou o 
problema.  “Ela fez exame do coração, mas 
não passou nenhum exame de sangue. Indicou 
remédio para pressão e deduziu que o meu 
problema era emocional. Se ela tivesse realizado 

Davy e seu irmão,Jonatas
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o exame de sangue, provavelmente eu já teria 
descoberto a doença renal”, explicou.

Segundo ele, o tempo foi passando e o 
aposentado começou a perder o apetite, vomitar e a 
pressão foi para as alturas. “Cheguei em um posto 
de saúde com a pressão a 24/14”, disse. Ao buscar 
atendimento em um hospital particular de Aracaju, 
o médico que o atendeu notou uma cor estranha 
no seu rosto e pediu para realizar exames, quando 
chegou a informação que seu rim havia parado e 
ele estava com insuficiência renal e precisaria fazer 
hemodiálise e realizar um transplante.

“Fiquei dois dias 
internado na UTI e 
meu irmão, que veio 
a ser o doador depois, 
me perguntou: você 
vai morrer, Davy? A 
preocupação dele 
foi enorme. Comecei 
a fazer hemodiálise 
e entrei na fila do 
transplante, que eu 
realizei somente em 
2018. Minha pressão 

Davy fez o transplante 
de rim em 2018
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arterial regularizou, me alimento e bebo 
normal, sem exageros. Depois de um ano 
de transplantado minha esposa engravidou, 
a gente teve um primeiro filho e agora está 
grávida de novo. Estou bem graças a Deus e 
continuo cuidando da minha saúde”, concluiu.

TRANSPLANTES EM SERGIPE

O presidente da Associação de Renais crônicos 
e Transplantados do Estado de Sergipe (Arcrese), 
Elves Cavalcante, informou que em outubro 
ocorrerão dois transplantes renais. O retorno dos 
transplantes cria um horizonte de esperança para 
todos que precisam e que trabalham para ampliar 
o número de doações de órgãos em Sergipe. 
“Nós tínhamos transplante até 2012. Quando foi 
encerrado aquele ano, a gente ficou com o coração 
partido, triste, e começamos a lutar de novo para 
que esse transplante voltasse”, explicou.

Em 2020, foi informando que Sergipe teria 
transplante novamente. “Isso resgatou de nós a 
esperança. Vidas seriam mudadas. E agora em 
2022, depois da gente passar pela pandemia 
que foi um desafio imenso, foi informado que 
teríamos os dois primeiros transplantes. Estamos 
totalmente esperançosos. Somos mais de 2.500 
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pacientes, número que aumentou gradativamente 
em relação à pandemia. Somos um pouco mais 
1.400 pacientes em tratamento, mais da metade 
pode receber uma doação, ou seja, fazer o 
transplante, e pouco mais de 115 pacientes estão 
transplantados em Sergipe”, pontuou.

QUEM PODE DOAR

Existem dois tipos de doadores: o vivo e o 
falecido. O vivo pode doar medula óssea, um dos 
rins, parte de fígado e parte do pulmão. O falecido 
com o coração parado pode doar córneas até seis 
horas depois da morte.  E o doador falecido que 
tem o coração batendo, aquele com diagnóstico 
de morte encefálica, pode doar todos os órgãos 

Elves Cavalcante, presidente da Arcrese
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(rim, fígado, coração, pulmão, pâncreas, intestino, 
além de córneas, pele, vasos sanguíneos, 
tendões, cartilagens e etc). 

Os pacientes são cadastrados no Sistema 
Informatizado de Gerenciamento pelas equipes 
transplantadoras e quando cadastramos o doador, 
o sistema procura aqueles com compatibilidade 
do grupo sanguíneo, depois pelas medidas 
atropométricas, depois pelo HLA (do inglês Human 
Leukocyte Antigens) representa um complexo 
de genes que codifica para proteínas do sistema 
imunitário únicas para cada pessoa. Estas 
proteínas irão reagir contra um transplante dador. 

Atualmente, estão autorizados para realizar 
transplantes no Estado o Hospital do Coração 
(transplante cardíaco), o Hospital Universitário 
(transplante de rim e córnea), o Hospital São 
Lucas (Transplante de Medula Óssea) e está 
em processo de autorização o Hospital Cirurgia 
para a realização de transplante de fígado e rim. 
Em Sergipe, já foram realizados mais de 2300 
transplantes de córnea, mais de 100 transplantes 
renais e quatro transplantes de coração.

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS
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INTERAÇÃO 
MEDICAMENTO X ALIMENTO

 Interação farmacológica é a modificação do 
efeito de um fármaco(medicamento) provocada 
pela administração concomitante de um outro 
fármaco ou substância (fármaco, ou substância 
precipitante) podendo ser: interações fármaco-

1/6CADERNO   SAÚDE
1/4
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fármaco, interações fármaco-nutriente e/ou 
interações fármaco-plantas medicinais.

 As interações fármaco x nutriente são as mais 
frequentes, levando em consideração que a 
maioria dos medicamentos são administrados por 
via oral, onde a absorção de nutrientes e de alguns 
medicamentos tem mecanismos semelhantes e em 
muitos casos competitivos. 

 
É importante ressaltar  que isso pode resultar 

numa falha terapêutica ou precipitar uma 
toxicidade, porque as refeições geralmente 
estimulam a secreção gástrica e intestinal, que 
quando aumentadas melhoram, teoricamente, a 
dissolução de fármacos administrados por via oral. 
Além disso, existem medicamentos e/ou alimentos 
que alteram, significativamente, a motilidade 
gastrintestinal. A motilidade diminuída somada a 
um aumento das secreções resulta numa absorção 
mais completa, podendo assim, o fármaco alcançar 
níveis tóxicos no organismo.

Além disso, os medicamentos podem induzir 
alterações na ingestão de alimentos devido 
aos efeitos colaterais como: náuseas e vômito, 
alteração de sensações do paladar (disgeusia), 

2/4CADERNO   SAÚDE
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boca seca (xerostomia), inflamação e lesões na 
boca e trato GI (mucosite), aumenta ou diminuição 
do apetite e  ganho/perda de peso não intencional. 
Mas quando se torna difícil prever o padrão de 
absorção de um medicamento na presença 
de alimentos, é melhor administrá-lo com o 
estômago vazio, exceto naqueles fármacos que 
apresentam como efeitos colaterais problemas 
gastrointestinais (náuseas, vômitos, diarreia, 
constipação e dor abdominal). Nestes casos, 
podem ser administrados junto com alimentos, 
para evitar esses efeitos colaterais desagradáveis e 
desconfortáveis ao trato digestório.

Em geral, os medicamentos que podem sofrer 

3/4CADERNO   SAÚDE
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interações com alimentos/nutrientes devem ser 
administrados uma hora antes ou duas horas 
depois das refeições ou , se possível, seguir 
algumas  recomendações como: não misturar os 
medicamentos com o alimento;  não tomar pílulas 
de vitaminas junto com os fármacos; e verificar, 
com um profissional de saúde, como os alimentos 
podem afetar o tratamento farmacológico e em 
caso dúvidas consulte seu farmacêutico.

4/4CADERNO   SAÚDE

Amanda Prata - Farmacêutica graduada pela Universidade Federal de 
Sergipe em 2007,  Especialista em Gestão da Assistência Farmacêutica 
pela Universidade Federal de Santa Catarina em 2015.
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O médico ginecologista 
e obstetra , Kelso 
Passos, é o nosso 

Destaque! Ele é especialista 
em Laparoscopia e 
Histeroscopia, em 
Endometriose e Ginecologia 
Minimamente Invasiva 
pelo Hospital Sírio Libanês/SP e Cirurgião Pélvico 
Pleno com foco em Endometriose e Ginecologia 
Minimamente Invasiva pelo Instituto Crispi – 
Faculdade Suprema (MG). Para ele, o momento 
mais marcante dos seus 30 anos de medicina foi 
trazer ao mundo seus sobrinhos. “O mais velho 
participei como estudante e o mais novo, que 
também é meu afilhado, do pré-natal ao parto”, 
disse. Kelso Passos entende que exercer a profissão 
de médico é um dom que Deus lhe concedeu com 
a missão de ajudar mulheres a realizarem seus 
sonhos e a melhorar sua qualidade de vida em 
todos os aspectos. “Curar quando possível; aliviar 
quando necessário; consolar sempre”, concluiu.

KELSO PASSOS 
MÉDICO

CADERNO   SAÚDE
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DIA DO NUTRICIONISTA: 
PROFISSIONAL FALA SOBRE 
MERCADO E DESAFIOS DA 
PROFISSÃO 

No dia 31 de agosto é comemorado o Dia do 
Nutricionista, profissional que cada vez mais 
vem ganhando espaço e tem tido seu trabalho 
reconhecido na área da saúde. O profissional 
formado em nutrição pode ter uma carreira ampla, 
pois a área de atuação é bastante diversificada. 
A profissão oferece oportunidades para atuar 
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A nutrição tem se inserido cada vez mais no mercado convencional
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em consultórios, clínicas, hospitais, hotéis, 
restaurantes, indústrias e redes de alimentos.

 Para falar um 
pouco mais sobre 
as perspectivas 
para a Nutrição, 
conversamos com 
a coordenadora 
do curso de 
nutrição da 
Faculdade São 
Luís de França, 
Júlia Franco, 
que pontuou 
o crescimento 
do espaço 
no mercado 
de trabalho. “Ainda no ano passado, foram 
reconhecidas 34 especializações pelo Conselho 
Federal de Nutricionista, das quais se inserem 
aqueles profissionais que possuem amplo 
conhecimento naquela área. Ainda, vale 
lembrar que a nutrição tem se inserido cada 
vez mais no mercado convencional, no setor 
da alimentação, estética, saúde, performance 
esportiva e na ciência”, afirmou.

2/4CADERNO   SAÚDE

Júlia Franco, nutricionista
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 A nutricionista também destacou o 
empreendedorismo dentro da nutrição, que vem 
chamando a atenção dos profissionais por ser uma 
forma não convencional, mas que tem tido cada vez 
mais visibilidade no cenário pós-pandêmico. “Por 
isso, é muito importante continuar investindo em 
conhecimento e na educação, buscar cada vez mais 
se aprofundar nas temáticas, na área de atuação 
pretendida e buscar oportunidades de trabalho nessas 
áreas. Também sugiro sempre que o profissional esteja 
por dentro das novidades do mercado de trabalho, 
como a inserção nas redes sociais para divulgação 
dos trabalhos e para alcançar um público cada 

Receba o seu jornal 

digital toda semana 
através do WhatsApp, 

às segundas-feiras 

CINFORMONLINE 

https://cinformonline.com.br/
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vez maior”, ressaltou. Apesar do crescimento, a 
coordenadora também pontuou alguns desafios, 
como a continuidade na luta por melhorias no 
piso salarial, pelo reconhecimento da atuação 
do nutricionista nas equipes multiprofissionais, o 
combate à fome e a luta para garantia do direito 
humano à alimentação adequada e saudável.

 
Sobre o que a motivou a escolher a nutrição 

como profissão, Júlia Franco, afirmou que 
escolheu a carreira por ser uma profissão que 
está diretamente ligada com a possibilidade 
de prevenir doenças no futuro. “Trabalhar 
com alimentação é sempre fazer escolhas 
que possibilitarão que o indivíduo esteja com 
todas as suas potencialidades, na busca por 
sua melhor versão. Aos enfermos, a nutrição 
também é capaz de proporcionar mais qualidade 
de vida e longevidade. Não menos importante, 
a alimentação ainda é motivo da geração de 
grandes memórias afetivas, de causar prazer e 
bem estar a toda a população, por isso, é algo 
que me realizo todos os dias. Por incentivar que 
a alimentação saudável esteja cada vez mais 
presente nessas situações”, concluiu.
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Vários fatores são determinantes para o 
desempenho esportivo, dentre eles, a nutrição. 
Afinal, os alimentos fornecem energia e nutrientes 
essenciais para as alterações fisiológicas e 
metabólicas no momento de atividade.

É importante manter a hidratação corporal 
ingerindo água antes e após os treinos. Além disso, 
a refeição que antecede os exercícios deve conter 
pouca ou nenhuma quantidade de gordura e 
fibras e deve ser moderada em proteínas, visto que 
todas estas demoram a ser digeridas e dificultam 
o esvaziamento gástrico, podendo causar 
desconforto e comprometer a performance. 

Nesse caso, o consumo de carboidratos se 
faz necessário, pois eles fornecem energia de 
forma rápida e eficiente e quando consumidos 
de maneira adequada, auxiliam na manutenção 

O que comer antes de praticar um exercício físico?

EVELYNMATEUS
DICAS DA NUTRI

ALIMENTAÇÃO PRÉ-TREINO

CADERNO   SAÚDE
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da glicemia, minimizam a depleção das reservas 
energéticas e evitam a queda do rendimento.

Porém, vale ressaltar que o índice glicêmico, 
volume de alimentos e o período entre a refeição e 
o início da atividade, são os pilares determinantes 
para um bom ou mau desempenho. Se houver, 
por exemplo, a ingestão de carboidratos de 
alto índice glicêmico em um curto intervalo até 
o início do exercício (15 a 75 minutos), este 

2/4CADERNO   SAÚDE  NUTRI

FO
TO

S 
DI

VU
LG

A
Ç

Ã
O

FO
TO

S 
DI

VU
LG

A
Ç

Ã
O



ANO 4 - ED. 256 -5/9/2022     198  

3/4CADERNO   SAÚDE  NUTRI

individuo estará mais propenso à hipoglicemia 
de rebote, que acontece quando o organismo 
libera uma excessiva quantidade de insulina a 
fim de metabolizar toda essa glicose, provocando 
reações desagradáveis, como náusea, tremores, 
tontura, fadiga e dor de cabeça.

Confira abaixo algumas sugestões* de alimentos 
de acordo com tempo entre a refeição e a prática 
esportiva: 

*considerando exercícios de intensidade moderada.
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Evelyn Mateus – Nutricionista formada pela Universidade Federal de Sergipe 
(UFS), Pós-Graduada em Nutrição Clínica e Esportiva pela FATELOS
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15 - 30 minutos antes do treino:
Carboidratos de baixo índice glicêmico 
• Banana
• Maçã com casca
• Mix de castanhas

45 - 75 minutos antes do treino:
Carboidratos de médio índice glicêmico 
• Batata doce
• Vitamina de frutas
• Iogurte natural com um fio de mel

Intervalo superior a 90 minutos:
Carboidratos + proteínas
• Pão integral com queijo branco
• Tapioca com ovo
• Panqueca de aveia com banana

Procure um profissional nutricionista para um 
plano alimentar individualizado de acordo com as 
suas necessidades e objetivos.
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Por Daniel Dias
AutoMotrix

APOSTA NA ATITUDE
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O novo C3 tem duas versões especiais de lançamento, com as 
primeiras 300 unidades ofertadas apenas de forma online
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Um dos principais lançamentos da 
indústria automotiva nacional deste ano 
chega às concessionárias com uma grande 
responsabilidade. Agora com a pretensão de 
evocar uma “atitude SUV” – apesar de, segundo 
a própria Citroën, continuar a ser um hatch 
compacto –, o novo Citroën C3 tem a missão 
de resgatar o maior sucesso nacional da marca 
francesa pertencente à Stellantis. Durante quase 
duas décadas, o C3, produzido no país de 2003 
a 2020, foi o “puxador de vendas” no portfólio 
da fabricante. Também feito em Porto Real (RJ), 
o atual C3 com estilo inspirado nos utilitários 
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esportivos teve uma “gestação” de quase dois 
anos até estrear nesta terça-feira, dia 30 de 
agosto. O modelo foi apresentado em sete 
versões, sendo duas de lançamento – as First 
Edition 1.0 e 1.6 –, que terão as primeiras 300 
unidades vendidas exclusivamente online. 

A nova gama do C3 parte da Live 1.0, com 
preço de R$ 68.990, e continua com a Live Pack 
1.0, a R$ 74.990, a Feel 1.0, a R$ 78.990, a Feel 1.6, 
a R$ 86.990, e a topo de linha Feel Pack 1.6, a R$ 
93.990. Os preços das duas séries especiais são de 
R$ 83.990 para a First Edition 1.0 e de R$ 97.990 
para a First Edition 1.6. Nas variantes com teto 
branco ou preto, a fatura cresce em R$ 1.300.

Desenvolvido globalmente com um 
investimento mundial superior a R$ 1 bilhão, o 
C3 adota uma variante da plataforma modular 
CMP, estreante no Polo Automotivo de Porto 
Real, que recebeu um investimento de R$ 220 
milhões. O novo compacto chega ao mercado 
com 70% de nacionalização, incluindo os motores, 
produzidos em Betim (MG) e Porto Real.  “O novo 
C3 é uma parte crucial da estratégia da Citroën 
de alcançar quatro por cento de participação do 
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mercado brasileiro até 2024”, contabiliza Vanessa 
Castanho, vice-presidente da Citroën para a 
América do Sul. Para tentar alcançar o objetivo 
comercial – atualmente, tem apenas 1,30% entre 
carros de passeio e comerciais leves –, a marca 
francesa promete um crescimento de sua rede de 
concessionárias no país para mais de 180 pontos 
de vendas. “Com isso, teremos 80% de cobertura 
territorial, reforçando nosso respeito com o cliente 
antes, durante e após a compra”, reforça André 
Montalvão, vice-presidente Comercial da Citroën. 

A objetivada “atitude SUV” associada ao 
novo C3 aparece em detalhes que aproximam 
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o novo carro às características de um utilitário 
esportivo compacto – em uma proposta estética 
e mercadológica semelhante à do subcompacto 
Renault Kwid, apresentado em agosto de 2017 
com o slogan “o SUV dos compactos”. 

A inspiração off-road do hatch da Citroën 
se expressa pelo design robusto, pelas linhas 
verticais e pelos vincos pronunciados ao longo 
de toda a carroceria. E é reforçada pela posição 
de dirigir mais elevada, pela altura em relação 
ao solo (18 centímetros) e pelos ângulos de 
entrada (23 graus) e de saída (39 graus). Os 
“Deux Chevrons” da logomarca, que remetem 
às engrenagens bi-helicoidais criadas por André 
Citroën há mais de cem anos, receberam uma 
nova leitura com linhas duplas se iniciando 
por meio das luzes de condução diurna (DRL) 
de leds nos faróis bipartidos, cruzando toda a 
dianteira até o centro.

 A frente tem um para-choque cuja parte 
central sempre será na cor preta, ao mesmo 
tempo em que protege o veículo de pequenos 
contatos cotidianos. Abaixo dos faróis, ficam as 
luzes auxiliares de neblina. 
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Nas laterais, dentro da estratégia de marketing 
do produto, o C3 também agrega elementos 
evocando a estética off-road, começando 
pelas barras de teto longitudinais e passando 
pelos vincos que saem das extremidades da 
carroceria. Arcos nos para-lamas dão uma 
pitada de brutalidade ao visual e também 
protegem a lataria. O novo compacto da Citroën 
recebeu ainda os Airbumps – adereços plásticos 
aplicados nos para-choques e nas laterais, já 
adotados em outros modelos da marca, que 
têm função de proteger o carro em pequenos 
impactos. Na traseira, as lanternas se integram 
às linhas do veículo. O para-choque tem um 
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amplo elemento preto na parte inferior que 
esconde as sujeiras acumuladas.

O novo C3 chega ao Brasil com duas opções 
de motores bastante “rodados” no mercado 
brasileiro – o 1.0 Firefly de até 75 cavalos de 
potência e 10,7 kgfm de torque e o 1.6 16V da 
família EC5 com até 120 cavalos e 15,7 kgfm, 
ambos bicombustíveis. O 1.0 Firefly marca a 
estreia da Citroën no segmento de motores 
1.0 no Brasil. Já fartamente aplicado na Fiat, 
em modelos como os hatches Argo e Mobi, o 
propulsor tem corrente de comando “for life”, 
sistema de pré-aquecimento de etanol e coletor 
de escape integrado ao cabeçote. 

O 1.0 Firefly está associado no novo C3 sempre 
ao câmbio manual de 5 marchas. Também 
veterano no mercado nacional e utilizado em 
modelos da Peugeot (208 e 2008) e da Citroën (C4 
Cactus), o 1.6 EC5 tem sua calibração aliada ao 
comando de válvulas de admissão variável em 
fase. Esse motor pode ser associado no novo C3 à 
transmissão manual de 5 marchas ou à automática 
de 6 velocidades com opção de trocas sequenciais, 
além do modo “Eco”. O novo C3 traz de série 
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indicador de trocas de marcha e monitoramento 
de pressão dos pneus em todas as versões.

GRANDE FAMÍLIA
 O interior do novo C3 foi pensado para tentar 

transmitir percepções normalmente presentes 
em modelos de segmentos superiores. Com 3,98 
metros de comprimento e 2,54 metros de distância 
de entre-eixos, a cabine do novo C3 busca 
entregar uma posição de dirigir mais elevada do 
que o normal nos hatches. Elementos cromados 
realçam as saídas de ar-condicionado laterais 
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verticais. Todas as versões do C3 têm painel em 
dois tons, com a parte central na cor Cinza Steel 
ou Azul Metálico cruzando horizontalmente todo o 
conjunto. No meio, a partir da versão Live Pack 1.0, 
aparece a “estrela” da cabine – a multimídia 
Citroën Connect, com tela “touschscreen” de 10 
polegadas com rádio, Bluetooth e integração 
com smartphones e espelhamento com Android 
Auto ou Apple CarPlay de forma wireless, sem a 
necessidade de fios.

A porta de entrada do C3 é a versão Live 1.0, 
que traz de série direção elétrica progressiva, 
ar-condicionado, airbag duplo, controle de 
estabilidade e tração com assistente de partida 
em rampa, vidros dianteiros e travas elétricas, 
monitoramento de pressão dos pneus e painel 
digital com computador de bordo. A Live Pack 
1.0 acrescenta a multimídia Citroën Connect, 
USB no console, volante com comandos do 
som e Bluetooth e banco dianteiro do motorista 
com ajuste de altura. A Feel está disponível com 
motores 1.0 ou 1.6 e agrega vidros traseiros 
elétricos, alarme perimétrico, volante com ajuste 
de altura, luzes de condução diurna de leds, rodas 
de liga leve de 15 polegadas, barras longitudinais 
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no teto, Chevron cromado e maçanetas na cor 
da carroceria. A topo de linha Feel Pack 1.6 16V 
automático soma câmera de ré, volante com 
revestimento exclusivo, rodas liga leve de 15 
polegadas diamantadas e faróis de neblina. As 
duas séries First Edition acumulam todos os itens 
das versões Feel com um visual próprio, em 2 mil 
unidades no total. Nelas, as barras longitudinais 
do teto são pintadas em cinza, os faróis de 
neblina têm moldura branca, as laterais têm 
Airbumps exclusivos e a cabine conta com tapetes 
especiais, com a identificação “First Edition”.
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Motor: dianteiro, transversal, 1.6, quatro cilindros, 
16V Taxa de compressão: 11,0:1 Potência: 113 
cavalos (gasolina) / 120 cavalos (etanol), ambos 
a 6 mil rpm Torque: 15,4 kgfm (gasolina) / 15,7 
kgfm (etanol), ambos a 4.500 rpm Combustível: 
gasolina e etanol Transmissão: automática de 
6 marchas Tração: dianteira Sistema de freios: 
ABS com disco ventilado com pinça flutuante 
na dianteira, a tambor auto-ajustável na traseira 
Suspensão: dianteira tipo MacPherson com 
barra estabilizadora, amortecedores hidráulicos 
e pressurizados, molas helicoidais, traseira com 
eixo de torção com rodas semi-independentes, 
amortecedores hidráulicos e pressurizados, 
molas helicoidais Direção: assistência elétrica, 
progressiva Diâmetro de curva: 10,5 metros 
Rodas: liga leve, 5,5” x 15” Pneus: 195/60 R15 
Dimensões: 3,98 metros de comprimento, 1,73 
metro de largura, 1,58 metro de altura, 2,54 
metros de entre-eixos Peso: 1.152 quilos Altura 
em relação ao solo: 18 centímetros Ângulo de 
entrada: 23 graus Ângulo de saída: 39 graus 
Volume do porta-malas: 315 litros Tanque de 
combustível: 47 litros Preço: R$ 97.990

FICHA TÉCNICA
CITROËN C3 1.6 16V FIRST EDITION
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UM ANO NO COMANDO
Terceiro modelo produzido pela Jeep no Brasil, 
o Commander comemora seu primeiro ano de 
estrada com mais de 16 mil emplacamentos, dos 
quais 3,7 mil de setembro a dezembro de 2021 e 
11.140 no acumulado deste ano, com a liderança 
entre os SUVs de até sete lugares.  O Commander 
tem preços de R$ 199.990 na Limited e de R$ 
219.990 na Overland com motor turbo flex e de R$ 
259.990 na Limited e de R$ 279.990 na Overland 

Por Daniel Dias
AutoMotrix
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ESTOURO DO CAVALO
A sétima geração do Ford Mustang tem sua estreia 
global confirmada para 14 de setembro, dia de 
abertura do Salão de Detroit, que teve sua data 
transferida de janeiro para o segundo semestre a 

com turbodiesel. O T270, já utilizado na Fiat Toro e 
no Jeep Compass, tem 180 cavalos com gasolina 
e 185 cavalos com etanol e 27,5 kgfm de torque, 
associado ao câmbio automático de 6 marchas 
e à tração 4x2. Já o turbodiesel TD380 tem 170 
cavalos e 38,5 kgfm de torque, com sistema SCR 
de pós-tratamento de gases de escape. As versões 
a diesel têm tração integral, câmbio automático 
de 9 velocidades, seletor de terrenos com três 
modos (“Sand/Mud”, “Snow” e “Auto”) e HDC 
(Hill Descent Control), que auxilia o motorista em 
descidas íngremes durante percursos off-road. 
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AGORA POR DENTRO
Com data marcada para ser lançado, 14 de 
setembro, o Fiat Fastback está sendo revelado 
aos poucos. A Fiat divulgou primeiro seu 
nome, depois, sua silhueta e, há três semanas, 
seu design externo. Agora, apresentou uma 
imagem do interior do SUV cupê, que será o 
topo de gama entre os carros de passeio da 
marca italiana no Brasil. O “cockpit” traz o 

partir deste ano. Será o primeiro com presença do 
público desde do início da pandemia da Covid-19. 
Como tudo o que envolve o cupê esportivo 
mais vendido do mundo, não se trata de um 
simples lançamento. Entre outras atividades, o 
evento chamado “The Stampede” (ou estouro da 
cavalaria) reunirá proprietários, fãs e Mustang de 
vários modelos e épocas em uma viagem de oito 
dias cruzando o país e terminando em Detroit. 
Há mais de 58 anos, o Mustang tem sido um 
símbolo de desempenho, potência e liberdade. A 
sétima geração inaugura um novo capítulo na sua 
história, celebrando o legado e o futuro do ícone, 
assim como a força da indústria da mobilidade 
representada pela cidade norte-americana que já 
foi chamada de a “Capital do Automóvel”.
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COLEÇÃO SUSTENTÁVEL
A coleção Mini Lifestyle 2022 conta com itens de 
vestuário, equipamentos e miniaturas ligados ao 
famoso “carrinho” britânico. Os têxteis, produzidos 

conceito “wrap around”, que, segundo a Fiat, 
cria uma atmosfera envolvente para todos 
os ocupantes. A experiência a bordo tem 
console central alto e funcional, dando grande 
destaque à central multimídia no painel. 
Além do sistema multimídia, o Fastback, 
que será produzido na Argentina, traz itens 
como o cluster full-digital, o ar-condicionado 
digital e a estreia do freio de estacionamento 
eletrônico no portfólio da marca no Brasil.
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em Portugal, usam algodão orgânico, enquanto 
os acessórios feitos de materiais reciclados e 
naturais seguem o caráter sustentável da marca. 
O poliéster vindo de PET 100% reciclado é usado 
na série “Urban” de bolsas e guarda-chuvas, e o 
acetato biodegradável é utilizado na produção de 
óculos de sol feitos artesanalmente. Pela primeira 
vez, pedaços de couro recuperados da produção 
dos assentos criam pingentes sustentáveis. Os 
esquemas de cores e padrões gráficos dos 
novos produtos têm como base o design 
característico dos modelos atuais da marca. 
Tecidos, bolsas e acessórios na cor Sage são 
inspirados no acabamento da carroceria Untold 
Edition do Mini Clubman. Os produtos da Mini 
Lifestyle 2022 já chegaram ao Brasil e podem 
ser adquiridos na rede de concessionárias ou 
na loja virtual da Mini no Mercado Livre.
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GENEBRA NO CATAR
Uma das mais tradicionais mostras da indústria 
automotiva mundial está mudando de endereço. 
Cancelado desde o começo da pandemia, o Salão 
de Genebra – normalmente realizado no início de 
março – ocorrerá em Doha, capital do Catar, logo 
após a Copa do Mundo de futebol, no final do 
ano. O plano incial dos organizadores do Geneva 
International Motor Show (GIMS) seria fazer uma 
mostra no Palexpo, na encantadora cidade suíça, 
durante o mês de fevereiro, e um segundo no 
Catar. No entanto, de acordo com os promotores 
do GIMS, as incertezas relativas à economia 
global e geopolítica e os riscos relacionados à 
pandemia levaram à suspensão temporária do 
evento na Europa. O Catar já confirmou o Salão 
do Automóvel Genebra Catar logo após 18 de 
dezembro, dia da Final da Copa do Mundo.
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LIBERDADE PARA FELIZARDOS
A Aston Martin apresenta o novo V12 Vantage 
Roadster, um modelo de produção limitada – 
com apenas duas unidades destinadas ao Brasil 
– que combina o desempenho do mais potente 
modelo da marca, o Vantage, com a liberdade e 
o estímulo aos sentidos da condução com o teto 
abaixado. O Vantage Roadster tem motor 5.2 V12 
biturbo de 700 cavalos a 6.500 rpm e 75,3 kgfm de 
torque a 5.500 giros, com - de acordo com a Aston 
Martin - uma velocidade em linha reta abrasadora 
e o uivo não filtrado do sonoro propulsor, 
elevando a experiência de condução com capota 
aberta a um novo nível. A “coisa” acelera de zero 
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ALGO DE NOVO SOB O SOL
O Seres SF5 e o Seres 3 estiveram presentes na 
exposição Intersolar South America, a maior feira 
do continente voltada para o setor de energia 
solar, no Expo Center Norte, na cidade de São 
Paulo. Foi uma boa oportunidade para conferir 
os atributos dos SUVs elétricos de luxo trazidos 
pela Seres Brasil e que estão em testes desde 
o ano passado. Entre os diferenciais do Seres 
SF5 está o sistema de propulsão elétrica. Ele 
conta com dois motores Huawei (um em cada 
eixo, sendo, portanto, um 4x4) com 550 cavalos 
(405 kW) de potência combinada e 82,5 kgfm de 
torque, com o propulsor a combustão atuando 
unicamente como gerador – não envia tração 

a 100 km/h em apenas 3,5 segundos e atinge 
320 km/h. Com uma transmissão automática ZF 
de 8 velocidades e diferencial de deslizamento 
limitado mecânico montado atrás, o carro tem 
a pureza e o equilíbrio de um layout de tração 
traseira com motor central dianteiro. A produção 
do V12 Vantage Roadster deve se iniciar no 
terceiro trimestre deste ano, com as primeiras 
entregas programadas para o último trimestre. A 
Aston Martin não divulgou o preço.
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às rodas. A bateria de 35 kWh de capacidade 
é carregada na tomada e o gerador entra em 
ação sempre que a carga fica abaixo de 30%. 
Com isso, o Seres SF5 elimina preocupações 
com a autonomia. Já o Seres 3 estava em um 
SUV urbano plug-in, com motor elétrico traseiro 
de 163 cavalos (120 kW) de potência e 30,5 
kgfm. Os dois dispositivos estavam expostos 
no estande da BelEnergy, empresa do grupo 
Belenus, atuante em vários segmentos de 
produtos e equipamentos para construção civil 
e indústria em geral, além de fabricar, importar e 
distribuir sistemas de geração de energia solar e 
carregadores elétricos para veículos.
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Sergipe está recebendo grandes nomes da 
MPB neste ano e a programação segue extensa. 
A música de qualidade está sempre em alta e isso 
é maravilhoso. Neste ano já recebemos grandes 
artistas como Gal Costa, Maria Gadú, Joanna, Oswaldo 
Montenegro e Vanessa da Mata. Em setembro tem 
Ney Marogrosso em Aracaju. O forró, arrocha e 
piseiro seguem firmes reunindo um grande público 
nos eventos tradicionais e novos também.

Em novembro tem o retorno tão esperado do Pré-
Caju com os grandes nomes do Axé como Ivete Sangalo, 
Claudia Leitte, Harmonia do Samba, Bell Marques, É o 
Tchan e Cheiro de Amor. Em seguida está de volta a 
Odonto Fantasy com grandes atrações e a pergunta 
é: vai de quê para a Odonto? No dia 15 de setembro, 
a partir das 21h, o Teatro Tobias Barreto, em Aracaju, 

1/5

OLHO VIVO

CENÁRIO MUSICAL BOMBANDO

EDITORIAL
1/2
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recebe uma das maiores bandas de rock do Brasil, os 
Paralamas do Sucesso com a turnê “Clássicos”. 

Herbert Vianna, Bi Ribeiro e João Barone, vão 
tocar vários sucessos, como “Meu erro”, “Óculos”, 
“Lanterna dos Afogados”, “Uma Brasileira” e muito 
mais, revisitando as quase quatro décadas de carreira 
da banda. Um show com a ‘pegada’ de olhar para a 
própria história do grupo e por todo acervo de hits de 
uma das bandas mais badaladas da década de ouro 
do rock nacional, os anos 80.  

Os ingressos já estão à venda na bilheteria 
do teatro e online pelo site Bilheteria Digital. O 
show “Clássicos” é composto por 31 faixas dos 
mais de 25 discos lançados pelo grupo, incluindo 
canções do mais recente álbum “Sinais do Sim” 
(2017). As políticas “Alagados” e “O Beco” e até as 
romantizadas “Aonde Quer Que Eu Vá” e “Meu 
Erro”, também integram o repertório que segue 
atemporal e que com certeza serão cantadas junto 
com o público. Além de Herbert Vianna (guitarra 
e voz), Bi Ribeiro (baixo) e João Barone (bateria), 
acompanham o trio há décadas e também estarão 
no palco os músicos João Fera (teclados), Monteiro 
Jr. (saxofone) e Bidu Cordeiro (trombone).

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS
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BANDA SOL KIDS COMEMORA 
TRÊS ANOS DE SUCESSO
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Projeto foi criado em 2019 
sob comando de Thiago Sol

Thiago Sol comemora sucesso da banda Sol Kids

Neste mês de outubro, o projeto infantil 
inovador, ‘Sol Kids’, sob o comando do músico 
Thiago Sol, comemora três anos de sucesso. A 
banda foi lançada no Dia das Crianças de 2019, na 
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festa realizada pela TV Atalaia que contou com 
shows de Carla Perez e Lore Improta no Parque 
Augusto Franco (Sementeira) em Aracaju. 

O evento reuniu mais de 25 mil pessoas e foi 
uma oportunidade para os sergipanos de todas 
as idades conhecerem o projeto que estava 
apenas começando com a proposta de levar 

Crianças se divertem com irreverência do projeto
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diversão, alegria, fantasia e entretenimento para 
toda a família, resgatando músicas infantis que 
fizeram sucesso nas décadas de 80 e 90, além 
de destacar personagens infantis como Homem 
Aranha, Capitão América, Chapolin e He-man. 

“A Sol Kids chegou com uma proposta bem 
irreverente, na qual os componentes fazem 
os shows fantasiados de personagens infantis, 
fazendo com que a criançada entre no mundo 
da imaginação”, explica o idealizador do projeto, 
o cantor Thiago Sol. A Banda tem como foco 
principal levar alegria para crianças e adultos com 
um show inovador, cheio de inovação, criatividade 
com muitos adereços atrativos e música.

“Nós possuímos um repertório bastante 
animado e um show contagiante, que encanta 
as crianças e toda família, numa proposta lúdica, 
onde misturamos a música com a brincadeira”, 
orgulha-se Thiago Sol. Ao longo dessa caminhada, 
a Banda Sol Kids já passou por vários palcos 
comandando festas particulares e públicas no 
salão de festa Balacobaco, Planeta Mágico e La 
Fiesta; nos Shoppings Jardins, Riomar, Prêmio (em 
Nossa Senhora do Socorro) e Peixoto (Itabaiana); 

CAPA DA SEMANA
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clubes como a AABB, APCEF (clube da Caixa), 
AABES (clube do Banese); além de diversas 
escolas, eventos corporativos, aniversários, shows 
no interior do estado de Sergipe.

Durante a pandemia, Thiago Sol inovou e passou 
a fazer lives com o projeto e levou alegria para 
as crianças curtirem em casa. Fez também lives 
beneficentes em prol do Externato São Francisco 

CAPA DA SEMANA

Sol Kids se apresenta em escolas, bailes e aniversários



ANO 4 - ED. 256 -5/9/2022    230   

5/5CAPA DA SEMANA

de Assis e GACC. A criançada também pode se 
divertir e aprender, através do canal no Youtube 
(SOL KIDS) que já tem mais de 200 vídeos. Os CD’s 
estão disponíveis na plataforma digital ¨sua música¨ 
entre os CD’s infantis mais baixados.

O projeto de Thiago Sol foi preparado para 
atender vários formatos de eventos como 
aniversários, formaturas do ABC, festas escolares, 
eventos em shoppings e corporativos também. A 
Banda Sol Kids se apresenta com um espetáculo 
incrível de cores e muita música que vai mexe com 
a imaginação e criatividade das crianças, levando 
muita alegria e muita diversão, proporcionando 
momentos mágicos no mundo da fantasia.

Thiago Sol celebra os 3 anos da banda

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS
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A cantora Solange Almeida comemorou seu 
aniversário de 48 anos com uma festa temática 
dos anos 80, em Fortaleza, no Ceará, e recebeu 
convidados especiais como o cantor Matheus 
Fernandez, ambos fazem parte do casting Teo 
Santana em Sergipe. Solange caprichou no modelito 
e usou até um vestido com inspiração no famoso 
sutiã de cone da Gaultier usado por Madonna 
durante a turnê “Blonde Ambition”.  A cantora 
contou com a presença do marido, Monilton Moura, 
e dos filhos: Rafael Almeida, Sabrina, Estrela e Maria 
Esther e ainda foi surpreendida com um show de 
Rodrigo Teaser, cover de Michael Jackson. l
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Na semana passada, a enfermeira e presidente 
do Grupo Constat, Ivana Torres, cumpriu 
agenda extensa durante o Congresso Nacional 
de Enfermagem (Conenf) realizado na Unit e 
que contou com a participação de estudantes, 
profissionais e grandes referências da área 
da Saúde. Além de participar da cerimônia 
de abertura representando a presidência da 
Associação Brasileira e Enfermagem (ABEN), 
Ivana ainda palestrou sobre empreendedorismo 
e participou de debate sobre os desafios da 
Enfermagem no mercado de trabalho. Sucesso! l
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A Vitalmed Constat e a Associação dos 
Empregados da Cehop (ASSEC) firmaram um 
acordo que garante aos beneficiários da ASSEC 
os serviços de Atendimento Pré-Hospitalar (APH). 
Agora, os mais de quatro mil associados da 
ASSEC têm suporte médico 24h a urgências e 
emergências, atendimento médico por telefone 
e descontos em diversos serviços por meio do 
Vitalvantagens. O contrato foi assinado pela diretora-
executiva do Grupo Constat, Ana Pontes, e pelo 
presidente da ASSEC, Robério Gois. Sucesso! l

O candidato do PT a deputado estadual, Aby, 
encerrou nesta semana um ciclo de lançamentos 
da sua candidatura em bairros de Aracaju. 
Ao lado de líderes comunitários, militantes, 
juventude, movimento sindical, apoiadores, 
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amigos e simpatizantes do seu projeto, passou 
por vários bairros desde o início da campanha e 
reuniu mais um grupo de apoiadores no Bairro 
Siqueira Campos. Ex-militante do Movimento 
estudantil e desde sempre engajado com a 
força dos movimentos populares, o petista não 
nega a sua relação afetiva com campanhas que 
priorizam a abertura de espaço para o debate. 
Aby que foi vice-presidente da UBES, presidente 
da USES, da direção da Juventude do PT e hoje 
é membro da direção nacional e estadual do 
partido, diz se orgulhar das referências políticas 
que tem através do seu partido, a exemplo de 
nomes como Marcelo Déda, Rogério e Lula. 
Esses, seus candidatos a Governo de Sergipe e 
presidência do Brasil, respectivamente. l
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Abrindo eventos 
de grandes 
artistas nacionais 
como Humberto 
Gessinger, Pitty 
e Paralamas do 
Sucesso, o cantor 
Petrel iniciou 
acompanhamento 
vocal no Instituto 
Amorim com 
a experiente 
fonoaudióloga 
Aline Fontes, que 
é pós-graduada 
em voz e canto. 
O primeiro 
atendimento 
contou com a 
entrevista inicial 
para conhecer 
o histórico de saúde e vocal do artista e uma 
avaliação vocal com perceptiva auditiva e 
acústica, além também de provas terapêuticas 
de algumas estratégias e exercícios vocais para 
elaborar o plano de treino vocal e aquecimento. l
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Mais de 50 empresários participaram no 
último final de semana da Imersão Nitro 
Vip, que aconteceu no Quality Hotel em 
Aracaju. Foram dois dias e mais de 16 horas 
de conteúdo e ensinamentos dos professores 
de Harvard Milena Rubel e Michael McCarthy 
sobre gestão, empreendedorismo, inovação e 
vendas. Foi um final de semana transformador 
para todos os participantes. A organização 
do evento ficou por conta da empreendedora 
Leila Rodrigues e a assessoria de comunicação 
com o jornalista Felipe Martins. l
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O casal de empresários do turismo Carol Asencio 
e Valber Ribeiro, junto com seus gerentes, 
franqueados e parceiros multimarcas, participaram 
no último final de semana da inauguração do 
resort all inclusive Vila Galé Alagoas, que fica na 
Praia de Carro Quebrado, no município de Barra 
de Santo Antônio, distante 40 km da capital 
Maceió. O evento de inauguração contou com 
show da banda baiana Jammil. Com uma estrutura 
que impressiona, o Vila Galé Alagoas possui 513 
apartamentos, quatro piscinas, sete restaurantes, 
cinco bares, Clube Nep voltado para as crianças 
com parque aquático, Spa Satsanga, boate, centro 
de convenções com 2.000 m2 e capacidade 
para até 1.200 pessoas em auditório, além de 
uma piscina com 100 metros de comprimento, 
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A Praça de Eventos da Orla recebe no dia 10 de 
setembro, a partir das 21 horas, o show #TBT WS 
para relembrar os sucessos da carreira do ícone 
do forró Wesley Safadão. Também se apresentam 
a banda Calcinha Preta, Dorgival Dantas e Taty 
Girl. A realização é da Folia Entretenimento. O 
#TBT WS é um show emocionante que já passou 
por várias cidades do Brasil e faz um passeio 
pela trajetória artística de Wesley desde os 

um parque aquático, quadra de beach tennis e o 
restaurante Museu do Sertão, que faz referências 
ao estado alagoano. O resort ainda homenageia 
os escritores de língua portuguesa do Brasil e de 
Portugal com quartos temáticos. l
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Na noite do último domingo (28), ocorreu 
o lançamento do volume 2 da coleção 
‘No Colo da Piedade’, obra dos escritores 
lagartenses, Alexandre Fontes, Claudefranklin 
Monteiro Santos e Taysa Mércia Damaceno. O 
lançamento do livro aconteceu no Santuário 
Mariano de Nossa Senhora da Piedade, em 
Lagarto, dentro da preparação para a festa 
da padroeira do município. O lançamento do 
livro reuniu a comunidade católica lagartense, 
políticos, familiares e amigos. l

tempos de Garota Safada até os dias de hoje. 
No repertório estarão músicas como “Juras de 
amor”, “Despedida”, “Só Verdades”, “Cerveja pra 
lavar”, “Lágrimas vão e vem”, “Tentativas em vão”, 
“Escravo do Amor” e muitos outros sucessos. l
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Mais de 40 alunos do curso de Arquitetura e 
Urbanismo, da Universidade Federal de Sergipe, 
visitaram as obras de ampliação do Hospital 
Primavera, sob a orientação dos engenheiros, 
Emerson Gentil (Rede Primavera), Ricardo Almeida 
(Almeida Oliveira Engenharia de Estruturas) e do 
professor, Pedro Ribeiro (UFS). Durante a visita, 
além de compreender mais sobre a utilização da 
estrutura metálica como sistema construtivo, os 
alunos puderam acompanhar, in loco, todas as 
etapas dos trabalhos que estão sendo executados 
na obra e tiveram acesso aos projetos estruturais, 
arquitetônicos e de instalações do novo prédio. 
Conheceram também o sistema de proteção 
passiva da estrutura metálica contra o fogo que 
atende aos mais rigorosos critérios técnicos 
exigidos pelo Corpo de Bombeiros. l
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O maior Carnaval fora de época de Alagoas 
vai botar o bloco na rua e voltar a Maceió nos 
dias 23 e 24 de setembro. Encerrando 17 anos 
de saudades, o Maceió Fest retorna com mais 
de 10 atrações para tirar o pé do chão e pular 
atrás do trio em dois dias de festa na praia 
de Cruz das Almas. Serão 10 horas de muita 
energia na maior micareta de Alagoas, em um 
novo formato que une a diversão dos blocos de 
rua com a segurança da Arena exclusiva, que 
vai garantir muita animação tanto para os que 
preferem o conforto dos camarotes e lounges, 
quanto dos que não abrem mão de cair na folia 
coladinho ao trio elétrico. l
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Vereador Binho participou da entrega do titulo 
de cidadã Aracajuana a Delegada Viviane 
Cruz na tarde da quarta-feira, 30 de agosto, 
na Câmara Municipal de Aracaju da entrega 
do título de cidadã Aracajuana à delegada da 
Polícia Civil Viviane Cruz. l

https://cinformonline.com.br/
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A Fanese foi a grande campeã do Prêmio Educar-
SE 2022. Através de votação popular no Ta em 
Cartaz Brazil, a instituição venceu mais uma 
vez na categoria ‘Melhor faculdade particular 
de Sergipe’. Alberto Almeida foi eleito o melhor 
diretor de faculdade. Além disso, o coordenador 
do curso de Direito, Necéssio Adriano Santos e a 
professora do curso de Enfermagem, Karla Karine 
Lima também estão entre os vencedores. Com 
idealização de Jorge Lins, o prêmio será entregue 
no dia 6 de setembro, no Next Lounge em 
Aracaju. Todos estão de parabéns! l

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS
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THIAGUINHO NO SAMBA DA SERGIPE
Thiaguinho, Belo, Grupo Pixote e Nona são 
as atrações do Samba da Sergipe, evento 
que acontece no dia 16 de setembro, na Orla 
de Atalaia. Os ingressos estão disponíveis na 
Auto Peças Macedo (Siqueira Campo), Cacau 
Confeitaria (Augusto Franco), Kcell Celulares 
(Shopping Prêmio), Soul Dila (shopping Riomar) 
e no site Bilheteria Digital. l

DI
VU

LG
A

Ç
A

O

1/7



ANO 4 - ED. 256 -5/9/2022    247   

2/7ROTEIRO CULTURAL

ANAVITÓRIA EM ARACAJU
O duo Anavitória se apresenta mais um vez em 
Aracaju no próximo dia 16 de setembro. A informação 
foi divulgada no perfil da Villela Produções. O show faz 
parte da Turnê “Cor”, que será lançada em setembro 
e terá seu primeiro show em São Paulo, seguido de 
Maceió e depois na capital sergipana. A expectativa é 
que a turnê dure até o mês de dezembro, passando 
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HUMORISTA 
RODRIGO 
MARQUES
O espetáculo 
“Paz do Darwin”, 
do humorista 
Rodrigo 
Marques, 
acontecerá dia 
18 de setembro, 
às 20h, no 
Teatro Tobias 
Barreto, em 
Aracaju. Dono de um talento único, o recifense 
Rodrigo Marques acumula em seu currículo 
diversos trabalhos que o credenciam como um 
dos principais nomes do humor no Brasil. Apesar 
do diploma de jornalista, Rodrigo está no Stand 
Up Comedy desde 2008 e atualmente é um 
dos apresentadores do programa A Culpa é do 
Cabral, no Comedy Central. l

por diversos estado brasileiros. Os ingressos já 
estão à venda no site Ingresso Digital.  O local 
e horário da apresentação ainda não foram 
divulgadas pela organização do evento. l
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NEY MATOGROSSO 
EM ARACAJU
Depois do sucesso 
absoluto da crítica e 
do público, que lotou 
todas as primeiras 
apresentações no Rio 
de Janeiro, Bloco na 
rua, o novo show de 
Ney Matogrosso, agora 
ganha a estrada. E 
Aracaju está entre as 
cidades contempladas 
e vai receber esse 
grandioso show, já 
com data confirmada: dia 21 de setembro, no Teatro 
Tobias Barreto, a partir das 21h. Foram pouco mais 
de 5 anos ininterruptos à frente da turnê Atento 
aos sinais, projeto que passou pelos mais diferentes 
palcos e arrebatou plateias no Brasil e no exterior. 
Uma temporada longa até para os padrões de Ney 
Matogrosso que, como de costume nos últimos 
anos, testou e amadureceu o repertório antes de 
lançar CDs e DVD de Atento Aos Sinais. Aos 77 
anos Ney não para. Mais uma vez, o novo projeto 
começará nos palcos para só depois ganhar outros 
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formatos. O repertório foi selecionado enquanto Ney 
excursionava com o show anterior e o seu critério 
não foi o ineditismo: “Não é um show de sucessos 
meus, mas quis abrir mais para o meu repertório. 
Dessa vez eu misturei coisas que já gravei com 
repertório de outras pessoas”, pontua Ney. O set 
list revela a diversidade do repertório: “Eu quero 
é botar meu bloco na rua” (Sergio Sampaio), de 
onde saiu o título da turnê, “A Maçã” (Raul Seixas), 
“Álcool (Bolero Filosófico)”, da trilha original do filme 
“Tatuagem” (DJ Dolores) ,“O Beco”, gravada por Ney 
nos final dos anos 80 (Herbert Vianna/Bi Ribeiro) e 
“Mulher Barriguda”, do primeiro álbum dos Secos e 
Molhados, de 1973 (Solano Trindade/João Ricardo), 
são algumas das músicas escolhidas por Ney.

PARALAMAS DO SUCESSO 
No dia 15 de setembro, a partir das 21h, o 
Teatro Tobias Barreto, em Aracaju, recebe 
uma das maiores bandas de rock do Brasil, os 
Paralamas do Sucesso com a turnê “Clássicos”. 
Herbert Vianna, Bi Ribeiro e João Barone, 
vão tocar vários sucessos, como “Meu erro”, 
“Óculos”, “Lanterna dos Afogados”, “Uma 
Brasileira”e muito mais, revisitando as quase 
quatro décadas de carreira da banda. Um show 
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com a ‘pegada’ de olhar para a própria história 
do grupo e por todo acervo de hits de uma 
das bandas mais badaladas da década de ouro 
do rock nacional, os anos 80.  Os ingressos já 
estão à venda na bilheteria do teatro e online 
pelo site Bilheteria Digital. O show “Clássicos” 
é composto por 31 faixas dos mais de 25 discos 
lançados pelo grupo, incluindo canções do 
mais recente álbum “Sinais do Sim” (2017). 
As políticas “Alagados” e “O Beco” e até as 
romantizadas “Aonde Quer Que Eu Vá” e 
“Meu Erro”, também integram o repertório 
que segue atemporal e que com certeza 
serão cantadas junto com o público. Além 
de Herbert Vianna (guitarra e voz), Bi Ribeiro 
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À VONTADE COM ZEZO, 
RAÍ E LUAN ESTILIZADO
A capital sergipana receberá, no dia 24 de 
setembro, o projeto “À vontade”, evento no 
qual Zezo, Raí Saia Rodada e Luan Estilizado 
se apresentam juntos em um show de 4h de 
duração. A festa acontecerá na Praça de Eventos 
da Orla, a partir das 20h., e contará também com 
shows de Devinho Novaes e Natanzinho Lima. 
Os ingressos estão à venda no site Guichê Web e 
também no nas lojas EFS (Riomar e Jardins), Real 
Calçados – Centro e Safira Moda Praia – JFC.

(baixo) e João Barone (bateria), acompanham 
o trio há décadas e  também estarão no palco 
os músicos João Fera (teclados), Monteiro Jr. 
(saxofone) e Bidu Cordeiro (trombone).

7/7ROTEIRO CULTURAL
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NAVARRO COMUNICAÇÃO
A Navarro Comunicação ganhou uma nova 
identidade visual assinada pelo design 
diagramador José Altemar da       @Altemar.oliv! 
A empresa comemora 5 anos de atuação em 
Sergipe, Bahia e Alagoas prestando serviços com 
excelência levando o cliente para ser destaque na 
mídia com apoio dos parceiros da imprensa. Siga 
o Instagram    @navarrocomunicacao também!l

https://www.instagram.com/navarrocomunicacao/
https://www.instagram.com/altemar.oliv/
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PRÊMIO PAULINHA ABELHA OLHO VIVO
No dia em que Paulinha Abelha completaria 
44 anos, 16 de agosto, o jornalista Fredson 
Navarro lançou o ‘Prêmio Paulinha Abelha 
Olho Vivo 2022’ como forma de prestar mais 
uma homenagem a amiga. Paulinha recebeu o 
Prêmio Olho Vivo Melhores do Ano do Cinform 
nos dois primeiros anos e brilhou em janeiro 



ANO 4 - ED. 256 -5/9/2022    255   

3/10CIRCULANDO

deste ano quando quando recebeu a honraria 
em comemoração aos seus 30 anos de carreira.  
“Ela estava muito feliz e foi a cereja do bolo do 
evento. O prêmio chega a sua terceira edição e 
passa a ser batizado com o nome de Paulinha 
que merece todas as homenagens. Ela vive e 
sempre será lembrada por sua gigante colmeia. 
Em breve vamos anunciar e abrir a primeira 
etapa da votação deste prêmio especial que 
homenageia artistas, jornalistas, empresários 
e políticos”, promete o jornalista. A votação 
popular vai começar em dezembro em diversas 
categorias e o resultado vai ser apresentado 
em janeiro de 2023 com os ‘Melhores de 2022’. 
Justa homenagem!!! Quer saber mais? siga o 
Instagram @fredsonnavarro. l

VAI VOANDO LIMA TURISMO
Sergipe recebeu a franquia da agência 
‘Favela Vai Voando’ que chegou em parceria 
com a ‘Lima Turismo’. A loja fica localizada 
na Avenida 1 - número 149 – no Conjunto 
João Alves, em Nossa Senhora do Socorro. 
Referência no turismo nacional desde 2009, 
a agência se destaca com a proposta de fazer 
pacotes de viagens para todos os públicos 
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com destino para 
qualquer local 
do Brasil com 
passagens aéreas 
ou de ônibus e 
hospedagem 
nos melhores 
estabelecimentos 
com preços 
baixos. Agora é 
possível viajar 
e se programar 
para pagar em 
até 12 vezes 
no boleto (sem 
consulta ao 
SPC e Serasa) 
ou no carão de 
crédito. Visite a 
loja e comece 
a planejar as 
suas próximas 
viagens. Outras 
informações 
através do número (79) 9 8155-0163 e do 
Instagram @Vai_Voando_LimaTurismo. l
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ITA MARES EM ITABAIANA
Referência no município na gastronomia com 
frutos do mar, o Restaurante Ita Mares, que está 
sob nova direção, retornou com o serviço de 
pizzaria com rodízio. O atendimento de primeira 
da equipe comandada por Valdison, faz toda a 
diferença. O restaurante que é parada obrigatória 
em Itabaiana fica localizado na Avenida Doutor 
Luiz Magalhães, 1135. Outras informações através 
do Instsgram @Itamares - segue aí! l
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RICTHELI TRAJES
Pensou em escolher roupas para festas como 
casamentos, formaturas, aniversários ou 
solenidades? Pensou logo em Rictheli Trajes! A loja 
tem os melhores trajes para homens, mulheres e 
crianças. Peças com muito bom gosto, sofisticação 
e o melhor atendimento da cidade. A visita pode 
ser agendada com antecedência para  a sua maior 
comodidade. Alugue seu traje  Rictheli que fica 
localizada na Avenida Hermes Fontes, 1028, no 
Bairro Suíssa com atendimento vip de Elisangela e 
Catarine. Outras informações através dos números 
(79) 99961-0671 ou 98827-8424. l
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ARRUMADÍSSIMO COZINHA AFETIVA
A empresária e gastróloga Dally Fonseca comemora 
o sucesso do Arrumadíssimo Cozinha Afetiva com 
a grande demanda nos finais de semana. Agora 
Dally começa a ir mais longe e assumir comando 
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O REI BARBEARIA
Seguindo os protocolos necessários e 
recomendados pela Organização Mundial da 
Saúde (OMS) e decretos governamentais. O Rei 
Barbearia se destaca em Aracaju pelo atendimento 
diferenciado, capacitação dos profissionais, bom 
gosto e localização privilegiada. A barbearia 
foi ampliada e atende os clientes com horário 
marcado, mantém o distanciamento, oferece 
álcool gel e um serviço de primeira. A equipe 
comanda pelo barbeiro Pitcheu está sempre pronta 
para atender a todos. Os cantores Gustavinho 

do cardápio de eventos. Então é uma ótima opção 
para garantir que a festa de confraternização ou 
aniversário vai contar com o melhor da culinária. o 
cuidado, bom gosto e tempero de Dally fazem toda 
a diferença e quem contrata aprova e quer mais. 
Tudo feito com muito amor. O cardápio é variado 
e conta com uma diversidade como feijoada, 
arrumadinho, baião de 2, arretado, rabada, 
buchada, sarapatel e tem sobremesa também. 
Parabéns a Dally pela qualidade e dedicação. Siga 
o Instagram @ArrumadissimoAju ou entre em 
contato através do número (79) 99975-0758 ou 
do WhatsApp (79) 99946-0758. l
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MALHARIA VEOMAR
Localizada no Centro de Nossa Senhora da 
Glória, a Malharia Veomar se destaca na 
produção de confecção de fardas, abadás 
e camisas personalizadas, jalecos, pijamas, 

9/10CIRCULANDO

Playboyzinho e Rodrigo Bomfim passam sempre 
por lá antes dos shows e lives. Lembrando que a 
barbearia conta ainda com a manicure Vera. O Rei 
Barbearia fica localizado na Rua Deozano Vieira 
Freitas, no Bairro Grageru, fica atrás da Pirelli da 
Avenida Hemes Fontes. Faça agora mesmo o 
agendamento do seu horário através dos números 
(79) 3085-6662 ou 9 9890-8960. l
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baby-doll e 
máscaras 
que 
agora são 
acessórios 
obrigatórios 
e todos 
precisam 
usar para 
se proteger 
contra 
o novo 
coronavírus. 
Em pouco 
tempo, a 
malharia 
se tornou 
referência e passou a atender demandas de 
todo o estado. O segredo do sucesso é o 
bom gosto, cuidado e comprometimento da 
proprietária Verônica. Faça agora mesmo seu 
pedido através do número (79) 99873-0024 e 
siga o Instagram @malharia_veomar l
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